
ПАМЯТЬ В украинском Славянске на похороны легендарного 
фронтовика пришли тридцать человек

Прости, солдат

Анна Четверикова

В одном черном-черном го-
роде, черным-черным ве-
чером, из черных-черных 

кустов в черной-черной куртке 
и с черной-черной палкой выш-
ла черная-черная бабушка. Пря-
мо на черную-черную проез-
жую часть!.. 

Пожалуйста, не рассказы-
вайте эту страшилку на ночь ав-
томобилистам. Они будут скри-
петь во сне зубами, кричать не-
цензурно-жалобное, а правой 
ногой — рефлекторно жать на 
тормоз. Потому что это не стра-
шилка, а самый настоящий 
ежедневный кошмар для каждо-
го, кто садится за руль в темное 
время суток. Будь он трижды 
осторожен, обладай почетным 
званием Зоркий Глаз, имей хоть 
тридцать лет водительского ста-
жа — рано или поздно и к нему 

под колеса сунется черная-чер-
ная бабушка. Или отрок во Все-
ленной, подобный черной дыре 
в ней же — на самокате, в одежде 
цвета подростковой депрессии. 
Или мужик в облезлой темной 
куртке с такой же сумкой. Ни 
блика, ни огонька, Малевич с 
его квадратом на заслуженном 
отдыхе. Счастье, если и у води-
теля, и у ангела-хранителя этого 
пешехода окажется одинаково 
быстрая реакция. А если нет?

На самом деле все очень 
просто. Как пять квадратных 
сантиметров светоотражаю-
щей пленки, как рулончик та-
кого же скотча, как маленький 
бликующий брелок или колеч-
ко на сумке. Фликер, катафот, 
отражатель, световозвращаю-
щий элемент — назови эту шту-
ковину как хочешь. Только 
ради бога, надень сам, нацепи 
на ребенка и его коляску или 
самокат, уговори надеть пожи-

лых родителей. И тогда метров 
за сто или больше свет фар 
выхватит из темноты яркое 
движущееся пятнышко. И ма-
шина затормозит. А эта бабуш-
ка или ребенок или ты сам — 
останешься жив и здоров. Толь-
ко и всего.

Водителей уже обязали воз-
ить с собой жилет с отражателя-
ми и без него на трассе ночью из 
машины не выходить. А пешехо-
дам по-прежнему все нипочем. 
Они скользят по улицам, неза-
метные, как ниндзя или самолет 
с системой «стелс». Выскакива-
ют из кустов на дорогу. Во дворе 
сливаются с сумраком. Хотя ку-
пить отражатели на любой вкус 
можно теперь где угодно — от дет-
ского отдела «ИКЕА» до строи-
тельных магазинов, от демокра-
тичного Fix Price до до-
рогих бутиков с разной 
люкс-канцелярией.

Мария Руденко, Славянск

З
аметка с заголовком 
« П р о щ а й ,  с ол да т » 
вышла вчера в «Рос-
сийской газете». Ушел 
из жизни донбассовец 
Семен Иванович Уса-
чев. Это он, пройдя че-
рез всю войну от Кры-
ма до Одера, расписал-

ся 9 мая 1945 года на стене по-
верженного Рейхстага. А сделан-
ная в тот день фотография через 
сорок лет разлетелась по всей 
стране на праздничных открыт-
ках ко Дню Победы. И ветеран в 
одночасье стал знаменитым…

В организации похорон по-
могла Неля Штепа, экс-мэр Сла-
вянска, много претерпевшая во 
время боев за город весной 
2014 года. 

— Семен Иванович был мне 
как отец. Когда меня выпустили 
из тюрьмы, первым делом я по-
звонила ему — как он плакал! 
Сказал, «ну все, Неля Игоревна, 
теперь я спокойно могу уми-
рать, переживания за вас рань-
ше уйти не давали». 

В 12 часов отпевание. Под 
озябшими пальцами пылают 
красным гвоздики. Ветер гонит 
по небу тучи. Вот-вот погода 
расплачется. В переулок Хер-
сонский, дом 11, проститься с 
прославленным ветераном при-
шло мало людей. Члены семьи, 
соседи, знакомые. Всего чело-

век тридцать. Утром на минутку 
заехал действующий мэр с по-
мощником. Ни вездесущей 
украинской прессы, ни букетов 
и телеграмм от правительства, 
ни слова в теленовостях… 

Герой жил тихо и скромно, 
так его и проводили. Отец Вале-
рий читал на русском языке мо-
литву, тихонько всхлипывала 
правнучка. Батюшка закончил 
словами: «Друзья, отпевание 
близкого человека полезно 
даже больше для нас. Это очи-
щение. Мы провожаем в послед-
ний путь доблестного защитни-
ка великого Отечества — и это 
есть начало его вечной жизни и 
нашей с вами вечной памяти». 

Н ач и н а ет  н а к р а п ы в ат ь 
дождь. Из окон дома на нас смо-
трят выгоревшие на солнце 
лики святых, приклеенные на 

стекла еще в 2014 году. Так в 
Донбассе люди пытались и пы-
таются защититься от обстре-
лов. Донбасс молится о мире...

В этом году мне посчастливи-
лось дважды побывать в гостях у 
Семена Ивановича. Последний 
раз — 9 Мая. В «маях», а не в годах 
он уже давно исчислял свой воз-
раст. И поэтому многие даже не 
задумывались, когда у него дей-
ствительно день рождения. 

Двадцатилетним пришел с 
войны. А потом — 74 послевоен-
ных мая и эта печальная осень, 
в которую он ушел, не оглянув-
шись. 
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Проститься в переулок Херсонский, 11, 
пришло мало людей. Утром 
на минутку заехал мэр с помощником. 
Ни вездесущей украинской прессы, 
ни букетов от правительства

А К Ц Е Н Т

А пешеходам по-прежнему все нипочем. 
Они скользят по улицам, незаметные, 
как ниндзя или самолет с системой 
«стелс»

Австралийский доллар 43,6882
Азербайджанский манат 37,6381
Армянский драм** 13,3584
Белорусский рубль 31,1463
Болгарский лев 35,9857
Бразильский реал 15,3755

Венгерский форинт** 21,0757
Вон Республики Корея*** 54,9656
Гонконгский доллар* 81,5794
Датская крона* 94,2104
Доллар США 63,8530
Евро 70,4235

Индийская рупия** 89,1908
Казахстанский тенге** 16,4157
Канадский доллар 48,1946
Киргизский сом** 91,2282
Китайский юань* 91,1756
Молдавский лей* 36,5187

Новый туркменский манат 18,2698
Норвежская крона* 69,8000
Польский злотый 16,4553
Румынский лей 14,7784
СДР   87,7059
Сингапурский доллар 46,9162

Таджикский сомони* 65,8550
Турецкая лира 11,0474
Узбекский сум**** 67,2491
Украинская гривна* 26,1026
Фунт стерлингов   81,9298
Чешская крона* 27,5954

Шведская крона* 65,8061
Швейцарский франк 64,1932
Южноафриканский рэнд* 42,8929
Японская иена** 58,4547

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.11.19

Денис Мантуров — 
о Стратегии 
экономического 
партнерства 
БРИКС

Андрей Кончаловский 
привез в Москву 
фильм «Грех» 
о Микеланджело 
Буонарроти
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Последнее прости.

СЛЕДСТВИЕ СК предъявил 
обвинение угрожавшему 
судье Мосгорсуда

Судья 
под защитой
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет задержал двух человек, 
которых подозревают в призывах к экстремистской 
деятельности в интернете и угрозах убийством судье 
Мосгорсуда. Один из задержанных уже был судим.

По версии следствия, убийством угрожал судимый 
Алексей Вересов 1973 года рождения. На него завели 
дело по ч. 2 статьи 280 Уголовного кодекса РФ — «публич-
ные призывы к осуществлению экстремистской дея-
тельности». 

А «причинить вред» угрожал Сергей Пловец 1978 
года рождения. Против него возбудили дело по другой 
уголовной статье — 296-й «угроза или насильственные 
действия в связи с осуществлением правосудия или 
производством предварительного расследования». 

Алексею Вересову предъявлено обвинение. В СК его 
привезли из Удмуртии. Как объяснили в СК, в ходе 
следственных действий он признал вину в совершении 
преступления.

 — Давление на судей непозволительно, и тем более 
недопустимы угрозы в связи с отправлением правосу-
дия, — заявила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель Следственного комитета РФ Светлана 
Петренко.

Имя судьи, в чей адрес поступали угрозы, 
не называется.

ОБРАЗОВАНИЕ Когда ЕГЭ 
будут сдавать онлайн

Единый 
поймали в Сеть
Мария Агранович

Рособрнадзор готовится к проведению ЕГЭ онлайн. Об 
этом заявил глава ведомства Сергей Кравцов на еже-
годной встрече с родителями. « Мы ведем работу в 
этом направлении, когда часть экзамена можно будет 
сдавать онлайн и, при необходимости, сдать вторую 
часть письменно, — отметил Кравцов. — Но мы должны 
быть на 100 процентов уверены, что технология не бу-
дет давать сбоев».  Ожидать, что в следующем году или 
через год выпускники школ смогут сдавать Единый 
госэкзамен онлайн, не стоит, заверил Кравцов. Впере-
ди обсуждение  с педагогами, родителями, учениками. 

Кстати, элемент онлайна в ЕГЭ есть уже сегодня. В 
этом году ведомство протестировало передачу зада-
ний Единого в пункты приема экзаменов не на дисках 
или флеш-картах (обычно их развозят по регионам на-
кануне экзаменов), а через интернет: по закрытому, 
зашифрованному каналу. И только одну эту техноло-
гию отрабатывали около 4 лет! Что же говорить о про-
ведении ЕГЭ в целом.

— В следующем году в эксперименте по передаче 
заданий ЕГЭ через интернет примут участие более 
половины российских регионов, — уточнил Кравцов. 
Что касается сдачи экзамена онлайн, то в следующем 
году будет сделан первый шаг к этому: с ис-
пользованием компьютера выпускники сда-
дут информатику.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ установил границы 
деятельности коллекторов

Коллекторская 
ответственность
Наталья Козлова

Долги граждан по банковским кредитам можно пере-
давать коллекторским фирмам только в одном-единст-
венном случае — если такая возможность записана в 
договоре банка с гражданином.

Такой вывод сделала Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда РФ, пересмотрев ито-
ги спора клиентки банка и коллекторов, которые купи-
ли ее долг.  Эта история началась в Новосибирске с 
иска в районный суд клиентки одного местного банка к 
некоему коллекторскому агентству с пафосным назва-
нием.   Предшествовала иску вот такая история. Гра-
жданка получила в небольшом банке кредитную карту 
на 35 000 рублей. Ставка составила 25 процентов годо-
вых. Спустя какое -то время у гражданки оказались 
личные проблемы, и она несколько раз задерживала 
платежи.  С банком, в котором она взяла кредит, в этот 
период тоже возникли проблемы. После нескольких 
реорганизаций он вошел в структуру крупного банка, 
который и переуступил долг коллекторам. Поставить в 
известность клиентку банка о том, что право взыска-
ния по ее долгу перешло к другим лицам, никто не по-
считал нужным — ни в прежнем банке, ни в но-
вом. А коллекторы, получив ее долг, тут же от-
правились в суд.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Государство передало 
в частные руки добычу 
и разлив 
«Ессентуки № 4» 
и «Ессентуки № 17»
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Рядовой Семен Усачев прошел всю войну — от Крыма до Одера.

Вчера в «Российской газете». Завещание потомкам.

WhatsApp начал пожизненно 
блокировать 
участников групп 
с «подозрительными» 
названиями 
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СОВФЕД 
Валентина Матвиенко 
призвала защитить детей 
в интернете

Травли.net
Галина Мисливская

 Сенаторы изучат опыт крупных компаний по созда-
нию социальных проектов, особое внимание — защите 
детей, которые оказались в сложной ситуации дома 
или в школе. Об этом заявила спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко на встрече с женщинами — 
лидерами корпоративной благотворительности.

Сами представительницы бизнеса не считают свою 
деятельность благотворительной. «Внутри компании 
мы называем это социальными инвестициями», — ска-
зала Ирина Ефремова-Гарт из IBM. А по словам предсе-
дателя правления Объединенной металлургической 
компании (ОМК) 
Натальи Ереминой, 
один рубль социаль-
ных инвестиций 
компании дает эф-
фект на 3,5 рубля. С 
конкретным проек-
том пришла в Сов-
фед Александра 
Бабкина, руководи-
тель социальных 
проектов Mail.Ru 
Group. Накануне 
компания предложила объявить 11 ноября днем борь-
бы с кибербуллингом в России, а теперь обращается с 
просьбой о помощи к сенаторам для противодействия 
этому злу в реальной жизни. «Мы провели исследова-
ние, согласно которому 50 процентов населения нашей 
страны сталкиваются с травлей в интернете. Необходи-
мо стимулировать общественное обсуждение этой про-
блемы», — считает Бабкина. «Травля в интернете не 
имеет ни краев, ни берегов», — считает Матвиенко. По 
ее словам, это наносит психологическую травму детям, 
и потом ребенок с этой психологической травмой всю 
жизнь живет. «Действительно, нужно думать по про-
граммам в школе. А если сделаете программу в интер-
нете и предложите такие возможные форматы, это 
было бы большим вкладом в моральное и нравственное 
оздоровление общества», — добавила спикер.

Еще одно предложение по «детской теме» есть у 
компании Amway, которая совместно с институтом 
развития семейных форм устройства разработала про-
грамму «С любовью к детям», направленную на сни-
жение числа изъятий детей из семей. По словам управ-
ляющего директора Amway в России Ирины Меньши-
ковой, цель проекта — собрать вместе представителей 
органов соцзащиты, школ приемных родителей, учи-
телей, школьных психологов и в интегративном режи-
ме дать им возможность «понять, что чувствует ребе-
нок, когда его забирают от родителей, научиться не 
осуждать семью, а строить с ней партнерство». «Тема 
очень актуальна, нам надо уходить от этих «нафталин-
ных» форматов работы с семьей, от простых решений, 
когда чуть что — изымают ребенка. Это исключитель-
ная и крайняя мера», — отметила глава Совфеда. Она 
обещала собрать все наработки крупного бизнеса для 
дальнейшего использования. «Мы подумаем, как со-
здать банк данных таких интересных практик и сде-
лать его общедоступным», — сказала Матвиенко. 

ИНИЦИАТИВА 

Госдума 
проголосовала 
за отмену 
банковского 
роуминга

ПЕРЕПЛАТЫ 
НЕ БУДЕТ
Татьяна Замахина

Взимание комиссии за межре-
гиональные переводы внутри 
одного и того же банка — это 
дискриминация клиентов, ре-
шили в Госдуме. Вчера депута-
ты приняли в первом чтении за-
конопроект, который приведет 
к отмене такого рода комиссий.

Документ разработали в 
правительстве РФ. Как ранее 
объяснил глава кабмина Дмит-
рий Медведев, кредитные орга-
низации нередко пытаются по-
лучить повышенное возна-
граждение за стандартные про-
цедуры, которые никаких до-
полнительных затрат не влекут. 

Кабмин подкрепил свою по-
зицию данными исследования 
Федеральной антимонополь-
ной службы, от которой на за-
седании Госдумы выступил за-
мруководителя Андрей Каше-
варов. Согласно данным ФАС, 
переводы между счетами, от-
крытыми в различных террито-
риальных подразделениях, яв-
ляются обычными внутренни-
ми переводами банков. Таким 
образом, банк, обеспечивая та-
кие операции, не создает добав-
ленной стоимости, не оказыва-
ет потребителю какой-либо до-
полнительной услуги.

Глава Комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков уточнил, что не все так 
однозначно. Организация плате-
жей даже внутри банка — это все 
же затраты, отметил он. «Прини-
мая решение, надо понимать, что 
оно повлечет экономические по-
следствия для кредитных органи-
заций, — заметил Аксаков. — Это 
популярная мера, всегда приятно 
«наказать» кредитную организа-
цию, но это надо понимать: отни-
мая у банка, мы должны как-то 
это компенсировать». 

Он все же призвал поддер-
жать законопроект, так как доку-
мент написан в пользу граждан. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил механизм финансового 
контроля национальных проектов

Деньги в движении

Кира Латухина 

Р
о с ф и н м о н и т о р и н г 
совместно с Казначей-
ством России запуска-
ют систему монито-
ринга за движением 
денег в рамках нацио-
нальных проектов, она 
позволяет контроли-
ровать выделяемые 

средства и выявлять недобро-
совестных исполнителей. Об 
этом на встрече с президентом 
Владимиром Путиным расска-
зал директор  Федеральной 
службы по финансовому мони-
торингу Юрий Чиханчин. 

В начале встречи Владимир 
Путин напомнил, что просил 
выстроить работу по контролю 
за денежными средствами, ко-
торые направляются в рамках 
программ по нацпроектам. 
«Действительно, было ваше по-
ручение нам совместно с Казна-
чейством запустить механизм 
мониторинга за национальны-
ми проектами. На сегодняшний 
день механизм такой отлажива-
ется», — сообщил Юрий Чихан-
чин. «Мы вышли на категорию 
выявления так называемых не-

добросовестных исполнителей, 
и вышли на три формы взаимо-
действия: это профилактиче-
ские факторы, когда мы не даем 
просто деньги растащить; пре-
пятствующие, то есть расторга-
ются договоры, контракты; и 
пресекающие — это уже уголов-
ные дела», — пояснил он. 

Отработана группа критери-
ев, позволяющих «увидеть» ис-
полнителя, продолжил доклад-
чик. Создана единая оценка ри-
сков совместно с ФАС, Казна-
чейством и налоговыми служ-
бами. Разработана таблица с 
раскладкой по каждому нацпро-
екту, по министерствам и ве-
домствам. «И мы видим движе-
н и е :  с к ол ь к о  в ы д ел и л о с ь 
средств,  сколько освоено, 

сколько законтрактовано, 
сколько пошло движений уже 
по кассе. А желтое — это количе-
ство исполнителей, которые по-
пали в зону риска, требуют осо-
бого внимания. К сожалению, 
здесь есть по ряду направлений 
все-таки довольно высокий про-
цент, и мы сейчас по ведомст-
вам, непосредственно по каждо-
му направлению работаем», — 
сказал Чиханчин.

«Мы практически ежене-
дельно делаем сверку и дово-
дим до заинтересованных ве-
домств, в итоге совместно с Ге-
неральной прокуратурой, ФСБ, 
Казначейством выявляем эти 
узкие места и стараемся туда 
пройти», — отметил глава Рос-
финмониторинга. Выделены ос-

новные направления. Это нац-
проект «Экология» — как пио-
нерный, его разбили по направ-
лениям, например, «Озеро Бай-
кал», «Чистая среда» и так да-
лее. Еще один проект сделан 
совместно с Тульской областью 
— указаны проблемные зоны по 
каждому нацпроекту. «Совмес-
тно с ФАС, ФСБ мы отработали 
по «Здравоохранению», по по-
купке, медицине Московской 
области: порядка 450 млн — рас-
торгнуты контракты с недобро-
совестными исполнителями, — 
сообщил докладчик. — Анало-
гичная ситуация в Крыму, Се-
вастополе. Тоже такая же про-
ведена работа, и там тоже по-
рядка 400 млн. И уже есть, к со-
жалению, уголовные дела там, 
где национальные проекты 
идут».

Чиханчин назвал основные 
проблемы по нацпроектам. Са-
мое главное — отсутствует еди-
ная «окраска» движения денег. 
«У нас там несколько форм де-
нег: есть бюджетные, регио-
нальные, местные, субсидии и 
так далее», — пояснил он. Вопрос 
«окраски» прорабатывается с 
Казначейством, тогда будет 

проще отслеживать. Вторая 
проблема — нет единой ведомст-
венной базы, которая бы позво-
ляла при выходе на конкурсы 
увидеть недобросовестных ис-
полнителей. Здесь идет работа с 
ФАС. И третий блок — отсутст-
вие общей автоматизации. 
«Если мы с Казначейством се-
годня вышли на обмен инфор-
мацией, он у нас практически 
ежедневно, в онлайн-режиме, то 
с другими ведомствами такого 
механизма пока нет», — конста-
тировал он.

«По мере того как будет си-
туация развиваться, мне регу-
лярно докладывайте», — резю-
мировал Путин.

Глава Росфинмониторинга 
рассказал также о проделанной 
Россией работе по формирова-
нию системы борьбы с отмыва-
нием денег. Эти усилия были по-
зитивно оценены Группой раз-
работки финансовых мер борь-
бы с отмыванием денег (ФАТФ). 
Наша страна вошла в пятерку 
ведущих. 

Президент, беседуя с Юрием 
Чиханчиным, выяснял, как выпол-
няется его поручение по контролю 
за финансами по нацпроектам.

А К Ц Е Н Т

Росфинмониторинг видит движение: 
сколько выделено средств, сколько 
освоено, сколько законтрактовано, 
сколько пошло по кассе

ПАРЛАМЕНТ Демонстрация 
нацистской символики 
возможна только при условии 
осуждения нацизма

Память без абсурда
Татьяна Замахина

Существующие ограничения на 
демонстрацию нацистской сим-
волики при условии ее осужде-
ния снимут. Законопроект об 
этом прошел второе чтение в 
Госдуме. В рамках основного 
чтения депутаты расширили 
«границы» документа — не толь-
ко в книгах или фильмах можно 
будет использовать такого рода 
символику, но и везде, без кон-
кретизации. Особенно это акту-
ально для соцсетей. Разумеется, 
при этом не должно быть ника-
ких признаков пропаганды. 

Пока что любое публичное 
демонстрирование нацистской 
атрибутики и символики, даже 
без пропагандистских целей, 
может служить поводом для 
возбуждения дела об админи-
стративном правонарушении. 
Для граждан предусмотрен 
штраф до 2 тысяч рублей или 
арест до 15 суток, для юридиче-
ских лиц — штраф до 50 тысяч 
рублей. Таким образом, филь-
мы, а также иллюстрации книг, 
картины с использованием сва-
стики формально оказались вне 
закона. В первую очередь это 
касается фильмов о войне, 
включая советскую классику, 
исторической кинохроники и 
фотографий, знаменитых анти-
фашистских плакатов.  Глава Ко-
митета Госдумы по культуре 
Елена Ямпольская и ее соавто-
ры предложили исправить 
«пробел». По какой-то причине 
раньше законодатели не под-
умали, что будет с демонстра-
цией фильмов о Великой Отече-
ственной войне, в том числе из 
советского золотого фонда, от-
метила Ямпольская. Если «сол-

дат Красной армии давит ногой 
свастику», то даже этот образ 
оказался под запретом. Случаи 
правоприменения абсурдных 
норм не заставили себя ждать. 
Каждый вызывает обществен-
ный резонанс. И это неудиви-
тельно, отметила Ямпольская, 
ведь люди хотят чтить память 
своих предков и сохранять па-
мять о Великой Отечественной. 

В изначальной редакции 
было предложено снять запрет с 
произведений науки, литерату-
ры, искусства, продукции СМИ 
и материалов, используемых 
образовательными организаци-
ями в учебных и просветитель-
ских целях. Подобная деятель-
ность не будет считаться экстре-
мистской при условии осужде-
ния нацизма и формирования 
негативного отношения к его 
идеологии, отмечалось в доку-
менте. Ко второму чтению усло-
вие осталось, но «рамки» зако-
нопроекта стали куда шире. «Мы 
вышли на формулировку, когда 
уже никакой конкретизации 
нет», — рассказала Ямпольская. 
Таким образом, использование 
подобной символики при усло-
вии формирования негативного 
отношения к идеологии фашиз-
ма и отсутствия признаков про-
паганды оправдания фашизма 
будет разрешено «абсолютно 
всем и везде», подчеркнула она. 
Глава комитета отметила важ-
ность этого события в преддве-
рии наступающего года 75-летия 
Победы. «Люди захотят ставить 
кадры в соцсетях, — считает Ям-
польская, — захотят ставить пла-
каты, старые фотографии. И 
очень хорошо, что эти благие на-
мерения никаким образом не бу-
дут попадать под наказание». 

50 процентов 

населения нашей 

страны сталкива-

ются с травлей 

в интернете

КРЕМЛЬ Президент 
пожелал удачи кандидатам 
в члены РАН

Наука 
на выборах
Кира Латухина

Подготовку к выборам членов Российской академии 
наук президент обсудил с главой РАН Александром Сер-
геевым на встрече в Кремле. Выборы состоятся 14 ноя-
бря и будут максимально прозрачными. 

«Уже со стороны заметно, что в этот раз работа орга-
низована достаточно прозрачно для научной общест-
венности, для тех, кто занимается этим замечательным, 
благородным видом деятельности», — отметил Влади-
мир Путин. Все кандидаты очень достойные, имеющие 
право претендовать на то, чтобы быть избранными и 
членом-корреспондентом, и действительным членом 
Академии наук, сказал он и пожелал всем удачи.

Сергеев подчеркнул высокую конкурсность. Умень-
шено число вакансий — выбирать будут на 70 процентов 
освободившихся мест. Также расширены специально-
сти, что позволяет претендовать большему количеству 
ученых. «Насколько понимаю, экспертиза проводилась 
в широком плане, не только по узким специальностям», 
— заметил Путин. «В 
этом году действи-
тельно специально-
сти очень широкие», 
— подтвердил собе-
седник. «И если 
раньше были наре-
кания в связи с тем, 
что объявленная 
специальность под-
ходит точно только 
под одного человека в нашей стране, то сейчас это не 
так. Конкурс у нас на одно место академика около четы-
рех человек, чуть больше, и на одно место членкора — 
около девяти человек», — добавил он.

Комиссии провели оценку профессиональных и эти-
ческих качеств соискателей и рекомендовали около 58 
процентов академиков и около 33 процентов членов-
корреспондентов. «Это не значит, что могут быть точно 
выбраны они — выбирать будут из тех, кто подан, но ре-
комендация наших экспертных комиссий очень важ-
на», — пояснил глава РАН. В этом году для максимальной 
прозрачности выборов на интернет-портале были опу-
бликованы данные обо всех соискателях. Предстоит вы-
брать 76 академиков и 171 члена-корреспондента.

«После выборов в прошлый раз средний возраст ка-
кой был?» — спросил Путин. Сейчас средний возраст 
академиков — 75 лет, а членов-корреспондентов — 68 лет, 
отметил Сергеев. Среди соискателей — 67 и почти 59 лет 
соответственно. «И вопрос об омоложении — это очень 
существенный вопрос», — подчеркнул он. 

Еще Сергеев сообщил, что в этом году впервые реши-
ли попробовать аналог ГАС «Выборы» в одном отделе-
нии. А в ответ на упреки в манипуляциях введут систему 
защищенных бюллетеней. «Мы помним вашу критику 
на выборах три года назад о том, что несмотря на то, что 
было получено соответствующее поручение об ограни-
чении госслужащим, руководителям крупных государ-
ственных структур, тем не менее достаточное число лю-
дей все равно претендовало и прошло. Таких случаев у 
нас больше не будет», — заверил глава РАН. 

Предстоит 

выбрать 

76 академиков 

и 171 членкора РАН
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КОНТРОЛЬ 
Почему после 
ремонта дорог 
страшных ДТП 
становится 
больше

БЬЮТСЯ 
ЗА КАЧЕСТВО
Евгений Гайва

Тяжесть последствий при дорож-
но-транспортных происшестви-
ях выросла после ремонта дорог 
во Владивостоке, Махачкале, Ря-
зани, Омске, Ульяновске, Чебок-
сарах. Об этом рассказал коорди-
натор проекта «Дорожная ин-
спекция Общероссийского на-
родного фронта (ОНФ)/Карта 
убитых дорог» депутат Госдумы 
Александр Васильев в ходе пресс-
конференции в «РГ». По хоро-
шим дорогам водители стали 
ездить быстрее, отметил он. 

В этом году, как и в 2015 и 
2017 годах, активисты движения 
провели рейд по регионам. Что-
бы выполнить нацпроект «Без-
опасные и качественные автомо-
бильные дороги», нужно однов-
ременно повышать качество до-
рог и воспитывать аккуратную 
езду, пришли к выводу в ОНФ. 

«К сожалению, можно конста-
тировать следующее: не всегда 
количество денег определяет ка-
чество той инфраструктуры, ко-
торую мы имеем», — прокоммен-
тировал депутат первую часть за-
дачи. Многое зависит от регио-
нов. Некоторые из них плохо 
контролируют подрядчиков, по-
яснил он. Потому на протяжении 
нескольких лет в рейтинге каче-
ства дорог лидируют одни и те же 
города — Тюмень, Белгород и Ка-
зань. А вот лидеры антирейтинга 
— Ярославль, Калуга и Смоленск. 
Здесь разрушения выявили даже 
на центральных улицах. 

Для решения второй части за-
дачи потребуются администра-
тивные меры. «Нужно выпол-
нить поручение президента о 
том, чтобы все камеры, которые 
установлены, были с предупре-
ждающими знаками. Чтобы не 
было треног, которые просто за-
рабатывают деньги», — сказал Ва-
сильев. Следующий шаг — сниже-
ние нештрафуемого порога ско-
рости с 20 до 10 километров в 
час. Затем можно будет в городах 
ограничить скорость до 50 км в 
час, считает депутат. 

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/5276

ПРОВЕРКА СЛУХА Конституционный суд не стал 
рассматривать жалобу близких Захарченко

Богатая родня
Наталья Козлова

Вчера одной из самых за-
метных оказалась новость 
о том, что Конституцион-

ный суд якобы разрешил заби-
рать добро у родственников 
коррупционеров.

Юридическим языком это 
звучит не так сурово — высший 
суд страны не нашел противоре-
чий с Основным законом страны 
в нормах, позволяющих изы-
мать в пользу государства иму-
щество, если оно приобретено на 
доходы, законность которых не 
подтверждена любыми лицами, 
а не только чиновниками и чле-

нами их семей, указанными в за-
коне о контроле за расходами 
госслужащих (супруги и несо-
вершеннолетние дети). И не стал 
рассматривать жалобу от родст-
венников «золотого» полковни-
ка полиции Дмитрия Захарчен-
ко на то, что у них забрали их 
имущество, которое, по мнению 
следствия, куплено на деньги 
полковника. 

Напомним, что еще в 2017 
году Никулинский суд Москвы 
изъял у близких, родных и зна-
комых полковника Захарченко  
огромное количество имущест-
ва. Тогда райсуд пришел к выво-
ду, что заработки гражданина 
Захарченко и членов его семьи 
не позволяли приобретать доро-

гостоящие автомобили и недви-
жимость в таком несметном ко-
личестве. 

Заявители в КС, в числе кото-
рых оказались родители Захар-
ченко, его сестра и бывшие под-
руги, судя по жалобам, «усомни-
лись в правомерности примене-
ния» к ним норм о контроле за 
расходами чиновников. 

Эти граждане упирали на то, 
что они не госчиновники и поэ-
тому не обязаны подтверждать 
законность происхождения 
средств, на которые приобрета-
лось имущество. Главным их ар-
гументом стало следующее ут-
верждение: прямых доказа-

тельств, что источником этих 
средств были незаконные дохо-
ды полковника Захарченко, про-
куратура представить не смогла. 

Но КС отказался рассматри-
вать жалобы родных Захарченко. 
О чем и написал отказное опре-
деление по каждой из этих жа-
лоб. Из этих определений защита 
заявителей сделала и обнародо-
вала через прессу вывод, что КС 
объявил о законности изъятия 
имущества у родни и друзей взя-
точников. Адвокаты заявили, что 
подобные дела - это удар по инве-
стиционной привлекательности 
России, «поскольку они демон-
стрируют очень отличное от ци-
вилизованного отношение к ин-
ституту собственности».

На самом деле, как пояснили 
корреспонденту «РГ» в Консти-
туционном суде, отказное опре-
деление по жалобе родственни-
ков Захарченко вынесено на ос-
новании уже неоднократно вы-
сказанных позиций Конституци-
онного суда по тем жалобам, ко-
торые суд получал и в этом, и в 
прошлых годах. С мнением Кон-
ституционного суда по подоб-
ным делам можно ознакомиться 
на его сайте в приложении «По-
зиция КС». Там, к примеру, есть 
постановление от 29 ноября 
2016 года, а также определения 
от 9 января 2019 года и 6 июня 
2017 года. Ни о запретах, ни о 
разрешениях на изъятие имуще-
ства у родни подследственных и 
подсудимых в этих документах 
не сказано.

Но адвокаты родни Захарчен-
ко вольно интерпретировали от-
каз КС рассматривать их жалобу 
как разрешение конфисковы-
вать имущество у родственников 
обвиняемых в коррупции. Одна-
ко по существу вопроса, который 
подняли родственники и знако-
мые  Захарченко, Конституцион-
ный суд их дело не рассматривал. 
Не нашел оснований.

В самом суде корреспонденту 
«РГ» подчеркнули главное — в 
этих определениях нет никаких 
новых позиций главного суда 
страны, которые можно было бы 
трактовать так категорично, как 
это делает сейчас защита Захар-
ченко. Действия адвокатов по-
нятны — защита делает свою ра-
боту и рассчитывает на то, что  
журналисты, с которыми она по-
делилась своими выводами, не 
читали сам текст судебного опре-
деления. 

Все прежние разъяснения КС 
давал по аналогичным жалобам, 
например, по делу губернатора 
Хорошавина. 

А К Ц Е Н Т

Ни о запретах, ни о разрешениях 
на изъятие имущества у родни 
подследственных и подсудимых 
в определениях КС не сказано
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РЕСУРСЫ Треть запасов 
нефти в России признаны 
нерентабельными 
для добычи

Клад под паром
Сергей Тихонов

Только 67% российских запасов нефти рентабельно 
разрабатывать при цене 70 долларов за баррель марки 
Brent и курсе 65 рублей за доллар. Такие данные пред-
ставил замглавы Роснедр Орест Каспаров по итогам 
инвентаризации месторождений.

С начала проверки месторождений курс рубля пра-
ктически не изменился, а вот цены на «черное золото» 
понизились более чем на 10%. Сейчас баррель нефти 
марки Brent стоит около 62—63 долларов, при этом 
консенсус-прогноз предполагает дальнейшее сниже-
ние котировок в пределах трех лет. 

Практическая цель проведения инвентаризации была 
в том, чтобы получить полную оценку состояния нефте-
добывающей отрасли и определить в отношении нее даль-
нейшую фискальную политику государства. Она должна 
была положить конец долгим спорам о методах стимули-
рования нефтедобычи в стране между минфином, минэ-
нерго и нефтяными компаниями. 

Позиция министерства финансов заключалась в том, 
что в России действует весьма комфортный уровень на-
логообложения нефтяной отрасли, а дополнительные 
льготы приведут к выпадению доходов бюджета и пере-
распределению нагрузки на другие отрасли. Глава минэ-
нерго Александр Новак неоднократно заявлял, что без 
дополнительного стимулирования отрасли и реформы 
ее налогообложения добыча нефти начнет снижаться по-
сле 2021 года. 

По итогам инвентаризации ведомства смогут снять 
некоторую часть этих разногласий. 

«Во-первых, это первая оценка объема рентабель-
ных запасов в стране, что крайне важно для понимания 
государством реального состояния ресурсной базы и 
экономики проектов, — подчеркивает директор по кон-
салтингу в сфере госрегулирования ТЭК VYGON 
Consulting Дарья Козлова. — Во-вторых, она показала 
опции для улучшения системы государственной эк-
спертизы запасов. Поэтому по ее результатам необхо-
димо сделать выводы по изменению системы, в частно-
сти, постепенному переходу на ежегодный аудит рен-
табельных запасов для государственных целей, в т.ч. 
для настройки налогового режима».  Решить все про-
блемы после проведенной инвентаризации едва ли по-
лучится. Кроме того, по мнению специалистов, мето-
дика оценки запасов пока далека от идеальной. 

«Оценка экономики и рентабельных запасов в рам-
ках инвентаризации предполагала возможность ис-
пользования двух подходов: на уровне эксплуатацион-
ного объекта и на уровне отдельных скважин, —  поясни-
ла Дарья Козлова. — Оценка на уровне отдельных сква-
жин требует от компаний значительной технологиче-
ской готовности. Необходимо наличие актуальных про-
ектно-технических документов. На текущий момент та-
кая информация была предоставлена только по 106 ме-
сторождениям с суммарными извлекаемыми запасами 
порядка 5 млрд тонн, что составляет  лишь 17% от обще-
российских». 

ПРОЕКТ В минтруде 
позаботились 
о сохранении маткапитала

Все в семью
Ирина Невинная, Екатерина Шохина

Минтруд решил закрыть пробел в законодательстве, 
связанный с использованием маткапитала для пенси-
онных накоплений. Если женщина решит отозвать эти 
средства, чтобы потратить их на другие разрешенные 
законом цели, но по каким-то причинам не сделает 
этого в течение полугода, деньги автоматически вер-
нутся на ее индивидуальный накопительный счет. 

Такие поправки в закон «О дополнительных мерах го-
сударственной поддержки семей, имеющих детей» под-
готовил минтруд. 

Зачем нужен этот денежный «круговорот»? Для того, 
чтобы отозванные средства не «висели» невостребован-
ными и не обесценивались.

Напомним, что по закону женщина может направить 
средства маткапитала по четырем направлениям: на 
улучшение жилищных условий семьи, оплату обучения 
детей, приобретение техсредств и услуг для реабилита-
ции детей с инвалидностью, а также на формирование 
своей накопительной пенсии. Большинство семей тратят 
маткапитал на решение жилищных проблем. На прибав-
ку к пенсии эти средства направило 4,5 тысячи семей. Но 
с некоторыми из них возникла правовая неразбериха. 
Дело в том, что закон допускает, что женщина может пе-
редумать и отозвать «материнские» деньги с пенсионно-
го счета, чтобы перенаправить их на другие нужды. При 
этом бывает, что средства отозваны, но распоряжений по 
дальнейшему их использованию в Пенсионный фонд не 
поступает. В результате суммы «зависают», и семья, по 
сути, начинает терять деньги: ведь неиспользованный 
маткапитал защищен от инфляции — он ежегодно индек-
сируется, но если эти средства были размещены, а потом 
отозваны — сумма уже не растет.

 По состоянию на 1 января 2019 года на счетах ПФР 
находилось 57,7 млн рублей таких средств. «Ежегодное 
увеличение этого остатка свидетельствует о том, что 
женщины не всегда обращаются за дальнейшим исполь-
зованием средств материнского капитала», — пояснили 
«РГ» в пресс-службе минтруда.

В минтруде предложили установить срок (шесть ме-
сяцев), в течение которого владелец сертификата может 
распорядиться средствами по другому направлению. 
Если семья не укладывается с новым выбором в полуго-
довалый срок, нужно написать заявление в Пенсионный 
фонд — и этот срок будет продлен. В противном случае 
отозванные и неиспользованные средства маткапитала  
будут возвращены на пенсионный счет матери и продол-
жат формировать ее будущую накопительную пенсию. 
Это значит, по ним будет идти инвестиционный доход, 
что, конечно же, отвечает интересам семьи, — пояснили 
«РГ» в минтруде. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев ожидает от генетиков 
технологического прорыва

Защита от вируса 

Владимир Кузьмин, 
Новосибирск

Р
о с с и и  н е о бхо д и м о 
ускорять технологиче-
ское развитие, чтобы 
не попадать в ситуа-
ции, когда ей отказыва-
ют в зарубежных тех-
нологиях или отключа-
ют от них, считает пре-
мьер-министр Дмит-

рий Медведев. Полученные раз-
работки важно максимально бы-
стро выводить на рынок.

Во вторник глава правитель-
ства посетил одно из самых за-
крытых учреждений страны, 
обеспечивающее ей суверенитет 
в области биологической безопа-
сности — Государственный науч-
ный центр вирусологии и био-
технологии «Вектор». Институт 
и аналогичные ему занимаются 
фундаментальными и приклад-
ными исследованиями для борь-
бы с эпидемиями и опасными ин-
фекциями. Так, на «Векторе» со-
здали синтетическую пептидную 
вакцину «ЭпикВакЭбола» про-
тив лихорадки Эбола. Россий-
ские ученые первыми примени-
ли до сих пор описанную только 
теоретически технологию для 
борьбы с опасной инфекцией и 
теперь готовы поделиться ею с 
теми странами, где лихорадка 

может уносить тысячи жизней. В 
режиме видеоконференции 
Дмитрий Медведев дал старт 
производству вакцины для Ре-
спублики Конго. Из цеха премье-
ру сообщили, что предприятие 
готово к выпуску пяти тысяч доз 
для поставки в страны Африки.

Здесь же премьер провел со-
вещание о роли центров геном-
ных исследований мирового 
уровня в развитии генетиче-
ских технологий в России. Со-
здание трех таких центров ста-
ло частью национального про-
екта «Наука». Его общим ре-
зультатом должно стать вхожде-
ние страны в пятерку стран — 
лидеров по научным исследова-
ниям и разработкам. «Конкури-
ровать за это лидерство нужно 
по разным причинам, — пояснил 
глава правительства. — И для 
того, чтобы быть в тонусе, что 
говорится. С другой стороны, 
чтобы не зависеть от иностран-
ных технологий, различных 
внешних факторов, тем более 

что в определенных ситуациях 
эти зарубежные технологии мо-
гут либо не сработать, либо нам 
в них может быть отказано. К 
сожалению, это происходило 
неоднократно».

В общей сложности в России 
должно появиться не менее 16 

научных центров мирового 
уровня. Кроме трех геномных, 
предполагается создать четыре 
математических, еще девять 
займутся приоритетами науч-
но-технологического развития. 
По большинству генетических 
разработок у России есть заде-
лы, подчеркнул Медведев. Стра-
на в свое время одной из первых 
победила у себя особо опасные 
вирусные инфекции и предло-
жила миру программу борьбы с 
оспой, что помогло ее ликвиди-
ровать. «И сейчас мы выпуска-
ем вакцины, которые не имеют 
аналогов по всей планете», — за-
явил премьер-министр. «Одна-
ко доля нашей страны на миро-
вом рынке обращения генети-

ческих технологий по-прежне-
му мала, — констатировал глава 
правительства. — Нам много 
приходится импортировать. 
Наша задача — ускорить разви-
тие таких технологий, в том чи-
сле тех, которые будут приме-
няться в промышленности, 
сельском хозяйстве, станут ба-
зой для повышения их конку-
рентоспособности, с другой 
стороны, защитят от биологиче-
ских угроз». Реализация про-
граммы по геномным центрам 
должна усилить исследователь-
ский потенциал страны, повы-
сив качество медицинской по-
мощи, в том числе для борьбы с 
ранее неизлечимыми болезня-
ми. До 2024 года включительно 
правительство выделит для ста-

новления геномных центров бо-
лее 11 миллиардов рублей. 

Технологическим результа-
том, сказала вице-премьер Та-
тьяна Голикова, станет получе-
ние 36 генетических техноло-
гий в разных областях, 20 уни-
кальных лекарственных препа-
ратов. Рассчитывают в прави-
тельстве пополнить базу соот-
ветствующих патентов на раз-
работки. Сегодня, по словам за-
мпреда правительства, Россия 
занимает по этому показателю 
высокое девятое место, только 
патентов у нее всего 22. У лиди-
рующих США — более 9 тысяч. 

Глава правительства во время посе-
щения Государственного научного 
центра вирусологии и биотехноло-
гии «Вектор».

А К Ц Е Н Т

В России должно появиться не менее 
16 научных центров мирового уровня

Между тем 
Дмитрий Медведев по пути из Новосибирска в Барнаул прямо в по-
езде провел совещание, посвященное финансовому плану и инве-
стпрограмме РЖД на 2020 и 2021—2022 годы. Как заявил премьер-
министр, объем инвестпрограммы РЖД на три года составит 2,5 
трлн руб. Большая часть инвестиций пойдет на развитие инфра-
структуры, включая крупные проекты по расширению Байкало-
Амурской магистрали и Транссиба, модернизацию путей, обновле-
ние локомотивного парка. По итогам этого года ожидаются рекор-
дные показатели по пассажирским перевозкам — 1,176 миллиарда 
человек (рост составит 1,6 процента). Причем более 1 миллиарда 
приходится на пригородное сообщение. 

Дистанционная торговля 
лекарствами

13 ноября Комитет Государ-
ственной Думы по охране здо-
ровья рассмотрит поправки в 
правительственный законо-
проект о дистанционной тор-
говле лекарственными препа-
ратами. Эти поправки были 
подготовлены на основе пред-
ложений депутатов, входящих в 
межфракционную рабочую 
группу по совершенствованию 
законодательства в сфере ле-
карственного обеспечения.

Отмечу, что торговля через 
интернет, предполагающая ис-
пользование современных тех-
нологий, должна сделать лекар-
ства более доступными для по-
требителей.

Однако в первоначальной 
редакции законопроекта аптеч-
ным организациям предостав-
лялось право дистанционной 
торговли только безрецептур-
ными лекарственными препа-
ратами для медицинского и ве-
теринарного применения. А 
продажа через интернет ле-
карств, отпускаемых по рецеп-
ту, оставалась запрещена.

Согласно нашим поправкам, 
рецептурные препараты тоже 
можно будет купить дистанци-
онно. Но если в отношении ле-
карственных средств, отпуска-
емых без рецепта, закон о тор-
говле дистанционным спосо-
бом должен вступить в силу с 1 
июля 2020 года, то для рецеп-
турных лекарств — с 1 января 
2022 года, поскольку только к 
этому моменту в большинстве 
медицинских учреждений на-
чнет действовать система элек-
тронных рецептов.

При этом запрещается ди-
станционная торговля нарко-
тическими и психотропными 
препаратами, а также спирто-
содержащими лекарственными 
средствами с объемной долей 
этилового спирта свыше 25 
процентов.

Еще одна важная поправка 
разрешает с 1 июля 2020 года 
продажу через интернет иных 
товаров из аптечного ассорти-
мента. Речь идет, например, о 
биологически активных добав-
ках и продуктах лечебного пи-
тания, о бинтах, одноразовых 
шприцах и многих других меди-
цинских изделиях, о предметах 
и средствах для ухода за боль-
ными, новорожденными и деть-
ми, не достигшими возраста 
трех лет.

Помимо этого, своими по-
правками мы допускаем к ди-
станционной торговле оптовые 
организации, занимающиеся 
продажей лекарств, при нали-
чии у них розничной лицензии 
на фармацевтическую деятель-
ность. Таким образом, мы рас-
считываем усилить конкурен-
цию на рынке лекарственных 
средств и создать предпосылки 
для снижения цен на некоторые 
препараты.

Кроме того, каждая органи-
зация, занимающаяся торгов-
лей лекарствами, должна будет 
иметь не более одного сайта в 
интернете, чтобы потребители 
сразу понимали, с кем имеют 
дело.

Наконец, мы подготовили 
поправку, согласно которой до-
ставка заказанных лекарствен-
ных препаратов будет осу-
ществляться по правилам ап-
течной практики. Это значит, 
что у курьера, доставляющего 
лекарства потребителю, может 
не быть медицинского или фар-
мацевтического образования, 
но если у пациента возникнет 
какой-либо вопрос, связанный 
с заказом, курьер должен сое-
динить его по мобильному те-
лефону с профессиональным 
консультантом, который даст 
все необходимые разъяснения.

Добавлю, что в ходе работы 
над поправками в законопро-
ект о торговле лекарственными 
средствами дистанционным 
способом мы выявили еще не-
сколько проблем, требующих 
скорейшего решения. 

Во-первых, нужно принять 
закон о нутрицевтических пре-
паратах, то есть о биологически 
активных добавках, и о лечеб-
ном питании, чтобы отрегули-
ровать этот рынок и не допу-
скать на него подделки и недо-
брокачественную продукцию. 
Во-вторых, надо подготовить 
закон о передвижных аптечных 
пунктах, чтобы отдаленные и 
труднодоступные местности 
тоже были обеспечены лекар-
ственными препаратами в пол-
ном объеме. 

Соответствующие задачи 
будут отражены нами в поста-
новлении Государственной 
Думы при принятии закона о 
дистанционной торговле лекар-
ствами. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ЖКХ Долги за коммунальные ресурсы и услуги достигли 1,3 триллиона рублей

Аварийная недоплата
Марина Трубилина

Почти 1,3 триллиона ру-
блей задолжали потре-
бители предприятиям 

ЖКХ. Такая цифра была назва-
на на всероссийском селектор-
ном совещании по вопросам 
подготовки к отопительному 
сезону, которое провел вице-
премьер Виталий Мутко.  

Самая весомая часть долга — 
800 миллиардов рублей — то, 
что недоплачивает население. 
Еще 434 миллиарда — долги 
бюджета перед предприятиями 
ЖКХ, 60 миллиардов задолжа-
ли «прочие» потребители. По 
словам Мутко, власти предпри-

нимают разные меры для реше-
ния проблем с долгами. Это, в 
частности, возможность за-
ключения собственниками жи-
лья прямых договоров с ресур-
соснабжающими организация-
ми, исключение цепочки по-
средников.  Но на общую сумму 
долга это существенно не влия-
ет: задолженность, уменьшаясь 
в одних регионах, вырастает в 
других.  

Между тем прошлой зимой 
власти отметили увеличение 
числа аварий в системе ЖКХ. 
«Около 20% объектов электро-
энергетики оказались не гото-
вы к отопительному сезону из-
за неудовлетворительного тех-

нического состояния, — сказал 
Мутко, вспоминая прошлый се-
зон. — На сетях водоснабжения 
произошло на 4,2% аварий 
больше, чем в предыдущий пе-
риод. Основная причина — вы-
сокая степень износа оборудо-
вания». Как отметил министр 
строительства и ЖКХ Влади-
мир Якушев, рост проблем был 
связан с тем, что «система ЖКХ 
недостаточно финансируется, 
и это начинает уже отражаться 
на количестве аварий». А как 
раз «долговые» 1,3 триллиона — 
та сумма, которую можно было 
бы направить на развитие 
ЖКХ. 

Паспорта готовности к пред-

стоящей зиме от Ростехнадзора 
в ближайшее время получат 
лишь около 70% муниципали-
тетов. Без этих документов мо-
гут остаться Тамбов, отдельные 
города в Хакасии, Ивановской, 
Костромской, Астраханской и 
других областях. «Это значит, 
что есть невыполненные жест-
кие требования по подготовке 
коммунальных структур, те-
плоснабжающих организаций, 
— подчеркнул Мутко. — У этих 
30% муниципалитетов очень 
серьезные задачи стоят по мо-
дернизации всей системы те-
плоснабжения». 

Из-за долгов потребителей 
растет долг организаций ЖКХ 

перед поставщиками ресурсов 
— он оценивается в 176,5 мил-
лиарда рублей. Лидер — Цен-
тральный федеральный округ, 
задолжавший более 47,4 мил-
лиарда рублей. 

В то же время, как отметил 
вице-премьер, летом властями 
было принято решение «размо-
розить» 13 миллиардов рублей 
из Фонда содействия реформи-
рованию ЖКХ, которые могут 
быть использованы для модер-
низации систем тепло- и водо-
снабжения. Однако регионы 
пока не слишком активно поль-
зуются этим: были поданы за-
явки на использование всего 
1 миллиарда из этой суммы. 

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия»
в Государственной Думе
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Ольга Эдуардовна Жукова, 
генеральный директор 
Московского концертного зала 
«Зарядье»
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ТЕХНОЛОГИИ В России 
появится этический кодекс 
работы с данными

Код доступа
Юлия Кривошапко

Этический кодекс работы с данными будет подписан 
на «Неделе Российского Интернета» (RIW), которая 
пройдет 12—13 декабря в Москве.

Документ разработали Институт развития интер-
нета (ИРИ) и Ассоциация больших данных. Следить за 
соблюдением заложенных в него принципов будет спе-
циально созданный совет, сообщила президент ассоци-
ации Анна Серебряникова на пресс-конференции, по-
священной старту RIW. «Бизнес впервые сам выступил 
с инициативой ввести саморегулирование и взять на 
себя дополнительные обязательства», — уточнила она.

Как пояснили 
«РГ» в ИРИ, доку-
мент предполагает 
создание свода отра-
слевых стандартов 
профессионального 
и этического поведе-
ния, реестра добро-
совестных участни-
ков, а также «Белой 
книги» — базы луч-
ших практик работы 
с данными. Его со-
держание будет впервые обнародовано на RIW.

«Неделя Российского Интернета» проводится еже-
годно с 2008 года. В этом году акцент будет сделан на 
обсуждении вопросов, связанных с цифровой эконо-
микой. По словам Сергея Плуготаренко, директора 
Российской ассоциации электронных коммуникаций 
(один из основных организаторов RIW), на форуме вы-
ступят около 500 спикеров. В рамках деловой програм-
мы будет обсуждаться развитие суперсервисов для 
оказания госуслуг населению, внедрение искусствен-
ного интеллекта, информационная безопасность. «По-
вестка будет насыщена новостями, дискуссиями и ана-
литикой. Поскольку в 2019 году форум впервые прой-
дет в условиях цифровой трансформации российского 
общества, приоритеты, заложенные в нацпроекте 
«Цифровая экономика», будут учтены в первую оче-
редь», — подчеркнул Плуготаренко. 

На форуме также состоится вручение премии Руне-
та и выставка Internet Expo. «Надо отдать должное ор-
ганизаторам RIW — форум трансформируется вместе с 
отраслью. Ежегодно в его повестку входят самые акту-
альные темы и тренды, принимаются важные для отра-
сли решения», — сказал председатель Комитета Госду-
мы по информполитике Леонид Левин. 

В этом году RIW станет площадкой для выстраива-
ния диалога между IT-отраслью и государством. «Мы 
сделали особый акцент на GR (анг. government 
relations. — Прим. ред.) — взаимодействие участников 
рынка и органов власти», — отметил Плуготаренко. 

Форум посетят около 5 тысяч участников из числа 
представителей бизнеса, добавил он. 

ВИЗИТ Сергей Шойгу 
обсудил сотрудничество 
России и Египта

Стратегия 
партнерства
Александр Степанов, Каир

Министр обороны РФ Сергей Шойгу в Каире провел 
ряд встреч с высшим военно-политическим руковод-
ством Египта и пообещал помочь в укреплении оборо-
носпособности этой арабской республики и ее армии. 
Основной темой визита стало обсуждение военно-тех-
нического сотрудничества между РФ и Египтом. Пер-
вым пунктом программы стала встреча с президентом 
Египта Абделем Фаттахом ас-Сиси. Глава военного ве-
домства передал ас-Сиси наилучшие пожелания от 
президента России Владимира Путина.

«Он с благодарностью вспоминает ваше участие в 
саммите Россия — Африка в качестве сопредседателя. 
Это была напряженная и непростая, но результатив-
ная работа. Итоги саммита подтвердили, что сегодня 
Египет занимает одну из лидирующих позиций в Аф-
рике и остается стратегическим партнером в этом ре-
гионе», — подчеркнул Шойгу. Он отметил, что в нема-
лой степени это личная заслуга президента Египта, а 
также вооруженных сил страны, которые являются га-
рантом независимого, стабильного развития респу-
блики. Египетская армия сейчас успешно сдерживает 
распространение террористической угрозы в Север-
ной Африке. «Минобороны России готово помочь в 
укреплении национальных вооруженных сил и оборо-
носпособности Египта», — сказал Шойгу.

После встречи с ас-Сиси глава российского военно-
го ведомства отправился на заседание совместной рос-
сийско-египетской комиссии по военно-техническому 
сотрудничеству, где встретился со своим египетским 
коллегой Мухаммадом Ахмедом Заки. Открывая засе-
дание, Сергей Шойгу заявил, что Россия настроена на 
продолжение активного взаимодействия с Египтом в 
вопросах укрепления безопасности и стабильности на 
Ближнем Востоке и в Северной Африке, а приоритет-
ной задачей военного и военно-технического сотруд-
ничества Москвы и Каира является повышение оборо-
носпособности республики. Шойгу подчеркнул, что 
особую роль в развитии российско-египетского со-
трудничества играют доверительные отношения меж-
ду президентом РФ Владимиром Путиным и президен-
том Египта ас-Сиси. Он напомнил, что встреча на по-
лях саммита Россия — Африка 23 октября стала уже 
третьей за год, а главы России и Египта с каждым годом 
ставят перед оборонными ведомствами все более вы-
сокие цели, в том числе в военной и военно-техниче-
ской областях. 

ИНТЕГРАЦИЯ С чем Россия входит в новую промышленную революцию

БРИКС в цифре

Денис Мантуров, 
министр промышленности
и торговли РФ 

С
егодня в Бразилиа от-
крывается XI Саммит 
государств БРИКС — 
это важное меро-
приятие, повестка 
которого охватыва-
ет широкий спектр 
вопросов промыш-
ленного взаимодей-

ствия стран-участниц.
Сегодня перед нами стоит за-

дача повысить глобальную кон-
курентоспособность и обеспе-
чить цифровое преобразование 
промышленных предприятий 
стран БРИКС.

Мировые производственные 
компании уже сейчас массово 
применяют новые технологии в 

своей деятельности. Объем ми-
рового рынка технологий циф-
рового производства, по оцен-
кам экспертов, к 2020 году со-
ставит более 700 миллиардов 
долларов, а к 2025 году может 
сгенерировать до 3,7 триллиона 
долларов в виде новых продук-
тов и сервисов.

С июля 2018 года профиль-
ными министерствами наших 
стран реализуется совместная 
инициатива по созданию Пар-
тнерства БРИКС по новой про-
мышленной (цифровой) рево-
люции (PartNIR). Уже приняты 
программные документы, опре-
делен формат будущего сотруд-
ничества.

Учитывая высокую важность 
работы, Минпромторг России 
вышел с инициативой включить 
положения по PartNIR в Страте-

гию экономического партнер-
ства БРИКС как одного из клю-
чевых направлений сотрудни-
чества наших стран, в связи с 
этим ведется работа по подго-
товке обновленной версии до-
кумента. Планируем, что обнов-
ленная Стратегия будет одобре-
на лидерами стран БРИКС на 
саммите в 2020 году.

В рамках председательства 
России в объединении БРИКС в 
следующем году мы планируем 
перевести кооперацию в рам-
ках PartNIR в практическую 
плоскость. Перспективными на-
правлениями работы в рамках 
PartNIR мы видим сотрудниче-
ство в области цифровизации 
промышленности, внедрение 
конвергентных и природопо-
добных технологий в производ-
ственные процессы, а также 

подготовку высококвалифици-
рованных кадров, обмен опы-
том, наилучшими доступными 
практиками и технологиями.

Еще один важный аспект — 
перспективы развития проек-
тной деятельности с участием 
Нового банка развития (НБР) 
БРИКС. По состоянию на но-
ябрь 2019 года Советом дирек-
торов НБР одобрено 42 инве-
стиционных проекта на общую 
сумму более 11,6 миллиарда 
долларов, из них 13 — в Китае, 
11 — в Индии, по 7 — в России и 
ЮАР и 4 — в Бразилии.

На различных стадиях реа-
лизации находятся еще 6 рос-
сийских проектов. Минпро-
мторг России принимает актив-
ное участие в работе по отбору 
возможных проектов для фи-
нансирования НБР.  

РЕСУРСЫ

ТРУБЫ ВЕДУТ НА ВОСТОК

Тихонов Сергей

На страны БРИКС приходится 
около 40% общемирового потре-
бления всех энергоресурсов пла-
неты. Львиная доля его относит-
ся к традиционной энергетике. 
Китай и Индия по темпам приро-
ста потребления нефти и газа (в 
том числе СПГ) опережают все 
остальные страны мира, что от-
крывает для РФ большие пер-
спективы для сотрудничества. 

В 2018 году Китай стал круп-
нейшей страной —  импортером 
нефти (464,5 млн т) и газа 
(124,7 млрд м3). По темпам уве-
личения импорта «черного зо-
лота» Поднебесная уступила 
первую строчку еще одной стра-
не, входящей в БРИКС, — Индии, 
которая по уровню потребления 
нефти в мире занимает третью 
строчку после Китая и США.

Россия на протяжении 10 лет 
наращивала экспорт нефти в Ки-
тай. С 2009 года он увеличился 
почти в 5 раз, достигнув в 2018 
году 71,5 млн т. Достичь таких 
результатов удалось благодаря 
строительству двух веток нефте-
провода «Восточная Сибирь — 
Тихий океан» (ВСТО) мощно-
стью 30 и 58 млн тонн в год. Эк-
спорт «черного золота» в Китай 
будет расти в дальнейшем. Уже 
ведутся завершающие работы 
по расширению пропускной 
способности двух веток ВСТО до 
44 и 70 млн тонн в год.

С газом ситуация иная. Пока 
из РФ в Китай поставлялись 
лишь сравнительно небольшие 
объемы СПГ (в прошлом году 
1,15 млн тонн). Однако в конце 
этого года должен быть введен в 
эксплуатацию газопровод «Сила 
Сибири» мощностью 38 млрд м3 
в год, что позволит России укре-
питься на китайском рынке. Ре-

сурсной базой для газопровода 
станут Чаяндинское месторо-
ждение в Якутии и Ковыктин-
ское в Иркутской области, то 
есть новые центры газодобычи. 
Поэтому загрузка «Силы Сиби-
ри» никак не повлияет на эк-
спортные поставки «Газпрома» 
в западном направлении.

Также в результате торговой 
войны Пекина и Вашингтона 
можно ожидать увеличения по-
ставок на китайский рынок рос-
сийского СПГ. В прошлом году 
Китай импортировал 54 млн тонн 
СПГ, из которых 2,16 млн тонн 
пришлось на продукт из США. В 
этом году рынок Поднебесной 
фактически оказался закрыт для 
американских компаний, что от-
крывает окно возможностей для 
России. 

Энергетический рынок Ин-
дии — один из самых привлека-
тельных в мире. Страна очень 
нуждается в нефти и газе, но при 
этом фактически отрезана от 
трубопроводов. По экспорту 
СПГ в 2018 году Индия заняла 
4-е место в мире с 22,42 млн тонн 
и опередила, например, все ев-
ропейские страны. В сфере ТЭК 
у России с Индией весьма тесные 
связи. Индийские компании уча-
ствуют в проектах на террито-
рии РФ, например, в «Саха-
лин 1», а «Роснефть» владеет в 
Индии долей 49,13% нефтепере-
рабатывающего завода «Вади-
нар», планирует инвестировать 
в строительство нефтехимиче-
ского предприятия и расширять 
сеть АЗС. Кроме того, Россия ве-
дет работу с Индией над подпи-
санием меморандума по реали-
зации проекта строительства 
магистрального газопровода 
«Иран — Пакистан — Индия», од-
ним из участников которого ста-
нет «Газпром». 

ПИТАНИЕ

РФ НАЧАЛА 
ВСТРЕЧНЫЕ 
ПОСТАВКИ 
МЯСА 
В БРАЗИЛИЮ
Алена Узбекова

В 2019 году Россия впервые в 
истории начала поставки говя-
дины в Бразилию. 

Это не рядовое событие, так 
как латиноамериканская стра-
на сама является одним из 
крупнейших производителей и 
поставщиков говядины в мире. 
К тому же речь идет об экспор-
те премиальной говядины, ко-
торая идет на приготовление 
пиканьи — стейков с насыщен-
ным мясным вкусом. «Пиканью 
в Бразилии любят даже больше, 
чем рибай (стейк из реберной 
части туши. — Прим. ред.), кото-
рый считается наиболее попу-
лярным видом стейка в 
мире», — рассказал руководи-
тель исполкома Национальной 
мясной ассоциации Сергей 
Юшин.

Право на поставки получи-
ли пока всего два российских 
предприятия. «Думаю, в 2020 
году поставки премиальной 
говядины из России будут ра-
сти. Именно российские пре-
миальные отруба имеют высо-
кую цену на мировых рын-
ках», — отмечает президент 
Мясного совета ЕЭП Мушег 
Мамиконян. В российском жи-
вотноводстве запрещено ис-
пользование рактопамина — 
стимулятора роста мышечной 
массы, при этом рактопамин 
периодически обнаруживали 
в бразильском мясе. 

В целом 2019-й можно счи-
тать годом важных позитивных 
изменений в части продоволь-
ственного сотрудничества Рос-
сии и Бразилии, сообщили «РГ» 
в Россельхознадзоре. «Бразиль-
ская сторона разрешила по-
ставки еще двум российским 
рыбоперерабатывающим ком-
паниям. И сейчас на бразиль-
ский рынок продают свою про-
дукцию 15 российских пред-
приятий. К этому мы шли не-
сколько лет», — рассказала со-
ветник руководителя Россель-
хознадзора Юлия Мелано.   

ИНВЕСТИЦИИ 

КУДА ПОЙДУТ 
ДЕНЬГИ БАНКА 
БРИКС
Роман Маркелов

Россия подготовила ряд проек-
тов для финансирования из 
банка БРИКС в следующие два 
года, сообщили «Российской 
газете» в Минфине России. 
Часть из них, вероятно, будет 
профинансирована в рублях.  

Российские проекты для фи-
нансирования в 2020—2021 го-
дах из банка БРИКС — это в том 
числе сокращение масштабов 
загрязнения бассейна Волги, 
повышение энергоэффектив-
ности и инвестиции в развитие 
альтернативной энергетики, 
модернизация транспортной 
инфраструктуры в разных ре-
гионах, рассказали в минфине. 

Предполагается, что часть 
российских проектов будет 
профинансирована в рублях за 
счет привлечения банком 
БРИКС рублевого фондирова-
ния на российском финансовом 
рынке, указывают в ведомстве. 
Подготовка к выпуску первого 
рублевого займа банка близка к 
завершению, сообщили в мин-
фине.

В России банк БРИКС уже 
финансировал строительство 
малых гидроэлектростанций в 
Карелии, проекты по содейст-
вию развитию судебной систе-
мы, систем водоснабжения и 
водоотведения, а также инфра-
структуры малых историче-
ских городов и поселений. Кро-
ме того, Евразийскому банку 
развития был выдан кредит на 
проекты по возобновляемой 
энергии. Также совет директо-
ров банка БРИКС решил предо-
ставить кредит холдингу СИ-
БУР на реализацию проекта 
«ЗапСибНефтехим» по строи-
тельству нефтехимического 
комплекса в Тобольске, уточни-
ли в минфине.

Большинство этих проектов 
уже реализуется. Проект по ка-
рельским гидростанциям бли-
зок к завершению, объекты 
должны быть сданы в первой 
половине 2020 года, сообщили 
в ведомстве. 

Денис Мантуров: В 2020 году будет 
одобрена обновленная Стратегия
экономического партнерства БРИКС.

ВООРУЖЕНИЕ

С ПРИЦЕЛОМ НА РАКЕТУ

Сергей Птичкин

Ведущие страны БРИКС ве-
дут давнее и весьма про-
чное военно-техническое 

сотрудничество с нашей страной. 
Руководство КНР, например, сра-
зу после образования государст-
ва приняло решение вооружать 
армию только оружием, произ-
водимым в СССР.

Китаю безвозмездно было 
передано множество лицензий 
на производство советских 
образцов самого современного 
оружия того времени на собст-
венных предприятиях. Так что 
оборонная индустрия Поднебе-
сной — в немалой степени плод 
наших межгосударственных от-
ношений.

В конце ХХ века Китай стал 
массово выпускать военную тех-
нику собственных разработок. 
Однако во многих образцах без 
труда угадывается то, что взято 
за основу. Китайские бомбарди-
ровщики-ракетоносцы H-6K, 
H-6H/M и H-6U — усовершенство-
ванная копия советского бомбар-
дировщика Ту-16. Даже в новей-
шем китайском истребителе пя-
того поколения J-20 многие эк-
сперты усмотрели перепевы 
образцов наших самолетов.

Вся лучшая ракетная техника 
ПВО — это копии наших «Ос», 
«Стрел», «Игл» и С-300ПМ. На 
базе «трехсотки», которые КНР 
стала закупать у нас в самом на-
чале 1990-х, создана целая ли-
нейка собственных зенитно-ра-

кетных комплексов. И Пекин сей-
час активно продвигает их на ми-
ровом рынке вооружений. Не от-
казываясь при этом от продолже-
ния закупок российских систем. 
Китай первым в мире взял на воо-
ружение наши С-300ПМУ2 «Фа-
ворит», а совсем недавно С-400 
«Триумф». Китай также первым в 
мире купил крупную партию са-
мых современных истребителей 
Су-35.

Индия освободилась от коло-
ниальной зависимости в 1947 
году и первоначально ориенти-
ровалась на вооружение и воен-
ную технику западных образцов, 
прежде всего — британскую. Но 
уже в 1962 году был подписан 
исторический контракт на по-
ставку в Индию лучших на то вре-
мя истребителей МиГ-21Ф-13. 
Затем организовано лицензион-
ное производство этих самолетов 
и их модификаций в самой Ин-
дии. В дальнейшем наше воен-
но-техническое сотрудничество 
только развивалось.

К примеру, помимо истреби-

телей Су-30МКИ Индия произво-
дит и танки Т-90С, которые ока-
зались лучшими на рубеже ХХ и 
ХХI веков. А совсем недавно ми-
нистерство обороны Индии вы-
дало государственному танко-
строительному предприятию 
Heavy Vehicles Factory (HVF) в 
Авади контракт стоимостью око-

ло 20 тысяч кроров рупий (2,8 
миллиарда долларов) на изготов-
ление для индийской армии 464 
танков Т-90МС — новейшей вер-
сии «девяностых».

Специалисты «Рособоронэк-
спорта» считают, что будущее за 
совместными разработками пер-
спективных видов оружия. Один 
из ярких примеров — создание 
совместного российско-индий-
ского предприятия BrahMos, раз-
рабатывающего целую линейку 
крылатых ракет различного ба-
зирования. На сегодня BrahMos — 
лучшая крылатая ракета в своем 
классе. 

BrahMos, разрабатывает целую 
линейку крылатых ракет различного 
базирования.
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Будущее за совместной разработкой 
перспективных видов оружия. 
Один из ярких примеров — BrahMos — 
лучшая крылатая ракета в своем классе
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Повышен порог зарплат, 
с которых взимаются 
взносы в соцфонды 

Пенсии 
правят балл 
Марина Гусенко

В 2020 году вырастет предельный порог зарплат, с ко-
торых взимаются взносы в Фонд социального страхо-
вания (ФСС) и Пенсионный фонд России (ПФР). «Рос-
сийская газета» публикует постановление правитель-
ства об этом.

Если в этом году взносы в ФСС взимаются с зарпла-
ты максимум 865 тысяч рублей в год (72 тысячи ру-
блей в месяц), то в следующем году сумма вырастет до 
912 тысяч рублей (76 тысяч в месяц).

Годовой порог взносов в ПФР поднимается с 1,15 
миллиона рублей в этом году до 1,292 миллиона в 2020 
году (или с 95,8 тысячи до 107,6 тысячи в месяц). С бо-
лее высоких зарплат, превышающих эту планку, рабо-
тодатели тоже будут делать взносы в Пенсионный 
фонд, но уже не по ставке 22 процентов, а по более низ-
кой ставке — 10 процентов.

По мере того как растет облагаемая база для исчи-
сления страховых взносов, увеличивается число пен-
сионных баллов, которые может за год накопить чело-
век. В 2018 году «копилка» каждого застрахованного 
могла пополниться максимум на 8,5 балла. В 2019 году 
— на 9,15 балла. В следующем году — на 9,57 балла, а с 
2021 года — 10 баллов. Чем больше баллов, тем выше 
будущая пенсия.

Также «РГ» публикует постановление об установ-
лении минимального и максимального размеров по-
собий по безработице. Самое маленькое пособие со-
ставит 1,5 тысячи рублей, максимальное — 8 тысяч ру-
блей, а для предпенсионеров — 11 280 рублей. Таким 
образом, пособия останутся на уровне этого года. 

Документы публикуются на с. 5 и 6

ТОРГОВЛЯ Как и с чем российские экспортеры выходят на внешние рынки

Россия хороша на вкус
Игорь Зубков

Р
оссийский несырье-
вой экспорт в 2019 
году может поставить 
новый рекорд, хотя его 
рост и не будет впечат-
ляющим. Экспортеры 
лишились  помощи 
слабого рубля, миро-
в а я  к о н ъ ю н к т у р а 

ухудшалась, государство меня-
ло правила поддержки. 

Для многих отраслей экспорт 
остается единственным шансом 
на развитие. Так, Россия может 
выпускать более 3 миллионов 
легковых автомобилей в год, но 
текущая емкость внутреннего 
рынка — около 1,8 миллиона ма-
шин. О том, как и с чем государ-
ство помогает российским про-
изводителям пробиться на дав-
но поделенные внешние рынки, 
в интервью «Российской газете» 
рассказал Никита Гусаков, ген-
директор Российского агентства 
по страхованию экспортных 
кредитов и инвестиций (ЭКСАР, 
группа РЭЦ).

Какие новые меры поддержки 
для экспортеров могут поя-
виться в ближайшее время?

НИКИТА ГУСАКОВ: Мы смогли улуч-
шить ситуацию для производи-
телей алкогольной продукции. 
Сегодня поставки растут опере-
жающими темпами — свыше 
20% в этом году. Тем самым рос-
сийский бренд водки стал еще 
более известен на мировом 
рынке. Ранее Бюджетный ко-
декс запрещал оказывать го-
споддержку поставщикам по-
дакцизных товаров. Это было 
странно, потому что когда по-
дакцизный товар идет на эк-
спорт, он уже не является по-
дакцизным. Теперь этот запрет 
снят, в том числе по алкоголь-
ной продукции, и у ее произво-
дителей появилась возмож-
ность воспользоваться нашими 
программами поддержки.

В 2020 году совместно с ми-
нистерством сельского хозяй-
ства мы планируем запустить 
для производителей агропро-
мышленного комплекса про-
грамму субсидирования про-
центных ставок по торговому 
финансированию — по креди-
там покупателю продукции или 
торговым домам. 

В этом году запускаем уско-
ренные маршрутные поезда в 
Китай («агроэкспрессы»), в т.ч. 
рефрижераторные для поста-
вок птицы и кондитерской про-
дукции, а в перспективе, если 
Китай «откроется», то и свини-
ны — у китайцев собственное 
производство падает из-за аф-
риканской чумы свиней, а 
спрос на свинину огромный. 
Основная наша задача — обеспе-
чить ритмичность поставок же-
лезнодорожным транспортом, 
рассчитываем, что со временем 
«агроэкспрессы» будут ходить 
не реже раза в неделю.

По промышленности из клю-
чевых вещей можно назвать 
поддержку постпродажного об-
служивания. Например, сейчас 
за счет государства субсидиру-
ется формирование первона-
чального склада запасных ча-
стей для иностранного заказчи-
ка, что является очень важной 
мерой, так как необходимо 
обеспечивать бесперебойную 
работу самолетов и вертолетов.

Куда идет крепкий алкоголь — 
тоже в Китай?

НИКИТА ГУСАКОВ: Туда тоже, но в 
большей степени все-таки это 
Европа и Америка. В Китае 
очень востребована кондитер-
ская продукция. 

В целом Китай — это ключе-
вой приоритет?

НИКИТА ГУСАКОВ: Китай, конечно, 
огромный рынок для россий-
ских товаров и является боль-
шим приоритетом с точки зре-
ния электронной торговли. Мы 
запустили национальные па-
вильоны на китайских площад-
ках, вместе с «Почтой России» 
выстраиваем логистическую 
цепочку.

В целом у нас нет жестких 
страновых приоритетов, прио-
ритетность страны определяет-
ся конкретной продукцией. 

Мы очень много времени в 
этом году посвятили Африке. 
РЭЦ вошел в состав акционеров 
Афрэксимбанка, это крупней-
ший наднациональный банк в 
Африке, Россия стала вторым 
по размеру после Китая неаф-
риканским акционером. Для 
нас это платформа для разви-
тия в Африке.  Безусловно, 
Афрэксимбанк знает рынок го-
раздо лучше нас, у них статус 
преференциального кредитора 
в большинстве стран континен-
та. За 5 лет товарооборот между 
Россией и Африкой удвоился до 
20 миллиардов долларов, и мы 
видим потенциал сохранения 
динамики роста. 

Считается, что китайцы 
настолько прочно закрепи-
лись в Африке, что туда с 
чем-то серьезным уже не вой-
ти, это не так?

НИКИТА ГУСАКОВ: Конечно, соста-
вить им конкуренцию по объе-
мам поставок и финансирова-
ния тяжело, совершенно другой 
порядок цифр. Но там есть 
определенное насыщение ки-
тайскими товарами, к каким-то 
товарам есть вопросы по каче-
ству, да и не всё китайцы могут 
предложить. Так что и для рос-
сийского машиностроения ме-
сто есть. 

Все знают, что Россия прода-
ет зерно, гражданскую и спец-
технику, металлы. А что еще 
теперь идет на экспорт? 

НИКИТА ГУСАКОВ: Есть много исто-
рий успеха, трудно кого-то вы-
делить. 

Хороший кейс с Дальнего 
Востока —  компания «Эко 
Тойс», их деревянные игрушки 
продаются в Канаде, США, Ко-
рее, Японии, Новой Зеландии, 
они разместились и на Alibaba. 
Российские батончики Bite из 
натуральных ингредиентов 
продаются уже почти в 100 

странах. У нас есть производи-
тель детских площадок, с кото-
рым мы начинали пять лет на-
зад первые поставки в Белорус-
сию, сейчас они продают уже в 
20 стран. Мы видим спрос на 
российские информационные 
технологии, где действительно 
произошло импортозамещение 
и есть решения самого передо-
вого уровня. Многие интересу-
ются системой, которая реали-
зована в Москве для управле-
ния транспортом. Оператор 
«Платона» ведет переговоры по 
установке аналогичных систем 
в других странах. Супервостре-
бованная история — проекты 
использования биометрии для 
обеспечения безопасности, ко-
торые были сделаны под чемпи-
онат мира по футболу. 

По каким направлениям над-
ежды, наоборот, не оправды-
ваются? 

НИКИТА ГУСАКОВ: Из того, что не 
пошло, но во что мы по-прежне-
му верим, это крупные проекты, 
где российские компании могут 
выступать генподрядчиками. 
Не поставки отдельного обору-
дования, материалов, а реализа-
ция комплексных проектов. Это 
железные дороги, трубопрово-
ды, портовая инфраструктура. В 
этом у нас ограниченный опыт, 
а это очень серьезное препятст-

вие для развития экспорта. По-
тому что, условно, просто по-
ставить трубу — это всегда слож-
нее, чем когда ты полностью ве-
дешь проект. 

Россия уже строит атомные 
электростанции, железные 
дороги.

НИКИТА ГУСАКОВ: Атомные электро-
станции, пожалуй, это единст-
венный успешный пример. «Ро-
сатому» удалось выстроить си-
стему генподряда, полностью 
под ключ реализовывать проек-
ты, максимально задействовав 
российских субподрядчиков. И 
у атомщиков признанный авто-
ритет во всем мире.

По железным дорогам есть 
уже первые реализованные 
проекты, но это только начало. 
У РЖД большие амбиции, в том 
числе мы с ними подписали ме-
морандум по расширению при-
сутствия в Африке. Технологии 
и опыт есть. Понятно, что мы от-
стаем с точки зрения высоко-
скоростного движения, но в ча-
сти обычного, в том числе гру-
зоперевозок, мы вполне конку-
рентоспособны.

Мы обсуждаем с правитель-
ством дополнительные меры 
поддержки в этой части, в этом 
кроется большой потенциал для 
наращивания строительного эк-
спорта, экспорта услуг. Речь 
идет о возможности льготного 
финансирования не только са-
мой продукции, но и в целом 
генподрядного контракта, куда 
входят и услуги и где могут быть 

и иностранные компоненты, а 
также о поддержке участия в 
тендерах, то есть на этапе пред-
варительной оценки проекта. 
Мы рассчитываем, что эти меры 
заработают в следующем году.

В прошлом году несырьевой 
экспорт поставил рекорд — 
151 миллиард долларов. 
Сколько вы ожидаете по те-
кущему году?

НИКИТА ГУСАКОВ: Будет небольшой 
плюс, но, очевидно, меньше, 
чем предусматривает график 
нацпроекта. Был провал во вто-
ром квартале, связанный с па-
дением цен на металлы и сниже-
нием отгрузок сельхозпродук-
ции. Плюс перестал помогать 
эффект слабого рубля, в этом 
году валютный курс работал в 
обратную сторону. Наконец, 
это был год изменения мер под-
держки.

Какие из них сейчас имеют 
решающее значение?

НИКИТА ГУСАКОВ: Основным ин-
струментом остается страхова-
ние в рамках ЭКСАР, и здесь 
объемы стабильно растут: в 
2017 году мы удвоили объем 
поддержанного экспорта по 
сравнению с 2015 годом, в 2018 
году удвоили по сравнению с 
2016-м, в этом году цель — свы-
ше 16 млрд долларов поддер-
жанного экспорта, что на 50% 
выше цели 2017 года.

Среди других экспортных 
программ основные две. Пре-
жде всего субсидии на логисти-
ку продукции машинострое-
ния и АПК. По ним заявок крат-
н о  б о л ь ш е  в ы д е л е н н ы х 
средств, в том числе и тех 10 
миллиардов рублей, которые 
планируются на следующий 
год. Но у правительства есть 
возможность в рамках нацпро-
екта перераспределять средст-
ва между статьями, то есть гиб-
ко реагировать на потребности 
экспортеров.

Вторая мера — субсидиро-
вание процентных ставок по 
кредитам как экспортерам, 
так и заказчикам российской 
продукции. Этот год, как я уже 
сказал, был переходным, про-
грамма субсидирования, ко-
торая очень эффективно рабо-
тала в прошлом году (через 
нее был поддержан экспорт 
более чем на 100 миллиардов 
рублей), перестала действо-
вать.  Ее должно заменить 
льготное кредитование компа-
ний, заявивших корпоратив-
ные программы повышения 
к о н к у р е н т о с п о с о б н о с т и 
(КППК). Постановление об 
этом дорабатывалось в тече-
ние года, параллельно шел 
сбор заявок на КППК, теперь 
перечень опубликован, и сей-
час первые сделки с банками 
уже должны пойти под субси-
дированную ставку. 

Чем ограничены возможно-
сти наращивания страховой 
поддержки экспортерам? 

НИКИТА ГУСАКОВ: Первое — объемом 
госгарантии, в прошлом году он 
был удвоен — до 20 млрд долла-
ров, и с этой стороны запас 
есть. Второе — финансовая 
устойчивость (эквивалент до-
статочности капитала у бан-
ков), этот запас не очень боль-
шой, а значит, уже в 2020 году 
будем обращаться в правитель-
ство за докапитализацией. Это 
10—15 миллиардов рублей в за-
висимости от динамики роста 
объема поддержанных проек-
тов. 

Насколько страхование эк-
спортных кредитов доступ-
но малому и среднему бизне-
су? Раньше этим пользова-
лись в основном крупные ком-
пании. 

НИКИТА ГУСАКОВ: На самом деле, 
около 40 процентов поддержан-
ных ЭКСАР экспортеров отно-
сятся именно к МСП, это доста-
точно существенная и расту-
щая доля. Она небольшая в объ-
еме, потому что понятно, что 
объем экспорта формируют 
крупные компании. 

В группе РЭЦ есть и страхо-
вые, и кредитные продукты, 
адаптированные под МСП. На-
пример, они активно пользу-
ются упрощенным страховани-
ем отсрочки платежа по кон-
тракту. 

В этом году мы запускаем с 
банками страхование портфе-
лей кредитов на пополнение 
оборотных средств. Решение по 
каждому кредитному соглаше-
нию — процесс трудоемкий, и 
мы хотим, чтобы банк сам по 
определенным критериям фор-
мировал портфель экспорте-
ров, а мы его будем целиком 
страховать. Де-факто расширя-
ем воронку для банка, то есть он 
может за счет нашей страховки 
давать более льготные условия 
экспортерам и тем самым ак-
тивнее вовлекать МСП клиен-
тов в экспорт.

Сделку по первому такому 
портфелю планируем до конца 
года. Мы предварительно это 
обсуждали со Сбербанком, по-
тенциал только по этому банку 
— несколько тысяч клиентов, 
которых банк отфильтровал 
как экспортеров в своем пор-
тфеле. Будут и другие ключе-
вые игроки, в частности ВТБ и 
«Открытие». Банкам это вы-
годно, потому что по застрахо-
ванной нами части портфеля 
они не должны создавать ре-
зервы, а во-вторых, при нали-
чии страховки ЭКСАР коэффи-
циент риска на капитал снижа-
ется до 50%. 

Вы обсуждаете с ЦБ дополни-
тельные меры по снижению 
нагрузки на капитал для бан-
ков, которые кредитуют эк-
спортеров под страховое по-
крытие ЭКСАР? 

НИКИТА ГУСАКОВ: Обсуждаем, пото-
му что обычно в случае наличия 
страхового покрытия нацио-
нальных экспортных кредит-
ных агентств коэффициент ри-
ска при оценке достаточности 
капитала банков составляет от 
0 до 20%. Та льгота, которая 
есть у нас (50%), не очень кон-
курентоспособна на междуна-
родном рынке. 

СЫРЬЕ Как на рынке лития отразится политическая напряженность в Боливии

Батарейки разряжены
Елена Березина 

Если отставка президента 
Боливии Эво Моралеса 
станет прологом к затяж-

ной нестабильности в этой да-
лекой стране, это может стать 
толчком к возникновению де-
фицита лития и росту цен на 
этом рынке, полагают анали-
тики. По объемам запасов ли-
тия Боливия входит в топ-5 
стран. 

Сердце любого смартфона — 
литий-ионный аккумулятор. 
Именно для производства гадже-
тов и аккумуляторов (в том чи-
сле для электромобилей) ис-
пользуется литий. Основной сек-
тор потребления лития в России 
— аккумуляторные батареи (око-
ло 2/3), а также керамика и сте-
кло, металлургические сплавы, 
смазочные материалы, сообщи-
ли в минпромторге.

«Особенность мирового рын-
ка лития состоит в том, что всего 
четыре производителя контр-
олируют около 85% мировой до-
бычи (основные игроки — Чили и 
Аргентина). При этом на фоне 
растущего спроса в мире наблю-
дается дефицит перерабатываю-
щих мощностей, поэтому основ-
ная конкуренция происходит на 
рынке переработки, где ключе-
вым фактором является стои-

мость переработки», — сообщил 
«РГ» статс-секретарь, заммини-
стра промышленности и торгов-
ли РФ Виктор Евтухов.

В России отсутствует добыча 
литиевого сырья, но имеются пе-
рерабатывающие мощности. 
Производство литиевой продук-
ции ведется на Сибирском хими-
ческом комбинате (Северск), а 
также на Химико-металлургиче-
ском заводе (Красноярск), Ново-
сибирском заводе химических 
концентратов и «ТД Халмек». 
«Они производят литиевую про-
дукцию полностью из импор-
тного сырья, — отмечает Виктор 

Евтухов. — Уровень загрузки 
мощностей в целом по России 
оценивается в 33%».

При этом российская база ре-
сурсов лития — одна из крупней-
ших в мире, металл обнаружива-
ется в 16 месторождениях. «Ре-
сурсы лития в России оценива-
ются в 1000—1500 тысяч т. Мы 
находимся на 10-м месте в мире. 
При этом не производится добы-
ча лития и производство для 
внутреннего рынка. Вместо это-
го импортируется менее 1500 т 
металла», — отмечает Оксана Лу-
кичева, аналитик по товарным 
рынкам «Открытие Брокер». 

Несмотря на это, потребно-
сти производителей в сырье за-
крыты. «Спрос на литий в Рос-
сии в настоящее время относи-
тельно невелик — около двух ты-
сяч тонн металла в чистом виде. 
В целом отечественный рынок 
формирует порядка 3% мирово-
го спроса на литий. Основная 
часть сырья импортируется из 
Чили, Аргентины, Китая», — го-
ворит Сергей Дейнека, финансо-
вый аналитик «БКС Премьер».

По его мнению, опасения, 
что на рынке возникнет дефи-
цит лития в связи с нестабиль-
ностью в Боливии, не обоснова-
ны. На мировом рынке сформи-
ровался существенный профи-
цит лития, который может на-
блюдаться еще 2—3 года. «Сей-
час мировое потребление ме-
талла в 1,5 раза уступает объе-
мам производства. В последние 
годы значительно нарастили 
поставки сырья Чили и Австра-
лия, в то время как рынок элек-
тромобилей развивался недо-
статочно быстро. По мере того 
как он будет становиться более 
массовым, а стоимость аккуму-
ляторов — уменьшаться, баланс 
спроса и предложения будет вы-
равниваться, в 2021—2022 годах 
стоимость лития может снова 
пойти в рост», — прогнозирует 
Сергей Дейнека.

Известно о планах структуры 
корпорации «Росатом» «Ато-
мредметзолото» реализовать 
проект по возобновлению про-
изводства литиевых концентра-
тов на Завитинском месторо-
ждении. Ранее Иркутская нефтя-
ная компания заявляла о проек-
те извлечения литийсодержа-
щих продуктов из углеводород-
ного сырья с реализацией к 2022 
году. Кроме того, «Газпром» и 
«ИСТ Эксплорейшн» заявили о 
намерении добывать литий из 
рассолов на Ковыктинском ме-
сторождении газа. Пока разви-
ваются долгосрочные проекты, 
но ни один из них не будет вве-
ден в эксплуатацию в ближай-
шие 5—10 лет. Пока основным 

проектом в России, связанным с 
литием, можно считать создан-
ное «Роснано» в Новосибирске 
предприятие «Лиотех» для про-
изводства промышленных ли-
тий-ионных аккумуляторов для 
нужд энергетики и транспорта. 
«Есть еще несколько предприя-
тий, способных производить не-
большие партии литий-ионных 
аккумуляторов, в основном для 
нужд гособоронзаказа. Массо-
вое потребление литий-ионных 
аккумуляторов для всевозмож-
ной бытовой техники и электро-
ники практически полностью 
обеспечивается за счет импорта, 
преимущественно из Китая», — 
подчеркивает Алексей Калачев, 
эксперт-аналитик «Финам». 

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 7 ноября 2019 г. № 1417 г. Москва

О внесении изменения 
в Правила пользования 
жилыми помещениями

Правительство Российской Федерации постановляет:
Пункт 4 Правил пользования жилыми помещениями, утвержденных 

постановлением Правительства Российской Федерации от 21 января 
2006 г. № 25 «Об утверждении Правил пользования жилыми помещения-
ми» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2006, № 5, 
ст. 546), изложить в следующей редакции:

«4. Жилое помещение может быть использовано проживающими в 
нем на законных основаниях гражданами (наряду с проживанием) для 
осуществления профессиональной деятельности или индивидуальной 
предпринимательской деятельности, если это не нарушает права и 
законные интересы других граждан, а также требования, которым долж-
но отвечать жилое помещение.

Не допускается размещение в жилых помещениях промышлен-
ных производств, гостиниц, а также осуществление в жилых помеще-
ниях миссионерской деятельности, за исключением случаев, предус-
мотренных статьей 16 Федерального закона «О свободе совести и о 
религиозных объединениях». Жилое помещение в многоквартирном 
доме не может использоваться для предоставления гостиничных 
услуг.».

Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 7 ноября 2019 г. № 1426 г. Москва

О размерах минимальной 
и максимальной величин 

пособия 
по безработице на 2020 год

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Установить на 2020 год:
минимальную величину пособия по безработице в размере 

1500 рублей, максимальную величину пособия по безработице в разме-
ре 8000 рублей — для граждан, признанных в установленном порядке 
безработными, за исключением граждан предпенсионного возраста, 
указанных в пунктах 1 и 2 статьи 342 Закона Российской Федерации 
«О занятости населения в Российской Федерации»;

минимальную величину пособия по безработице в размере 
1500 рублей, максимальную величину пособия по безработице в разме-
ре 11 280 рублей — для признанных в установленном порядке безра-
ботными граждан предпенсионного возраста, указанных в пунктах 1 и 2 
статьи 342 Закона Российской Федерации «О занятости населения в 
Российской Федерации».

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2020 г.

Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Никита Гусаков: Водка, кондитер-
ские изделия, мясо, IT-решения 
и игрушки нашли спрос за рубежом.

А К Ц Е Н Т

Несырьевым экспортерам перестал 
помогать эффект слабого рубля, 
в этом году валютный курс сработал 
в обратную сторону 
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ФИНАНСЫ О неплатежах 
по налогам сообщат 
по электронной почте 
и в SMS

Долги отправят 
в ящик
Юлия Кривошапко

Граждане смогут узнавать о долгах и недоимках по на-
логам из SMS-сообщений и писем по электронной по-
чте. Их будет рассылать налоговая служба.

Для получения такой информации потребуется за-
полнить специальное согласие. Федеральная налоговая 
служба (ФНС) сейчас занимается разработкой формы 
такого документа. Предполагается, что он вступит в силу 
в апреле 2020 года. Об этом говорится в материалах на-
логовой службы на портале regulation.gov.ru.

Право ФНС напоминать налогоплательщикам о дол-
гах закрепили принятые в сентябре 2019 года поправки 
в Налоговый кодекс РФ. В них уточняется, что присылать 
должникам SMS или письма по электронной почте нало-
говики могут не чаще одного раза в квартал.

В этом году в рамках тестирования новых способов 
информирования граждан об имеющихся у них задол-
женностях по имущественным налогам ФНС в пилотном 
режиме уже делала рассылку информации по SMS и че-
рез мобильное приложение одного из крупнейших бан-
ков. Ранее в аэропортах, на вокзалах и в торговых цен-
трах были организованы мобильные офисы, где люди 
могут узнать о своих долгах. 

В 2019 году у граждан появилась возможность платить 
имущественные налоги авансом. Технически процедура 
проста: деньги налогоплательщика зачисляются на спе-
циальный счет Федерального казначейства, откуда потом 
списываются для погашения задолженности, если она 
имеется, либо, когда подходит срок, в уплату налогов. 
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Виктор Евтухов, статс-секретарь — замминистра промыш-
ленности и торговли:

«Особенность мирового рынка лития состоит в том, 
что всего четыре производителя контролируют 
около 85% мировой добычи (основные игроки — Чили 
и Аргентина)» 
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ЕДИНЫЙ 
ПОЙМАЛИ 
В СЕТЬ 

Одним из самых попу-
лярных и актуальных 
вопросов (а спрашива-

ли не только из зала, но и через 
соцсети, смс- и видеосообще-
ния) стал вопрос обязательного 
экзамена по иностранному язы-
ку. Будет ли он в 9-м классе, и 
что ждет выпускников 11-х 
классов? По словам Кравцова, в 
экзамене, который ребята сда-
ют после девятого класса, обяза-
тельного экзамена по иностран-
ному языку не планируется. 

А вот в ЕГЭ в соответствии со 
стандартами с 2022 года вводит-
ся обязательный иностранный. 
Вопреки слухам, сдавать можно 
будет не только английский, но и 
еще четыре языка — испанский, 
французский, немецкий и ки-
тайский. 

Последний, кстати, новичок в 
этой компании: в этом году вы-
пускники школ впервые получи-
ли возможность сдавать его по 
выбору. «Важно, что в экзамене 
будет не только письменная, но 
и устная часть, — отметил Сергей  
Кравцов. — Хочется, чтобы наши 
ребята умели не только читать, 
но и общаться на иностранном 
языке».

 По словам Кравцова, скорее 
всего, обязательный экзамен по 
иностранному языку, так же как 
и математику, разделят на два 
уровня — базовый и профиль-
ный. 

О чем еще спрашивали роди-
тели? Например, зачем так мно-
го Всероссийских проверочных 
работ (ВПР)? Напомним, такие 
работы школьники сейчас пи-
шут в конце года, начиная с 4 
класса по всем предметам. Роди-
тели жалуются, что в старших 
классах это отвлекает детей от 
подготовки к выпускным экза-
менам.

— Ведь это по сути те же са-
мые итоговые контрольные ра-
боты, которые писали в свое 
время и мы в школе. Они нуж-
ны, чтобы объективно оценить 
уровень подготовки ученика, 
вовремя увидеть пробелы и 
успеть исправить ошибки, пока 
дело не дошло до ЕГЭ, — ответил 
Сергей Кравцов.

Ксения, мама выпускника с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья (ОВЗ), задала 
очень важный для всех родите-
лей особенных ребят вопрос: 
«Можно ли разрешить нам про-
ходить на пункт проведения 
ЕГЭ вместе с ребенком, чтобы 
находиться поблизости, в кори-
доре, ведь таким детям порой 
нужна особая поддержка?» 
Сергей Кравцов рассказал,  что 
ведомство делает все возмож-
ное, чтобы ребята с ОВЗ могли 
комфортно сдавать экзамены. 
Есть задания, написанные 
шрифтом Брайля, аудитории на 
1-м этаже, медицинское сопро-
вождение всех выпускников, 
дополнительное время — плюс 
1,5 часа к основному. Можно 
сдать ЕГЭ дома или в больнице, 
если другое невозможно.  

— Присутствие родителей 
тоже обсуждалось неоднократ-
но, и есть разные варианты ре-
шения, но пока у нас не было 
острых ситуаций, связанных с 
этим, — подчеркнул глава Росо-
брнадзора. — Допускается и 
присутствие на экзамене асси-
стентов, в исключительных слу-
чаях это могут быть родители. 

Проверяет ли Рособрнадзор 
методички для подготовки к 
ЕГЭ, которые продаются на ка-
ждом шагу?  « Они не являются 
методическими рекомендация-
ми Рособрнадзора или учебни-
ками, — заявил Кравцов. — Все 
это частные инициативы. У нас 
есть открытый банк заданий, 
где есть, например, задания 
прошлого и позапрошлого года 
и даже частично задания теку-
щего года.  

СЛЕДСТВИЕ На сайте Следственного комитета РФ 
открыли новый раздел о пропавших детях

Розыск 
в открытом доступе 

Наталья Козлова

В
чера Следственный 
комитет России на 
своем официальном 
сайте запустил новый 
раздел «Внимание, 
пропал ребенок!». 
Корреспонденту «РГ» 
в ведомстве Алексан-
дра Бастрыкина разъ-

яснили, что в новом разделе 
размещается информация о ро-
зыске детей. «Новый раздел на-
целен на оперативное информи-
рование всех заинтересован-
ных структур, а также предста-
вителей средств массовой ин-
формации и граждан, что позво-
лит успешно завершать поиски 
пропавших детей», — подчерки-
вают в СК.

Следственный комитет всег-
да заявлял, что уделяет особое 
внимание розыску пропавших 
детей. СК вместе с обществен-
никами и с государственными 
структурами — МВД, МЧС, Ми-
нистерством обороны, Росгвар-
дией подписали нормативный 
акт об алгоритме взаимодейст-

вия при розыске пропавшего 
ребенка.

В следственном ведомстве 
всегда подчеркивают — самым 
важным в деле розыска пропав-
шего ребенка считается фактор 
времени. Именно поэтому руко-
водство СК России требует от 
своих сотрудников моменталь-
но реагировать на любое сооб-
щение о пропавших детях.

В каждом следственном 
управлении страны созданы от-
дельные каналы связи для при-
нятия тревожных сообщений о 
пропаже детей, реально работа-
ют тематические страницы на 
региональных сайтах ведомст-
ва. Для централизации этой ра-

боты Следственный комитет 
России на своем официальном 
сайте и запустил новый раздел 
«Внимание, пропал ребенок!».

Новый раздел будет опера-
тивно сообщать, какие дейст-
вия по розыску ребенка выпол-
нены, какие и где сейчас ведут-
ся. Это, уверены в ведомстве, 
позволит «успешно завершать 
поиски пропавших детей».

Совсем недавно Следствен-
ный комитет обнародовал ста-
тистику сообщений о пропав-
ших без вести детях. За 2018 год 
в России заявили об исчезнове-
нии 13 683 несовершеннолет-
них, в первом полугодии 2019-
го — о 8383 таких случаях.

В ведомстве утверждают, что 
большинство пропавших детей 
уже нашли. В розыске остаются 
98 несовершеннолетних. Боль-
ше всего детей, согласно дан-
ным СК, пропадают в Москов-
ской, Свердловской, Иркутской 
и Нижегородской областях, а 
также в Красноярском и Став-
ропольском краях.

По утверждению ведомства 
Александра Бастрыкина, дети 
пропадают из-за отсутствия 
контроля в социальных учре-
ждениях или из-за конфликтов в 
семье. Это может быть жесто-
кое обращение с детьми. Не по-
следнее место в желании уйти 
из дома занимает поведение ро-
дителей или опекунов. Понятно, 
что речь идет о неблагополуч-
ных семьях.

Специалисты подчеркива-
ют: абсолютное большинство, а 
именно почти 80 процентов 
преступлений против детей со-
вершают их родственники и 
близкие люди. Как правило, та-
кие преступления бывают под 
воздействием алкоголя или на-
ркотиков. 

В большинстве случаев сила-
ми правоохранителей и при ак-
тивном участии волонтерских 
организаций пропавших детей 
все-таки удается найти в тече-
ние трех дней после исчезнове-
ния. Если же за это время опре-
делить местонахождение про-
павшего не удается, объявляет-
ся розыск.

Но точно установлено, что в 
большинстве случаев пропав-
шие дети возвращаются сами 
либо их находят спасатели и по-
исковые отряды. Еще статисти-
ка: больше всего детей пропада-
ет в городах. 

По данным Национального 
центра помощи пропавшим и 
пострадавшим детям, в безлюд-
ной местности ежегодно пропа-
дают около 500 детей.

Проблема пропажи детей ро-
дилась не вчера и не в нашей 
стране. Именно поэтому во 
многих странах мира 25 мая 
было объявлено Международ-
ным днем пропавших детей. 

По данным Следственного комитета, 
большинство детей пропадает 
из-за невнимательности взрослых.

А К Ц Е Н Т

В большинстве случаев силами право-
охранителей и при участии волонтеров 
пропавших детей удается найти 
в течение трех дней после исчезновения
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С 2022 года 

вводится обяза-

тельный ино-

странный. Сдавать 

можно будет не 

только англий-

ский, но и испан-

ский, француз-

ский, немецкий, 

китайский

ИНИЦИАТИВА Появятся новые 
знаки, предупреждающие 
о камерах на дорогах

Скорость на глазок
Владислав Куликов

Готовится инициатива, которая 
предписывает в обязательном 
порядке устанавливать преду-
преждающие знаки перед ста-
ционарными и передвижными 
камерами, фиксирующими ско-
рость на автодорогах.

Вчера об этом сообщил жур-
налистам член Комитета Госду-
мы по транспорту и строитель-
ству Александр Васильев.

Как поясняют эксперты, сей-
час нет нормы, обязывающей 
операторов передвижных ка-
мер предупреждать водителей 
об их наличии на дороге. Между 
тем цель таких камер — спасать 
жизни. Всем будет лучше, если 
водитель просто снизит ско-
рость.  Специальный предупре-
ждающий знак, возможно, за-
ставит его убрать ногу с газа. 
Накануне «КоммерсантЪ» со-
общил, что уже в будущем году 
на наших дорогах могут поя-
виться мобильные таблички 
«Фотовидеофиксация» на жел-
том фоне.  Они будут предупре-
ждать о том, что на участке 
установлена переносная каме-
ра-тренога.

Такие требования прописа-
ны в проекте новой редакции 
ГОСТа по применению дорож-
ных знаков, которую разрабо-

тал РосдорНИИ по заказу Росав-
тодора.

Подробности разрабатывае-
мых правил рассказал началь-
ник отдела инженерного об-
устройства автомобильных до-
рог РосдорНИИ Олег Кузьмин. 
По его словам, разработан про-
ект методики определения мест 
установки средств видеофикса-
ции нарушения Правил дорож-
ного движения.

«Для положений Методики 
разработан основной принцип: 
выбор места установки техниче-
ского средства автоматической 
фотовидеофиксации должен 
быть обусловлен целью повы-
шения безопасности дорожного 
движения, а не обеспечения по-
ступления средств в бюджет от 
взыскиваемых штрафов», — рас-
сказал Олег Кузьмин.

Два из мест, обозначенных 
методикой, определяются по 
анализам аварийности: места 
концентрации ДТП и потенци-
ально аварийно-опасные участ-
ки. Речь идет о стационарных 
комплексах. Применение пере-
движных рассматривается в ка-
честве временной меры для 
профилактики возникновения 
аварий. В методике зафиксиро-
вано правило: перед зонами 
контроля должны ставиться 
знаки. 

Судья под защитой
У судей не только в на-
шей стране, но и во всем 
мире — особый право-

вой статус. Это не только повы-
шенная зарплата за тяжелую ра-
боту, но и дополнительные пра-
вовые гарантии безопасности. 
Именно на государстве лежит 

обязанность обеспечить безопа-
сность судейского корпуса. ООН 
даже приняла специальную ре-
золюцию, в которой подчерки-
вается, что государственная за-
щита судей — это необходимое 
условие функционирования во-
обще всей судебной системы.

Но, несмотря на все гарантии 
людям в мантии, принятые на са-
мом высоком международном 
уровне, профессия судьи остает-
ся не только ответственной, но и 
опасной.  

Мало кто знает, что только в 
этом году почти два десятка су-
дей жили и работали под госу-
дарственной защитой. 

А в прошлом году к обеспече-
нию безопасности на громких 
уголовных процессах в отечест-

венных судах пришлось привле-
кать группы быстрого реагиро-
вания больше семисот раз из-за 
угроз участникам процессов, и в 
первую очередь — судьям. 

А в этом еще незавершив-
шемся году таких случаев было 
уже около тысячи.

Самое громкое преступление 
последних лет — это убийство в 
Москве в 2010 году федерально-
го судьи Эдуарда Чувашова. Его 
расстреляли из нагана, когда он 
выходил из своей квартиры. 
Следствие сразу связало пре-
ступление с профессиональной 
деятельностью убитого. Судья 
рассматривал самые сложные 
дела. 

Чуть меньше года понадоби-
лось следствию, чтобы поймать 
подозреваемого. Он оказался не 
один. Судью убили члены ради-
кальной националистической 
группы.

Эдуард Чувашов вынес при-
говор банде малолетних наци-
скинхедов. После этого за судьей 
началась слежка.

В том же году от рук убийц по-
гиб дагестанский мировой судья 
Абдурахман Гамзатов. Спустя 
буквально дни в Махачкале в 
служебной машине обнаружили 
тело председателя Унцукульско-
го районного суда Магомеда Хас-
булатова. Ему выстрелили в ви-
сок.

Через месяц в Москве было 
совершено покушение на главу 
управления судебного департа-
мента при Верховном суде по 
Московской области Валерия 
Кузьмича. 

Последующие годы оказались 
такими же  трудными. В Сарато-
ве напали на судью областного 
суда Татьяну Шмаленко прямо у 
подъезда ее дома. А в Краснодаре 
напали на председателя Ленин-
ского районного суда Геннадия 
Вдовиченко. Преступники уста-
новили взрывное устройство на 
обочине дороги, по которой ехал 
краснодарский судья. 

Опять в Махачкале у дома 
председателя городского суда 
Хасавюрта Омара Омарова про-
изошел взрыв. 

Пострадали его жена и ма-
ленький внук. 

В суде Тамбова подсудимый с 
ножом набросился на двух су-
дей. Председательствующего су-
дью пырнул ножом в живот и 
руку, другого судью — в руку. 

В Ростовской области был 
убит председатель Мясников-
ского районного суда области 
Самвел Манукян. Его убили 
дома преступники в масках. 

А К Ц Е Н Т

Несмотря на все гарантии людям 
в мантии, принятые на самом 
высоком международном уровне, 
профессия судьи остается опасной
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Уточнение
Контактные телефоны для справок о приеме работ на соискание пре-

мий Правительства Российской Федерации 2020 года в области науки и 
техники, в области науки и техники для молодых ученых, в области обра-
зования (объявления о конкурсах опубликованы в «РГ» от 12 ноября 
2019 г. № 254 на с. 14) следует читать:

Синявская Анастасия Сергеевна (495) 547-12-59 (доб. 3815), 
sinyavskayaas@minobrnauki.gov.ru;

Терехина Алина Алексеевна (495) 547-12-59 (доб. 3823), 
terekhinaaa@minobrnauki.gov.ru.

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 6 ноября 2019 г. № 1407 г. Москва

О предельной величине базы 
для исчисления страховых взносов 

на обязательное социальное 
страхование на случай временной 

нетрудоспособности 
и в связи с материнством

 и на обязательное пенсионное 
страхование с 1 января 2020 г.

В соответствии с пунктом 6 статьи 421 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Установить, что для плательщиков страховых взносов, указанных в 
подпункте 1 пункта 1 статьи 419 Налогового кодекса Российской Федера-
ции, предельная величина базы для исчисления страховых взносов:

на обязательное социальное страхование на случай временной 
нетрудоспособности и в связи с материнством подлежит индексации с 1 
января 2020 г. в 1,054 раза с учетом роста средней заработной платы в 
Российской Федерации и составляет в отношении каждого физического 
лица сумму, не превышающую 912 000 рублей нарастающим итогом с 
1 января 2020 г.;

на обязательное пенсионное страхование с учетом размера средней 
заработной платы в Российской Федерации на 2020 год, увеличенного в 
12 раз, и применяемого к нему повышающего коэффициента, установ-
ленного пунктом 5 статьи 421 Налогового кодекса Российской Федера-
ции на 2020 год в размере 2,2, составляет в отношении каждого физиче-
ского лица сумму, не превышающую 1 292 000 рублей нарастающим 
итогом с 1 января 2020 г.

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2020 г.

Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев
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СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного  
Общего собрания акционеров  

Публичного акционерного общества  
«Горно-металлургическая компания 

«Норильский никель»
Российская Федерация,  

Красноярский край, г. Дудинка

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!
Сообщаем вам о проведении внеочередного Общего собрания 

акционеров (далее — Собрание) ПАО «ГМК «Норильский никель» 
(далее — Общество):

Форма проведения Собрания: заочное голосование.
Дата проведения Собрания: 16 декабря 2019 года.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования: 

16 декабря 2019 года.
Почтовый адрес, по которому могут направляться запол-

ненные бюллетени: 107996, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, кор-
пус 13, АО «НРК — P.O.С.Т.».

Адрес сайта в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет», на котором может быть заполнена элект-
ронная форма бюллетеней: https://lk.rrost.ru/Nornik.

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на 
участие в Собрании: 22 ноября 2019 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют пра-
во голоса по всем вопросам повестки дня Собрания: обыкно-
венные акции.

Повестка дня:
О выплате (объявлении) дивидендов по акциям ПАО «ГМК 

«Норильский никель» по результатам девяти месяцев 2019 
года.

Собрание проводится по инициативе Совета директоров 
Общества в соответствии с п. 1 ст. 55 Федерального закона «Об ак-
ционерных обществах».

Акционерам, согласно законодательству, предоставляется воз-
можность ознакомиться с материалами, подлежащими предостав-
лению при подготовке к проведению Собрания, по всем адресам, 
указанным для личного представления бюллетеней, с 10.00 до 17.00 
местного времени по рабочим дням начиная с 26 ноября 2019 года. 
Указанные материалы также размещаются на сайте Общества 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»:  
http://www.nornik.ru.

Совет директоров Общества информирует:
-

ных обществах» АО «НРК — P.O.С.Т.» выполняет функции Счетной 
комиссии Общества;

Собрании:
→ путем направления заполненного бюллетеня для голо-

сования с приложением в соответствующих случаях доверен-
ностей по адресу: 107996, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корпус 
13, АО «НРК — P.O.С.Т.»;

→ представив бюллетень лично по следующим адресам:
*  107996, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корпус 13, АО «НРК — 

P.O.С.Т.», тел. (495) 989-76-50;
*  663305, Красноярский край, г. Норильск, ул. Богдана 

Хмельницкого, д. 8, Норильский филиал АО «НРК — P.O.С.Т.», 
тел. (3919) 46-28-17;

*  194044, г. Санкт-Петербург, Беловодский переулок, д. 6, Санкт-
Петербургский филиал АО «НРК — P.O.С.Т.», тел. (812) 401-
63-12;

*  660017, г. Красноярск, пр. Мира, д. 94 (офисный центр 

P.O.С.Т.», тел. (391) 216-51-01;
→ путем дачи лицам, осуществляющим учет прав на ак-

ции, указаний (инструкций) о голосовании в соответствии с 
нормами законодательства Российской Федерации о ценных 
бумагах (для лиц, имеющих право на участие в Собрании, но 
не зарегистрированных в реестре акционеров Общества). 
Возможность и порядок дачи указаний (инструкций) должна 
быть предусмотрена в договоре, заключенном акционером с 
лицом, осуществляющим учет прав на акции;

→ заполнив электронную форму бюллетеня для го-
лосования в «Личном кабинете акционера» на сайте 
АО «НРК — P.O.С.Т.», являющегося регистратором ПАО «ГМК 
«Норильский никель», в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» по адресу: https://lk.rrost.ru/Nornik.

-
летени которых получены или электронная форма бюллетеней кото-
рых заполнена на указанном сайте в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» до даты окончания приема бюллетеней 
для голосования (до 16 декабря 2019 года включительно).

которые в соответствии с правилами законодательства Российской 
Федерации о ценных бумагах дали лицам, осуществляющим учет их 
прав на акции, указания (инструкции) о голосовании, если сообще-
ния об их волеизъявлении получены до даты окончания приема бюл-
летеней для голосования (до 16 декабря 2019 года включительно).

представителей лиц, включенных в список лиц, имеющих право на 
участие в Собрании (их копии, засвидетельствованные в установлен-
ном порядке), прилагаются к направляемым этими лицами бюллете-
ням для голосования.

Совет директоров 
ПАО «ГМК «Норильский никель»— Фото смотрите на сайте 

rg.ru/sujet/1560
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ИНТЕРНЕТ Популярный 
мессенджер массово 
блокирует людей

WhatsApp
не на связи
Антон Благовещенский

Пользователи WhatsApp жалуются в социальных сетях 
на отключение от сервиса WhatsApp. Выяснилось, что 
администрация мессенджера может блокировать 
учетные записи, состоящие в группах с «подозритель-
ными» названиями. 

Один из пострадавших рассказал, что участник 
университетской группы в WhatsApp изменил назва-
ние чата на термин, которым обозначается незакон-
ный контент. После этого вся группа была закрыта, а ее 
участники пожизненно заблокированы. По словам 
другого пользователя, какой-то шутник в его группе, 
даже не будучи администратором чата, поступил схо-
жим образом, и аккаунты всех участников сообщества 
навсегда заблокировали.

Обращения в техподдержку WhatsApp не принесли 
результата — в сообщениях от имени администрации го-
ворилось, что члены сообщества нарушили правила, и 
их учетные записи восстановлены не будут. При этом в 
самих группах незаконного контента не было. Но права 
на ошибку мессенджер не дает — даже если название 
группы не отражает ее содержимого, угроза блокиров-
ки за «незаконное название» достаточно высока.

Восстановиться после такого попадания в черный 
список невозможно — пользователь может лишь заре-
гистрироваться под новым мобильным номером, поте-
ряв доступ ко всей переписке, контактам и группам, в 
которых он участвовал. 

Обезопасить себя от блокировки можно нескольки-
ми способами, советуют эксперты. Во-первых, не сто-
ит давать группам в WhatsApp провокационные назва-
ния вроде «Качаем здесь нелегальное/запретное ви-
део». Во-вторых, администраторам и создателям групп 
имеет смысл запретить рядовым участникам менять 
название. Это можно сделать в настройках группы.  

ЭКСПЕРИМЕНТ Почему будут меняться «Основы религиозных культур
и светской этики»

Как с детьми говорить о Боге
Владимир Емельяненко 

Второй год идет исследова-
ние-эксперимент вокруг 
всероссийского проекта 

ОРКСЭ — «Основы религиозных 
культур и светской этики», пре-
подаваемом в 4-м классе сред-
ней школы. Союз экспертов — 
родители, чиновники минпрос-
вещения, представители духо-
венства традиционных конфес-
сий, администрации президен-
та РФ и ученые — пытаются по-
нять: как с детьми говорить о 
Боге, Евангелии, Коране и более 
широко — об истории мировой 
культуры и месте каждого ре-
бенка в ней? 

Сразу несколько семинаров 
и дискуссий — в Хабаровске, 
Дербенте и Санкт-Петербурге 
собрали свыше 1,5 тысячи эк-

спертов и показали, что курс 
ОРКСЭ ждут большие переме-
ны. 

— На главный вопрос — как 
будет преподаваться религия в 
школе? — всегда отвечаем: мы не 
преподаем религию, по закону 
этим занимаются исключитель-
но религиозные организации, — 
говорит советник Управления 
внутренней политики админи-
страции президента России Ан-
дрей Третьяков. — Наша задача 
— как с детьми говорить об исто-
рии мировой культуры так, что-
бы она стала частью их миро-
воззрения и формировала их 
российскую гражданскую иден-
тичность.

На этом пути, как признал 
эксперт союза «Профессионалы 
в сфере образовательных инно-
ваций» Павел Костылев, копит-

ся «число компромиссов и недо-
вольных». Так эксперименты в 
Челябинске и Дербенте по углу-
бленному преподаванию исла-
ма и православия показали, что 
кого-то из детей знания замыка-
ют, кому-то непонятны или ра-
дикальны по подаче. Учителя, 
особенно в Перми, требуют ме-
тодической помощи и кадровой 
подготовки, а часть родителей — 
расширения курса светской 
этики. В Петербурге экспертные 
сообщества теологов, наоборот, 
высказывают недовольство воз-
можным сокращением учебных 
часов на изучение религиозных 
основ. Они настаивают на попу-
лярных формах подачи детям, 
включая мультфильмы, о Би-
блии и Коране.  

— Пока фундамент наших до-
говоренностей — курс ОРКСЭ 

отражает запрос общества на 
его единение с традиционными 
— культурными, научными, ре-
лигиозными, философскими и 
литературными ценностями, из 
которых и складывается рос-
сийская идентичность. А вот ка-
ким языком об этом говорить с 
десятилетними детьми — отдель-
ный вопрос. 

Ключевой ход эксперимен-
таторов — «то, что нам мешает, 
заставить нам служить» — гад-
жеты. Так разрабатывается 
специальная мультипликаци-
онная программа о библей-
ских и исламских мифах, со-
здается интерактивная карта 
России (рек, городов, мест 
творчества великих писателей 
и т.д.), которую дети могут со-
бирать сами. В будущем рас-
сматривается возможность 

введения карманных элек-
тронных учебников «по моти-
вам сказок и мифов». 

— Второй год эксперимента 
показывает: образование — это 
обучение и воспитание, центр 
воспитания — семья, наша зада-
ча — соединить ценности семьи с 
единым образовательным про-
странством от Махачкалы до 
Петропавловска-Камчатского, 
— говорит директор правового 
департамента Минпросвеще-
ния РФ Светлана Нуждина. — 
Вызов, который стоит перед 
нами: как, не нарушая семей-
ных и религиозных ценностей, 
сохраняя традиционные, пони-
мая, что они живые и сегодня 
делают наукоемкий скачок, сое-
динить их с новой реальностью?  

Эксперимент продолжится 
еще 2020 год. 

ПРОЕКТ

Кому разрешат 
поворачивать 
через 
сплошную

ПОГИБ 
ПО ПРАВИЛАМ 
Владимир Баршев

Экспертный центр Пробок.нет 
выступил с инициативой разра-
ботать новые правила дорож-
ного движения. Удобные. 

По словам руководителя 
центра Александра Шумского, 
ныне действующие правила, 
соответствующие венской кон-
венции 1968 года, безнадежно 
устарели. Они не учитывают 
вызовов будущего. Поэтому в 
них нет ни гироскутеров, ни 
моноколес, ни электросамока-
тов, ни беспилотников, кото-
рые скоро выйдут на дороги. 

Регулирование построено на 
тотальном контроле и регла-
ментации любого движения, 
поясняет Александр Шумский. 
Российские водители получают 
в пять раз больше штрафов, чем 
европейские. Но не из-за того, 
что они злостные нарушители. 
А из-за излишней зарегулиро-
ванности. 

Александр Шумский напом-
нил, что водителям приходит-
ся оформлять аварии прямо на 
дороге. Так прописано в дейст-
вующих правилах. В результа-
те такого их соблюдения поги-
бает около полутора тысяч че-
ловек в год. 

Как напомнил руководитель 
программы «Главная дорога» 
на НТВ Илья Скрябин, недавно 
в Пермском крае грузовик сбил 
насмерть не только участников 
аварии, но и сотрудников ДПС, 
которые ее оформляли. Но уже 
давно есть технологии, которые 
позволяют оформить аварию 
автоматически и даже опреде-
лить виновника.

Так же эксперты напомнили, 
что во многих странах разре-
шен разворот или поворот че-
рез сплошную, например, для 
заезда во двор. У нас пересекать 
сплошную строго-настрого за-
прещено. В результате получа-
ются перепробеги. 

Большинство идей касались 
организации дорожного движе-
ния. А для этого не требуется 
менять правила. 

В черном-черном 
городе

Н а  са м о м  д ел е  в с е 
очень просто. Как пять 
квадратных сантиме-

тров светоотражающей пленки, 
как рулончик такого же скотча, 
как маленький бликующий бре-
лок или колечко на сумке. Фли-
кер, катафот, отражатель, свето-
возвращающий элемент — назо-
ви эту штуковину как хочешь. 
Только ради бога, надень сам, 
нацепи на ребенка и его коляску 
или самокат, уговори надеть по-
жилых родителей. И тогда ме-
тров за сто или больше свет фар 
выхватит из темноты яркое дви-
жущееся пятнышко. И машина 
затормозит. А эта бабушка или 
ребенок или ты сам — останешь-
ся жив и здоров. Только и всего.

Водителей уже обязали воз-
ить с собой жилет с отражателя-
ми и без него на трассе ночью из 
машины не выходить. А пешехо-
дам по-прежнему все нипочем. 
Они скользят по улицам, неза-
метные, как ниндзя или самолет 
с системой «стелс». Выскакива-
ют из кустов на дорогу. Во дворе 
сливаются с сумраком. Хотя ку-
пить отражатели на любой вкус 
можно теперь где угодно — от 
детского отдела «ИКЕА» до 
строительных магазинов. Есть 

шнурки, брелоки, наклейки, ки-
сточки, медвежата, ленточки, 
карабины, булавки, браслеты… 
Можно обернуть бабушкину 
палку несколькими витками 
светоотражающего скотча. 
Имидж не страдает — все эти 
штуковины совсем не обяза-
тельно «кислотного» цвета, они 
оживают только в свете фар. Так 
происходит, к примеру, на ули-
цах соседней Белоруссии. В 
этой республике граждан сна-
чала стали штрафовать, если в 
темное время они появлялись 
на дороге без отражателей. По-
том вступил в дело здравый 
смысл и сознательность: люди 
все-таки себе не враги, своим 
детям и родителям — тем более. 

Катафоты пошли в народ. В Лит-
ве и других прибалтийских 
странах даже модницы считают 
вполне нормальным прицепить 
пружинистое колечко-фликер 
на дорогую сумку. Но самое 
главное — люди не пытаются 
«назло врагам себе ноги перело-
мать» и не спорят, когда их про-
сят позаботиться о собственной 
безопасности. У нас же пока 
даже в интернет-дискуссиях на 
эти темы обязательно начина-
ется крик: «Кто они такие, что-
бы нас заставлять? Пусть толь-
ко попробуют!» Впрочем, так 
же было и когда водителей обя-
зали перевозить детей в машине 
только пристегнутыми и в спе-
циальных креслах. Постепенно 

привыкли. Ценой скольких жиз-
ней и здоровья — другой вопрос. 
И остается только просить — по-
жалуйста, дорогие пешеходы. 
Ну хоть как-то выделитесь на 
дороге. Не сливайтесь с пейза-
жем, водитель не кошка, в тем-
ноте вас не видит. Купите фли-
кер родителям и уговорите их 
его носить. То же самое — с деть-
ми. Подросткам можно, наобо-
рот, категорически  запретить 
«вешать на себя всякую ерун-
ду» — тогда они с гарантией на-
цепят эти отражатели даже на 
уши. 

Автор этих строк пару часов 
назад в сердцах пообещала оче-
редной черной-черной бабуш-
ке, которая внезапно выпрыгну-
ла в свет фар из тьмы: «Я вас в 
следующий раз звездочкой на 
капоте отмечу, как сбитый фа-
шистский «мессер»!» Это не-
вежливо, да. Но я испугалась. А 
бабушка, что обидно, нет. Бес-
смертная, наверное. 

Статистика ночных наездов удруча-
ющая, а пешеходам все нипочем.А К Ц Е Н Т

В Литве и других прибалтийских странах 
даже модницы считают вполне нормаль-
ным прицепить пружинистое колечко-
фликер на дорогую сумку или обшлаг 
норковой шубки

А КАК У НИХ

С 2004 года законы Италии обязывают водителей 
при неожиданной поломке автомобиля, если такая 
ситуация возникла за городом в темное время суток 
или в условиях ограниченной видимости, надевать 
куртку, жилет или жилет-накидку со световозвращаю-
щими материалами. За нарушение нормативов на 
Апеннинах предусмотрен штраф от 34 до 138 евро.
Несмотря на то что число аварий в темное время су-
ток в стране растет с каждым годом, единственная ка-
тегория пешеходов, на которых власти умудрились 
надеть специальные одежды, как ни странно, «жрицы 
любви», обитающие на трассе Милан — Кремона и не-
редко создающие на дороге аварийную ситуацию. 
Девушки, которые будут замечены без светоотража-
ющих жилетов и брюк на главной дороге в Милан на 
севере Италии, будут наказываться штрафами до 500 
евро. А те, кто решит повторить нарушение, и вовсе 
рискуют быть задержанными полицией. 
Тем не менее не забывают в Италии о безопасности 
традиционных пешеходов. Власти города Больцано, 
что на севере Италии, установили на городских стол-
бах гигантские «подушки безопасности» цвета фук-
сия для тех, кто при ходьбе, не обращая внимания на 
препятствия, продолжает с упоением смотреть в 
экран своего гаджета.

Во Франции светоотражатели обязательны. Правда, 
только для мотоциклистов, а конкретнее для их шле-
мов. По существующему положению таких наклеек 
должно быть четыре. Соответственно, две по бокам и 
две — сзади и спереди.  Площадь каждой из них — не 
менее 12 кв. см. Тех, кто этим правилом пренебрега-
ет, ждет штраф в 135 евро.
Что касается жилетов с рефлектирующими желтыми 
или светло-зелеными полосами, то  без них по дейст-
вующим в ЕС, а, значит, и во Франции законам ни 
один автомобилист не должен в случае аварии на 
трассе или какой-либо поломки выходить из машины. 
Идентичный жилет должен на себя также надеть ве-
лосипедист, если решился на поездку вне города по 
департаментским и прочим местным дорогам, осо-
бенно с наступлением темноты.
Французские страховые общества иногда проводят 
кампании, активно агитируя население не пренебре-
гать светоотражателями.  Страховщиков понять мож-
но: за травмы, а тем более гибель клиентов, им прихо-
дится выплачивать огромные суммы по страховым 
полисам.

Подготовили Нива Миракян (Рим),
Вячеслав Прокофьев (Париж)
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СТАТИСТИКА

МЕСЯЦ НОЧНЫХ НАЕЗДОВ
По статистике ГИБДД, октябрь са-
мый опасный месяц года для пе-
шеходов в темное время суток. 
Судите сами. Всего за 9 месяцев 
этого года в России зафиксирова-
но 36 658 наездов на пешеходов. 
В них погибло 3600 человек. Тя-
жесть последствий, то есть соот-
ношение числа погибших к по-
страдавшим, составила 9,5. В тоже 
время 13 590 наездов произошло 
в темное время суток. В них поги-
бло 2374 человека. Тяжесть по-
следствий выросла почти вдвое и 
составила 16,6. 
Получается, что каждый третий на-
езд на пешехода происходит 
именно в темное время суток. 
В октябре же соотношение меня-
ется в худшую сторону. В прошед-
шем месяце в темное время суток 
в России было совершенно 2818 
наездов на пешеходов. В них поги-
бло 467 человек. То есть на тем-
ное время суток приходится уже 
каждый второй наезд. А из пяти 
погибших в них людей 4 были сби-
ты в темноте. 
Объяснение этому очень простое. 
Рано темнеет, а люди еще не адап-
тировались под новые условия. 
Понятно, что водители должны 
быть максимально внимательны. 
Но пешеходам самим стоит поза-
ботиться о собственной безопа-
сности. И это не сложно. Нужно 
просто стать заметней на дороге. 
К сожалению, правила дорожного 
движения требуют обязательного 
ношения световозвращающих 

элементов в темное время суток 
только вне населенных пунктов. 
Как будто в деревнях и городах на 
дорогах светлее. 
За отсутствие фликеров за горо-
дом ночью пешехода могут и ош-
трафовать. Хотя, конечно, это ред-
кость. Ведь пешехода сначала 
надо поймать, а потом еще устано-
вить его личность. Слишком много 
времени уходит на это. 
Возможно, стоит все-таки обязать 
пешеходов носить световозвра-
щающие элементы или хотя бы 
просто светить фонариком при пе-
реходе дороги в темное время су-
ток везде без исключений. Гля-
дишь и наездов станет меньше. 
Еще одна беда на дорогах - курье-
ры на велосипедах. Как правило, 
они тоже не выделяются ничем в 
темное время суток, так еще и 
ездят быстро. Примечательно, что 
из правил ушло требование по 
оснащению велосипедов свето-
возвращающими элементами или 
фонарями. А было бы разумно его 
прописать.  
Напомним, пешеход в черной оде-
жде вообще не виден в ближнем 
свете фар. В белой его можно за-
метить на расстоянии 55 метров. 
Этого с трудом хватит, чтобы оста-
новить машину на сухом асфальте 
со скорости 60 км/ч. При исполь-
зовании световозвращающих эле-
ментов видимость увеличивается 
до 130 метров. А если их разме-
стить в нижней части тела, то види-
мость увеличится до 400 метров. 
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РЫНОК Добывать 
и разливать «Ессентуки» 
будет бизнес-структура

Источник 
сменил хозяина
Роман Кияшко,
«Российская газета», Ставропольский край

Государство откажется от добычи и розлива всем из-
вестной минеральной воды «Ессентуки № 4» и «Ессен-
туки № 17» и передаст права на эти работы совместно-
му предприятию «Холдинг Аква», которое создали 
«Кавминкурортресурсы» (КМКР) и ООО «Аква инве-
стиции». Причем речь идет об одной компании, а зна-
чит, фактически о создании монополии.

Данное решение объясняется необходимостью вер-
нуть известной марке репутацию, которая была силь-
но подмочена выпуском большого количества контра-
факта. Пару лет назад, напомним, номерные «Ессенту-
ки» считались одной из самых часто подделываемых 
минеральных вод России. Как сообщили в госкомпа-
нии КМКР, ситуацию удалось исправить, когда Роспа-
тент лишил лицензий более 30 предприятий, выпу-
скавших воду под данным брендом, но не имевших до-
ступа к соответствующему источнику.

Теперь же федеральные власти решили консолиди-
ровать добычу и бутилирование известной минералки 
в «Холдинг Аква», 25 процентов акций которой при-
надлежит КМКР. Хотя министерство по делам Северно-
го Кавказа не поддерживало этот проект, считая, что 
консолидация активов должна происходить на базе го-
спредприятия.

Руководитель АО «Кавминкурортресурсы» Евгений 
Левицкий считает, что в долгосрочной перспективе 
модернизация добывающей инфраструктуры, которой 
займется совместное предприятие, позволит снизить 
себестоимость минеральной воды. 

— Публикацию комментирует 
Андрей Туманов
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ОРУЖИЕ Госдума 
поддержит отечественных 
производителей 
охотничьих ружей

Стволы будут 
в порядке
Михаил Фалалеев 

Одобренный Госдумой на пленарном заседании в пер-
вом чтении проект федерального закона № 518654-7 
«О внесении изменений в Федеральный закон «Об ору-
жии» может значительно упростить ремонт и серви-
сное обслуживание охотничьих ружей и карабинов.  

Одобренный документ отличается от первоначаль-
ной версии, где основной упор делался на увеличение 
максимального количества гражданского оружия, раз-
решенного к приобретению гражданами, и на сокраще-
ние до трех лет срока владения огнестрельным гладко-
ствольным длинноствольным оружием для получения 
права приобретения нарезного оружия. Теперь этих по-
зиций в одобренной версии законопроекта нет. 

Как пояснили корреспонденту «РГ» в Росгвардии, 
разработчиками предложено ввести понятие «серви-
сное обслуживание оружия» и определить круг субъек-
тов, уполномоченных его осуществлять. Также устано-
вить дополнительное требование для юрлиц по ремонту 
отечественного гражданского и служебного оружия. 

Будут определены условия передачи оружия для ре-
монта и сервисного обслуживания, предоставления 
производителям патронов к оружию права приобретать 
оружие, для которого предназначены производимые 
ими патроны. Правительство получит полномочия по 
установлению порядка и норм приобретения указанно-
го оружия. Гражданам предоставят право приобретать 
огнестрельное охотничье или спортивное нарезное ору-
жие в течение одного года со дня продажи гражданином 
всего имеющегося у него гладкоствольного и нарезного 
огнестрельного оружия при отсутствии оснований для 
отказа в выдаче ему лицензий на его приобретение. 

ТУРИЗМ ФАС 
потребовала 
от Booking.com 
перестать 
мешать 
гостиницам 
снижать цены 

ОТЕЛЯМ 
ВЫШЛА 
СКИДКА
Юлия Кривошапко

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) обязала сервис 
онлайн-бронирования Booking.
com исключить из договора с 
отелями пункт о паритете цен.

Это означает, что гостиницы 
при желании смогут снижать 
стоимость номеров, предлагая 
их у себя на сайте или на пло-
щадках других агрегаторов.

В течение месяца сервис 
должен исключить из соглаше-
ний с отелями требование о па-
ритете цен,  говорится в сооб-
щении пресс-службы ФАС. По 
мнению антимонопольного ве-
домства, этот пункт в догово-
рах приводит к ограничению 
конкуренции на рынке.

Поводом для разбирательст-
ва стала поданная в феврале 
2019 года в ФАС жалоба «ОПО-
РЫ России». В ней говорилось, 
что из-за требования Booking.
com о паритете цен гостиницы 
и отели при снижении спроса 
на номера не могут предлагать 
их туристам дешевле.

Регуляторы ряда европей-
ских стран ранее провели ана-
логичные расследования. Они 
сошлись на том, что требование 
о паритете цен недопустимо. 
Booking.com в ответ согласился 
на усеченную версию паритета 
цен. Сервис разрешил отелям 
предлагать более низкие цены 
на других площадках, за исклю-
чением их собственных сайтов. 
Он аргументировал свою пози-
цию проблемой фрирайдинга со 
стороны отелей. Сервис получа-
ет комиссию только при усло-
вии бронирования отеля на его 
платформе, отели же, если дать 
им полную свободу, могут ис-
пользовать ее исключительно 
как витрину, а далее за счет бо-
лее низких цен переманивать 
потребителей на свой сайт, где 
они будут бронировать отель 
без комиссии. 
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ГЕОПОЛИТИКА Глава МИД 
России принял участие 
в Парижском форуме мира

Лавров сделал 
подарок 
французам
Юрий Когалов, Париж

Российская сессия на Парижском форуме мира, где вы-
ступал Лавров, стартовала с опозданием. Сначала при-
шлось подождать, пока свою речь закончит хозяин фо-
рума, президент Франции Эмманюэль Макрон. Тот 
сделал упор на необходимости объединить усилия 
ради сохранения мира. «Европа должна бороться за 
новый миропорядок, искать новые решения, мы долж-
ны строить доверие между Европой, Китаем и США», — 
отметил Макрон.

Кроме того, пришлось подождать, пока все желаю-
щие поздороваются и сфотографируются с Лавровым. 
И лишь после этого сессия началась. Как отметил глава 
МИД РФ, «мир становится многополярным, и сегодня 
ни одна страна или 
группа стран в оди-
ночку не сможет 
справиться с возни-
кающими пробле-
мами». «Новые цен-
тры экономическо-
го роста возникают 
прямо на глазах, Ки-
тай, Индия, Брази-
лия, африканские 
страны скоро будут 
играть важную роль 
в мире», — сказал министр. И страны Запада это не 
устраивает. «Они придумали концепцию о необходи-
мости соблюдать мировой порядок, следовать опреде-
ленным правилам. Но эти правила соблюдаются, лишь 
когда это в интересах Запада, когда же они не совпада-
ют, действия некоторых стран, правительств становят-
ся нелегитимными», — отметил он, приведя в пример 
Крым, где прошел референдум о присоединении к Рос-
сии.

Лавров указал, что на Ближнем Востоке России при-
ходится исправлять ошибки Запада. Российский ми-
нистр также обратил внимание на то, что Россию «де-
лают» участником многих конфликтов, будь то в Ката-
лонии или Чили, в чем-то обвиняют. «Выглядит это 
очень странно», — отметил Лавров.

Отвечая на последний вопрос из зала, министр по-
зволил себе пошутить. Его спросили, готовится ли Рос-
сия к выборам президента США в 2020 году. «Не вол-
нуйтесь, мы решим эту проблему», — с иронией отве-
тил Лавров.

Кстати, российский министр оставил подарок 
участникам форума — книгу Евгения Примакова «Мир 
без России? К чему приводит политическая слепота», 
изданную на французском языке. 

СКАНДАЛ Правительство Молдавии ушло в отставку из-за споров  
о генпрокуроре 

Когда в товарищах
доверья нет
Константин Волков

Правительство Молдавии 
во главе с премьером 
Майей Санду ушло в от-

ставку после пяти месяцев и че-
тырех дней работы. Причиной 
стал вотум недоверия, за кото-
рый проголосовали 63 депутата 
от Партии социалистов Респу-
блики Молдова (ПСРМ) и Демо-
кратической партии Молдовы 
(ДПМ). «У нас политический 
кризис. Если не принять срочные 
меры, в стране может возник-
нуть и экономический кризис», 
— заявил президент Молдавии 
Игорь Додон.

Одним из главных упреков в 
адрес Санду, представляющей 
правоцентристский проевро-
пейский блок АКУМ, стал тот 
факт, что «за пять месяцев ниче-
го не было сделано». Сама Санду 
отвечает на это, что «народ и не 
ждал, что за пять месяцев полу-
чится решить такое огромное ко-
личество проблем». Однако глав-
ной причиной вынесения вотума 
недоверия правительству стал 
вопрос о назначении генпроку-
рора, очень болезненный для 
Молдавии, потому что за право 
его назначать давно борются 
президент и правительство. В 
данном случае спор вышел из-за 
того, кто будет формировать Вер-
ховный совет прокуроров, кото-
рый должен представить прези-
денту Игорю Додону кандидату-
ру на должность генпрокурора. 
Согласно одобренному в двух 
чтениях законопроекту кандида-
тов в совет должна предлагать 
специальная конкурсная комис-
сия с участием министра юсти-

ции. Однако Санду на прошлой 
неделе представила поправки в 
документ, согласно которым кан-
дидатов представляют прави-
тельство и премьер.

Согласно статье 106 Консти-
туции Молдавии, если в ответ на 
внесенные премьером правки в 
течение трех дней не последует 
вотума недоверия со стороны 
парламента, то правки считают-
ся принятыми. Очевидно, Санду 
на это и рассчитывала. Однако 
социалисты во главе с президен-
том Додоном, по всей видимости, 
были не в курсе планов Санду и 
очень удивились ее инициативе. 
Сначала они предложили ото-
звать  поправки в законопроект о 
выборах генпрокурора, а когда 
премьер отказалась, заявив, что 
всем известна ее честность и что 
на ее выбор можно положиться, 
то решили инициировать вотум 

недоверия. К нему присоедини-
лись находящиеся в оппозиции 
демократы во главе с бывшим 
премьером Павлом Филипом.

Таким образом, попытка Сан-
ду быстро и безапелляционно 
разрешить проблему с назначе-
нием генпрокурора привела к 
новому политическому кризису. 
Теперь политики обвиняют друг 
друга и ищут виноватых в том, 
почему Молдавия до сих пор не 
начала реформы. Но политиче-
ское обострение, похоже, снова 
отодвинет их  на неопределен-
ный срок.

Как пояснил «РГ» молдавский 
депутат от ПСРМ, политолог Бог-
дан Цырдя, «этот уход в отставку 
правительства означает, скорее 
всего, распад правящей коали-
ции, даже если  ПСРМ предложит 
переговоры по формированию 
новой власти блоку АКУМ. Сей-

час президент Молдавии Игорь 
Додон начнет консультации с 
парламентскими фракциями. И 
либо будет назначено новое пра-
вительство, либо пройдут до-
срочные парламентские выбо-
ры».

Сам же президент Додон ска-
зал, что поддержит «хорошую 
кандидатуру, выдвинутую пар-
ламентским большинством, выд-
винутую блоком AКУМ и ПСРМ». 
Также он отметил, что «если ам-
биции некоторых политиков бу-
дут выше, я предложу премьер-
министра вне политики». «Я по-
забочусь, чтобы будущее прави-
тельство было эффективным 
правительством технократов, 
которое провело бы реальную 
реформу юстиции и которое бу-
дет вести уравновешенную 
внешнюю политику», — подчер-
кнул Додон. 

КРИЗИС В Израиле 
закрылись школы 
и магазины

Ракеты из Газы
Захар Гельман, «Российская газета», Тель-Авив

В секторе Газа резко обострилась обстановка. Изра-
ильские военные начали удары по объектам палестин-
ской группировки «Исламский джихад» (запрещена в 
РФ) после того, как ее боевики выпустили по Израилю 
50 ракет, из которых 20 были уничтожены системой 
«Железный купол». Остальные упали на открытой 
местности, не причинив вреда.

Причиной обострения ситуация стала ликвидация 
израильскими военными в Газе Бахаа Абу аль-Ата — 
командира северного крыла «Исламского джихада», 
по приказу которого радикалы обстреливали погра-
ничный город Сдерот. Полковник в отставке Янив 
Рохов, много лет работавший в аналитическом отде-
ле министерства обороны Израиля, в беседе с «РГ» 
обратил внимание на тот факт, что «Исламский джи-
хад» сумел накопить огромное количество ракет мо-
дернизированных конструкций и имеет возмож-
ность обстреливать значительную часть израиль-
ской территории, включая Тель-Авив и ближайшие к 
нему города.

Иерритория Израиля разделена на 1500 районов, 
именуемых «оповещательными». Это означает, что в 
каждом из них в случае угрозы попадания ракеты раз-
дается сигнал «цева адом» — «воздушная тревога». Но у 
жителей Сдерота и Ашкелона есть всего 15, максимум 
20 секунд от момента начала воздушной тревоги, что-
бы спрятаться в укрытии. Поэтому в стране отменены 
занятия в школах и университетах, расположенных 
южнее Тель-Авива. Детские сады также закрыты. В свя-
зи с ракетными обстрелами в Тель-Авиве закрыт для 
посетителей торговый центр «Дизенгоф», а власти ре-
комендровали закрыть и отделения банков. 

РЕЗОНАНС На Украине началась борьба за землю

До последнего гектара

Павел Дульман 

С
егодня Верховная 
рада начнет рассмо-
трение пакета зако-
нопроектов об от-
крытии рынка земли 
— идеи, неприемле-
мой для двух третей 
населения Украины. 
Одобрение этой ре-

формы парламентским боль-
шинством грозит стране поли-
тическим кризисом, размах и 
итог которого сложно предска-
зать. Однако президент Зелен-
ский и его правительство «ли-
бертарианцев» готовы выпол-
нить категорическое требова-
ние МВФ в отношении земли, не 
останавливаясь даже перед пря-
мым обманом населения.

Народные волнения нача-
лись еще в понедельник: в Одес-
ской, Хмельницкой, Львовской 
и Черкасской областях аграрии, 
где при содействии активистов 
праворадикальной партии «На-
циональный  корпус» были пе-
рекрыты сельскохозяйствен-
ной техникой трассы. Вчера же 
митинги перекинулись и под 
Верховную раду, где, в свою оче-
редь, партия Юлии Тимошенко 
«Батькивщина» и «Оппозици-
онная платформа — За Жизнь» 
(ОПЗЖ) потребовали от вла-
стей отказаться от самой мыс-

ли, что землю можно будет про-
давать. В результате этих акций 
руководство СН гарантировало, 
что дискуссия будет вестись, 
сколько потребуется, а Зелен-
ский выступил с обращением к 
народу, обещав референдум по 
вопросу продажи земли ино-
странцам.

Заявления главы государст-
ва состояли из недомолвок и ма-
нипуляций. Так, Зеленский ут-
верждал, что в самых развитых 
экономиках мира земля прода-
ется и покупается, тогда как 
только в самых отсталых стра-
нах земельного рынка нет. При 
этом он забыл сказать, что в 
упомянутых им флагманах ми-
ровой экономики, при всех раз-
личиях в деталях, зачастую про-
дается не сама земля, а права 
пользования и аренды, то есть 
работает примерно та же мо-
дель, что и сейчас на Украине. И 
уж совсем наивной попыткой 
обмануть украинцев выглядит 
обещание провести референ-

дум о праве иностранцев поку-
пать землю и учесть мнение жи-
телей в итоговом варианте ре-
формы. То есть сам принцип 
практически ничем не ограни-
ченной продажи земли сомне-
нию не подвергается, говорить с 
народом Зеленский готов толь-
ко о предоставлении имущест-
венных прав на нее иностран-
ным физическим и юридиче-
ским лицам. 

И здесь Зеленский тоже был 
не до конца откровенен с укра-
инцами: лазейки для покупки 
земли иностранцами известны 
и широко обсуждаются. Это, на-
пример, покупка украинских 
юридических лиц, аккумулиру-
ющих участки по заказу зару-
бежных партнеров, или распла-
та землей по облигациям вну-
треннего займа, активно скупа-
емым сегодня иностранными 
спекулянтами. В конце концов, 
нерезиденты в любом случае 
придут на украинские чернозе-
мы, ведь открытия рынка земли 

от Киева требует именно МВФ — 
главный иностранный кредитор 
Украины, и требует наверняка 
не для того, чтобы со стороны 
наблюдать за тем, как богатеют 
местные олигархи. Нужно ска-
зать, что украинцы буквально 
на интуитивном уровне пред-
чувствуют будущий обман: ок-
тябрьский замер группы «Рей-
тинг» показал, что 73 процента 
граждан — столько же, сколько 
проголосовало за Зеленского, — 
принципиально против прода-
жи земли, и только 19 процен-
тов поддерживают реформу, на 
которую не решался никто из 
предыдущих президентов. Их 
останавливало аграрное лобби, 
довольствующееся установив-
шимся статус-кво, и историче-
ская память, свидетельствую-
щая о том, что самые ужасные 
преступления и кровопролит-
ные восстания случались имен-
но из-за земельного вопроса.

Открытие рынка земли до 1 
декабря в обмен на транши 
МВФ является первым серьез-
ным политическим вызовом для 
Зеленского. Украинские СМИ 
со ссылкой на свои источники 
во фракции СН утверждают, что 
226 голосов за принятие рефор-
мы в первом чтении нет, в каче-
стве внутренней оппозиции вы-
ступили депутаты, ориентиру-
ющиеся на Игоря Коломойско-

го, и одномандатники из аграр-
ных районов. Таким образом, 
раскол во фракции и партии, о 
котором много говорилось, те-
перь заметен невооруженным 
взглядом. В силу разных причин 
не собираются помогать Зелен-
скому «Батькивщина», ОПЗЖ и 
«Европейская солидарность» 
Порошенко — все они требуют 
либо продления моратория на 
продажу земли, либо предлага-
ют альтернативные варианты 
реформы, не удовлетворяющие 
МВФ. Единственной парламент-
ской фракцией, готовой поддер-
жать любые требования запад-
ных партнеров, оказалась самая 
маленькая — «Голос» Вакарчука. 
Проблема Зеленского и в том, 
что времени на проведение не-
популярной реформы, на ее 
пропаганду и подготовку пра-
ктически не осталось: опти-
мизм населения по поводу но-
вой власти начал падать вместе 
с президентским рейтингом. По 
данным свежего социологиче-
ского опроса Центра Разумко-
ва, в начале ноября только 37 
процентов украинцев считали, 
что страна движется в правиль-
ном направлении, тогда как в 
сентябре таковых было 57 про-
центов. 

Украинская оппозиция в Раде вчера 
потребовала от властей отказаться 
от самой мысли о продаже земель. 

Теперь уже экс-премьер Молдавии Майя Санду (на фото слева) объявила во вторник о сложении полномочий, в то 
время как ее немногочисленные сторонники проводили пикет под стенами парламента в Кишиневе. 

А К Ц Е Н Т

В споре об украинской земле Зеленский 
откровенно пытается обмануть 
сограждан в угоду требованиям МВФ

СИТУАЦИЯ 

Польский 
премьер учит 
главу Netflix

СПОР 
О ГРАНИЦАХ
Ариадна Рокоссовская

Глава польского правительства 
Матеуш Моравецкий решил 
лично «пропесочить» руковод-
ство американской компании 
за использование в сериале о 
бывшем охраннике нацистских 
концлагерей Иване Демьянюке 
не той карты Польши.

В документальном сериале 
«Дьявол по соседству», демон-
стрируя расположение нацист-
ских лагерей смерти, создатели 
использовали не карту Польши, 
оккупированной фашистской 
Германией, а современную кар-
ту страны. В компании Netflix, 
занимающейся дистрибуцией и 
производством фильмов, сериа-
лов и телепрограмм, вряд ли мо-
гли предположить, что эта де-
таль вызовет гнев Варшавы. А 
ведь правящая сейчас в Польше 
правоконсервативная партия 
очень чувствительна к любым 
обвинениям или просто неточ-
ным формулировкам, представ-
ляющим поляков времен Вто-
рой мировой войны не только 
жертвами. 

Сначала на фильм отреаги-
ровали в МИД страны, после 
чего слово взял премьер Мате-
уш Моравецкий. В своем посла-
нии он обвинил компанию в 
том, что материалы фильма 
«искажают факты и обеляют на-
стоящих преступников». К свое-
му посланию Моравецкий при-
ложил карту Европы 1942 года с 
«генерал-губернаторством для 
оккупированных польских об-
ластей» вместо Польши. Правда 
на руководство Netflix ни карта, 
ни письмо от польского премье-
ра впечатления не произвели. 

Сергей Лавров 

указал, что на 

Ближнем Востоке 

Россия исправля-

ет ошибки Запада

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
В Вашингтоне 
стартуют 
публичные 
слушания 
по импичменту 
Трампу

УЛИКИ В ЭФИР

Игорь Дунаевский

Утром в среду на американских 
телеканалах стартует главное 
политическое шоу года. В коми-
тете по разведке Палаты пред-
ставителей США состоятся пер-
вые публичные слушания по 
расследованию об импичменте 
президента Дональда Трампа. 
Свидетелем на них выступит 
поверенный в делах США в Кие-
ве Уильям Тейлор, который ра-
нее за закрытыми дверями уже 
дал резонансные показания 
против Трампа. До этого все 
слушания по делу, которое Де-
мократическая партия запу-
стила в конце сентября, прохо-
дили только в закрытом режи-
ме, а общественность узнавала 
о них через утечки в прессе.

Теперь политическая драма 
развернется в прямом эфире. 
Согласно статистике, процесс 
слушаний по импичменту Ри-
чарда Никсона в 1974 году в 
той или иной мере смотрели по-
чти 80 процентов американцев. 
Предстоящий публичный этап 
может стать ключевым для от-
вета на вопрос, быть или не 
быть импичменту Трампа, по-
скольку из слушаний амери-
канцы наконец смогут самосто-
ятельно сделать выводы о спра-
ведливости тех обвинений, ко-
торые выдвигают против главы 
Белого дома.

Эксперты в один голос под-
черкивают, что особенно важ-
на эта часть процесса для Де-
мократической партии, доби-
вающейся импичмента. Ей не-
обходимо переламывать сло-
жившуюся ситуацию, иначе до-
биться своего демократы не 
смогут. Контроль над нижней 
палатой позволил им запустить 
процесс, но чтобы довести его 
до конца и выселить Трампа из 
резиденции на Пенсильвания 
авеню, нужно гораздо больше. 
Для этого импичмент должны 
поддержать 67 из 100 членов 
верхней палаты, где большин-
ство у союзников Трампа. У де-
мократов в сенате всего 48 
мандатов, поэтому им необхо-
димо переманивать на свою 
сторону сенаторов-республи-
канцев. Но до тех пор, пока 
Трампа массово поддерживают 
рядовые избиратели, симпати-
зирующие республиканцам, 
никакого бегства союзников от 
него не будет.

На основании уже получен-
ных показаний свидетелей де-
мократы уверены, что дока-
жут американцам вину Трам-
па. На их взгляд, она состоит в 
том, что президент США яко-
бы требовал от Киева в обмен 
на военную помощь начать ан-
тикоррупционное расследова-
ние против компании Burisma 
Holdings, где работал Хантер 
Байден — сын бывшего вице-
президента Джозефа Байдена, 
который собирается бросить 
вызов Трампу на выборах 
2020 года. Но республиканцы 
пока отрицают сам факт тако-
го торга. И даже те из них, кто 
признает, что торг был, пово-
дом для импичмента это не 
считают.

По данным авторитетного 
статистического ресурса Five 
Thirty Eight, 48 процентов аме-
риканцев поддерживают им-
пичмент, а 45 процентов высту-
пают против. Но гораздо важ-
нее, что, несмотря на все «ули-
ки» против Трампа, которые 
демократы уже опубликовали, 
подавляющее большинство ря-
довых консерваторов (85—90 
процентов) стоят на стороне 
президента. Если демократы не 
представят новых и крайне убе-
дительных для общественности 
улик, то, как заявил глава сена-
торов-республиканцев Митч 
Макконнелл, Трамп «вне опа-
сности».

Впрочем, даже частичного 
успеха может быть достаточно 
для того, чтобы Демпартия до-
билась своего другим путем. 
Второй и не менее эффектив-
ный способ — победить Трампа 
на президентских выборах в но-
ябре 2020 года. Даже если про-
цесс по импичменту не увенча-
ется успехом, он может посеять 
сомнения среди сторонников 
Трампа и тем самым сократить 
его поддержку на грядущих вы-
борах. 

Публичная фаза 

процесса предо-

пределит, быть 

импичменту 

Трампа или нет

E
P

A

E
P

A

A
P

МНЕНИЕ

Как рассказал «РГ» член Совета Федерации Алексей Пуш-
ков, в настоящее время существует большое количество 
форумов, подобных парижскому. Они проводятся по всему 
миру. «Это такая страховочная сеть для мирового правопо-
рядка», — образно выразился сенатор. «Мир больше не од-
нополярный, однако возродить двухполярный не получит-
ся, в настоящее время есть несколько центров сил, как ми-
нимум это США, Россия и Китай, к этому списку можно до-
бавить Европу и ряд важных региональных держав, таких 
как Иран, Турция, Индия. Мир становится разнообразнее, 
число конфликтов не уменьшается, оно остается на том же 
уровне или даже растет», — отметил Пушков. По его мне-
нию, замысел Макрона с проведением Парижского форума 
мира заключается в желании Франции внести свой вклад в 
эту страховочную систему. «Рост количества подобных ме-
роприятий я связываю с тем, что мир приходит в другое со-
стояние. Это уже не XX век, но еще и не XXI, мир еще не со-
стоялся, это переходный период, требующий обсуждений, 
диалога, контактов. Макрон решил, что Франция должна 
принять в этом участие. Это повышает как престиж Фран-
ции, так и личный вес Макрона», — уверен сенатор. Он обра-
тил внимание на то, что в мире периодически раздаются 
громкие заявления по тем или иным вопросам, проблемам, 
а такие форумы позволяют амортизировать ситуацию. «У 
Германии есть Мюнхенская конференция, Россия проводит 
ПМЭФ, ВЭФ, Франция решила присоединиться к группе 
стран, представляющих площадки для диалога. Это уже вто-
рое подобное мероприятие, что указывает на серьезность 
намерений Парижа», — отметил Пушков. По его мнению, 
Макрон также пытается воспользоваться ситуацией, чтобы 
стать ключевой фигурой на политической арене Европы, 
особенно в свете того, что канцлер ФРГ Ангела Меркель 
скоро уйдет с этой сцены.
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ПРОЦЕСС Дело о хищениях 
в «ВИМ-Авиа» — в суде

Кредиты в свой 
карман
Владимир Полетаев

Уголовное дело гендиректора «ВИМ-Авиа» Александра 
Кочнева и главного бухгалтера авиакомпании Екате-
рины Пантелеевой о хищении 1,6 миллиарда рублей 
дошло до суда.

Материалы дела с обвинительным заключением, 
утвержденным Генпрокуратурой, были направлены 
для рассмотрения по существу в Мещанский район-
ный суд Москвы. 

По сообщению официального представителя над-
зорного ведомства Александра Куренного, в 2016 году 
топ-менеджеры похитили более полутора миллиардов 
рублей. Эти деньги были взяты авиакомпанией в кре-
дит на покупку новых двигателей для самолетного пар-
ка, но в дело вложены не были. Они просто исчезли. 
Следы этих денег теряются в Люксембургском банке.

В розыске находится еще один фигурант этого уго-
ловного дела — владелец компании Рашид Мурсекаев. 
По данным следствия, он вместе с генеральным и фи-
нансовым директорами, а также главбухом в 2015—
2017 годы закупали топливо для нужд «ВИМ-Авиа» по 
завышенным ценам у подконтрольных фирм. Таким 
образом, по данным следствия, авиакомпания лиши-
лась 674,5 миллиона рублей, что обернулось для нее 
полным банкротством. Кроме того, сотни миллионов 
рублей компания задолжала в качестве зарплаты сво-
им сотрудникам. Арбитражный суд Татарстана при-
знал авиакомпанию «ВИМ-Авиа» банкротом. 

Финансовый директор Алевтина Калашникова, по 
данным прокуратуры, так же как и «хозяин», сбежала 
за границу и объявлена в международный розыск. 

РЕШЕНИЕ

Казна заплатит 
за потерянный 
следствием 
вещдок

ПРОПАВШАЯ 
УЛИКА
Владислав Куликов

Казна заплатит более 17 тысяч 
рублей жительнице Екатерин-
бурга за то, что следователи по-
теряли мобильный телефон ее 
внучки. В апелляции правоох-
ранители пытались сбить цену, 
искренне удивляясь, почему 
должны платить за телефон как 
за новый. А как же амортиза-
ция?

Как рассказали  в Свердлов-
ском областном суде, три года 
назад Надежда С. купила внуч-
ке телефон за 6,8 тысячи ру-
блей. Через год (то есть два года 
назад) с внучкой что-то случи-
лось: она была признана потер-
певшей от преступления. Под-
робностей, что именно прои-
зошло, не сообщается. Но теле-
фон был изъят следователем. 
Дальше следы аппарата затеря-
лись.

«Телефонный аппарат не 
был приобщен к материалам 
уголовного дела в качестве ве-
щественного доказательства, 
не помещен в камеру хранения 
вещественных доказательств, — 
рассказывают в Свердловском 
областном  суде. — Бабушке как 
законному представителю не-
совершеннолетней он также 
возвращен не был. По факту 
утери следователем следствен-
ного отдела по Железнодорож-
ному району г. Екатеринбурга 
мобильного телефона Следст-
венным управлением была про-
ведена служебная проверка, 
подтвердившая его пропажу». 

Надежда С. подала иск. Ле-
нинский районный суд Екате-
ринбурга взыскал в пользу жен-
щины  ущерб в размере 6 846 
рублей, расходы по оплате го-
сударственной пошлины — 400 
рублей, расходы на оплату 
услуг представителя — 10 тысяч 
рублей. Всего более 17 тысяч 
рублей. При этом в компенса-
ции морального вреда было от-
казано.

Правоохранители не согла-
сились с таким решением. В 
апелляции они предъявили 
убойный, как считали, аргу-
мент: ведь мобильник не но-
вый, больше года был в употре-
блении. А значит, надо сделать 
скидку с учетом износа.

Такие правила действуют, 
например, у страховщиков: 
если машина пострадала в ава-
рии, компенсация за детали на-
значается с учетом их износа. 
За старый бампер заплатят, как 
за старый. Хотя понятно, что 
подержанную деталь автовла-
делец нигде не купит, ему при-
дется покупать все новое, в том 
числе бампер. Применима ли 
такая же правовая логика и к 
компенсациям за потерянные 
улики?

Если оспаривать цену теле-
фона, как минимум надо было 
провести экспертизу, но как ее 
проводить, если нет даже об-
ломков телефона? Он исчез. 
Судя по всему, из-за разгиль-
дяйства тех самых правоохра-
нителей, которые и оспаривали 
цену. У женщины же на руках 
был чек из магазина, и крыть 
его следствию было нечем.

«Судебная коллегия, изучив 
материалы дела, согласилась с 
выводом суда первой инстан-
ции о том, что истцу в результа-
те виновных и противоправных 
действий должностных лиц 
следственного отдела причинен 
материальный ущерб — утерян 
мобильный телефон, — расска-
зывают в Свердловском об-
ластном суде. — Истец предста-
вила суду квитанцию, подтвер-
ждающую покупку ею телефо-
на за 6 846 рублей. В силу объ-
ективных причин, вызванных 
утратой телефона, истец была 
лишена возможности предста-
вить суду телефон для доказа-
тельства его иной стоимости с 
учетом его технического состо-
яния и срока эксплуатации. В 
связи с этим ни у суда первой 
инстанции, ни у суда апелляци-
онной инстанции не имелось 
оснований для взыскания 
ущерба в меньшем размере. 

При этом в силу положений 
статей ГПК именно на ответчи-
ке лежит обязанность предста-
вить доказательства о ином 
размере ущерба. Однако дан-
ных доказательств суду пред-
ставлено не было». 

Правоохранители 

пытались снизить 

компенсацию, 

уверяя, что подер-

жанный телефон 

стоит дешевле

Коллекторская 
ответственность

Надо заметить, что на момент, когда коллек-
торское агентство обратилось в суд, долг кли-
ентки банка вырос многократно и  составил  

почти 865 000 рублей. Из них основной долг — 494 027 
рублей, а остальная сумма —  проценты.

В иске женщина указала, что ее о переуступке долга 
не предупредили. Два местных суда дружно встали на 
сторону коллекторов. В Центральном райсуде Новоси-
бирска иск рассмотрели и решили, что клиентка банка 
не выполняла обязательства по кредиту, и ей в иске отка-
зали. В областном суде с этим решением районных кол-
лег  согласились и подчеркнули следующий момент — 
одобрения гражданки на переуступку долга не требова-
лось, поскольку личность кредитора не важна в вопросе 
исполнения обязательств по кредиту. 

Кроме этого, суд отметил, что в ее кредитном догово-
ре нет запрета на передачу прав на долг третьим лицам. 
Проиграв все местные суды, гражданка дошла до Вер-
ховного суда с просьбой отменить решения местных су-
дов. И к ее доводам прислушались.

Верховный суд заявил главное: такой запрет  в кре-
дитном договоре на передачу долга и не нужен, напро-
тив, возможность передачи долга гражданина должна 
быть согласована банком и клиентом и обязательно 
предусмотрена в договоре. 

Делая такое заявление, Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда РФ сослалась на п. 51 
постановления пленума № 17 «О рассмотрении судами 
гражданских дел по спорам о защите прав потребите-
лей». В этом решении пленума сказано, что, если речь 
идет об уступке прав требования по кредитным догово-
рам с физлицами, суду надо руководствоваться Зако-
ном «О защите прав потребителей». Этот закон не пред-
усматривает право кредитной организации передавать 
долг физлица «лицам, не имеющим лицензии на право 
осуществления банковской деятельности», то есть кол-
лекторам. Исключение возможно, только если разреше-
ние на переуступку долга согласовано сторонами зара-
нее и записано в договоре.

Надо подчеркнуть, что это не первое решение Вер-
ховного суда, запрещающее практику передачи долга 
коллекторам без указания на это в договоре. И юриди-
ческие службы крупных банков про это прекрасно зна-
ют.  Видимо, поэтому в большинстве договоров, которые 
предлагают гражданам на подпись, условие о возмож-
ности уступки долга прописано — хотя клиент может и 
не обратить на него внимание. Тем более что эти очень 
важные моменты набираются самым мелким шрифтом 
и удачно прячутся среди общих фраз. 

В подобных ситуациях эксперты советуют будущим 
заемщикам очень внимательно читать все, что им кла-
дут на подпись, особенно набранные мелким шрифтом 
места. Хотя следует признать: чтобы убрать из договора 
фразу о третьих лицах, заемщику придется проявить 
силу воли и настойчивость. Часто проще отказаться во-
обще подписывать такой договор и найти банк, которо-
му вопрос уступки коллекторам не важен.

И подобная рекомендация касается огромного числа 
заемщиков банков. Ведь, по статистике, больше полови-
ны заемщиков в России испытывают трудности с пога-
шением долгов перед банками. На этот год цифр еще нет, 
но в прошлом году наши суды не просто рассмотрели 
5,7 миллиона исков о взыскании с граждан долгов по 
кредитам, но и удовлетворили практически все. 

В нашем случае Верховный суд отменил решения но-
восибирских судов и направил дело на новое рассмо-
трение.  

По мнению Верховного суда РФ, просто так отдать долг 
гражданина-должника другому банк не имеет права.

АРМИЯ Предложена новая схема выплаты окладов солдатам срочной службы 

Получите по заслугам
Владислав Куликов

Военное ведомство внесло 
в правительство законо-
проект, который устанав-

ливает единые базовые оклады 
для всех солдат срочной служ-

бы. Если документ станет зако-
ном, то призывник будет полу-
чать в кассе 2086 рублей. Плюс 
вырастут надбавки.

Призывник в армии не толь-
ко находится на полном госу-
дарственном обеспечении, но 

и получает на руки деньги. 
Куда тратить — служивому 
всегда найдется. Например, по-
дарить девушке цветы в уволь-
нении, а то и угостить ее лимо-
надом. Крепкие напитки солда-
ту запрещены, а любимая на-
верняка поддержит трезвую 
компанию.

С 2012 по 2018 год в армии 
проходил эксперимент по уни-
фикации денежного довольст-
вия солдат срочной службы. 
Были установлены единые ти-
повые оклады и несколько над-
бавок. В итоге в целом суммы 
солдатских получек выросли.

Например, по старым пра-
вилам только начавшему слу-
жить солдату положено было 
выдавать 1092 рубля в месяц. 
Из них 1040 рублей — базовый 
оклад бойца на самой низовой 
должности. И еще 52 рубля — 
надбавка за риск. 

По экспериментальной же 
формуле молодой призывник 
сразу получает 2052 рубля.

Но воину армия дает воз-
можность служебного роста. 
Солдат может стать сержан-
том, командиром отделения. 
Согласно старым нормам, 
оклад командира отделения 
мог составить от 1820 до 2330 
рублей. Расчеты такие: 1456 
рублей — оклад по должности. 
Могли появиться и набавки — 
за классность, за риск, за осо-
бые условия службы. Таким 
образом и набегали оконча-
тельные суммы. 

В порядке эксперимента ти-

повой должностной оклад у 
всех солдат срочной службы — 
и обычных стрелков, и коман-
диров отделений — составил 
2000 рублей. Никаких надба-
вок за классность теперь не по-
ложено. Зато командиру начи-
сляли надбавку как начальни-
ку, плюс надбавку за риск. Так 
что командирский оклад вы-
рос до 2489 рублей. Это боль-
ше, чем у сержанта самого луч-
шего класса по старым форму-
лам. 

Эксперимент  проходил 
только в Вооруженных силах и 
признан успешным. Но сроч-

ную службу проходят и в дру-
гих ведомствах, например, 
Росгвардии, МЧС и т.п. Проект 
предлагает узаконить новую 
систему оплаты для солдат 
срочной службы на все сило-
вые структуры. Для этого пла-
нируется внести соответству-
ющие поправки в Закон «О де-
нежном довольствии военно-
служащих...». Проект прописы-
вает общие принципы, кон-
кретные же цифры будут про-
писаны в отдельном прави-
тельственном постановлении.

«Новая система упростит 
порядок расчета денежного до-
вольствия солдата срочной 
службы, - говорит председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир 
Груздев. – Что еще важнее: при-
нятие новых правил гаранти-
рует увеличение денежного до-
вольствия для военнослужа-
щих по призыву во всех ведом-

ствах, где предусмотрена сроч-
ная служба».

С учетом прошедшего 1 ок-
тября повышения окладов 
бюджетникам, в том числе си-
ловикам, типовой оклад солда-
та срочной службы составит 
2086 рублей. Кроме того, выра-
стут и прибавки. 

Проектом предусмотрено 
три надбавки. Первую будут по-
лучать командиры: ежемесяч-
ная надбавка за руководство во-
инским подразделением. Пла-
нируется, что она будет состав-
лять до 40 процентов оклада. То 
есть 800 с небольшим рублей.

Вторая надбавка будет на-
числяться за выполнение за-
дач, непосредственно связан-
ных с риском для жизни и здо-
ровья в мирное время, и соста-
вит до 50 процентов от оклада 
по должности. То есть тысячу с 
лишним рублей. Таким обра-
зом, по новым правилам сол-
дат срочной службы, дослу-
жившийся, например, до заме-
стителя командира взвода, 
сможет получать почти 4 тыся-
чи рублей. 

Третью надбавку назначат 
за работу со сведениями, со-
ставляющими гостайну. Она 
составит от 10 до 25 процен-
тов. Подавляющее большинст-
во солдат срочной службы та-
кой прибавки не получат. Об-
ычный стрелок какого-нибудь 
мотострелкового подразделе-
ния не имеет дела с военными 
секретами. Но некоторые при-
зывники действительно попа-
дают на службу, о которой обя-
заны молчать.

Как подчеркивает Влади-
мир Груздев, сегодня служба в 
армии вновь стала почетной и 
многие молодые люди идут 
служить с желанием, а для мно-
гих военная служба становит-
ся хорошим социальным лиф-
том, открывая возможности 
для карьеры. 

 АВТОМОБИЛИ Даны уточнения, как определять сумму ущерба, 
если машина попала в аварию по вине коммунальщиков

Ловушки на дорогах
Владимир Баршев 

К
огда судья сам пыта-
ется выступить эк-
спертом-техником, 
это приводит к нео-
жиданным результа-
там. В итоге в про-
стом с виду деле при-
ходится разбираться 
Верховному суду. А 

дело в том, сколько должны за-
платить автовладельцу, чья ма-
шина въехала в открытый на до-
роге люк. Полную сумму ущер-
ба или в урезанном виде?

Открытые люки на наших 
дорогах дело хоть и банальное, 
но всегда неприятное. Обяза-
тельно в них кто-нибудь попа-
дет. То ребенок зазевавшийся, 
то автомобилист разогнавший-
ся. И это давно никого не удив-
ляет. И практика у судов сложи-
лась определенная. Раз уж оста-
вил владелец колодца на дороге 
открытый люк, ничем не огоро-
див, то будьте добры возме-
стить причиненный ущерб. Но, 
несмотря на сложившуюся 
практику, владельцы люков и 
колодцев, а также прочих до-
рожных ям старательно пыта-
ются в судах отбиться от возме-
щения ущерба или хотя бы сни-
зить его размер. Иногда им это 
удается. Но в ситуации, кото-
рая произошла в Орле, сделано 
это было странным образом.

В суд с иском к коммуналь-
ному хозяйству и водоканалу 
обратился владелец автомоби-
ля Коляда. Дело в том, что води-
тель, управляя его машиной 5 
января прошлого года, въехал в 
открытый люк смотрового ко-
лодца, расположенного прямо 
на проезжей части. 

В результате восстановле-
ние автомобиля, стоимость ко-
торого была оценена в 1,4 мил-
лиона рублей, обошлось автов-
ладельцу почти в миллион. 
Собственно, эти деньги он и 
требовал взыскать с «Орелво-
доканала». 

Районный суд назначил эк-
спертизу, но к этому моменту 
останки автомобиля были про-
даны. Поэтому экспертиза про-
водилась по акту осмотра авто-
мобиля. Эксперт признал, что 
повреждения получены именно 
в результате наезда на такое 
препятствие. Суд, в свою оче-
редь, пришел к выводу, что ма-
териальный ущерб причинен 
Коляде в результате ненадлежа-
щего выполнения ответчиком 
своих обязанностей по содер-
жанию расположенного на про-
езжей части люка смотрового 
колодца. И обязал возместить 
пострадавшему ущерб полно-
стью.

Но ответчик подал апелля-
цию. Суд апелляционной ин-
станции подтвердил: ущерб 
причинен из-за неисполнения 
своих обязанностей Сотрудни-

ками «Орелводоканала». Но 
назначил новую техническую 
экспертизу, которая подтвер-
дила соответствие поврежде-
ний. Однако суд в два раза сни-

зил сумму выплаты, ссылаясь 
на грубую неосторожность во-
дителя. 

А вот с этим уже не согла-
сился Верховный суд. Дело в 
том, что в экспертизе было 
указано: при скорости 40 км/ч 
остановочный путь автомоби-
ля составляет 48 м, при скоро-
сти 60 км/ч — 95 м. 

Апелляционный суд указал, 
что если остановочный путь 
будет больше расстояния, на 
которое удалился автомобиль 

от места наезда на препятствие 
в момент возникновения опа-
сности для движения, то это 
будет свидетельствовать о том, 
что водитель автомобиля не 
располагал технической воз-
можностью предотвратить его 
торможением. И наоборот, 
если остановочный путь мень-
ше расстояния удаления авто-
мобиля от люка, это будет сви-
детельствовать о том, что води-
тель располагал технической 
возможностью остановится.

Но, несмотря на это собст-
венное свое указание, суд апел-
ляционной инстанции исходил 
не из остановочного пути авто-
мобиля в момент возникнове-
ния опасности для движения, а 
из расстояния от места наезда 
на люк до полной остановки ав-
томобиля.

То есть суд перевернул все с 
ног на голову. Машина влетела 
в люк, оторвала подвеску, во-
дитель в шоке катится на неу-
правляемом автомобиле, кото-
рый тормозит днищем. И этот 
остановочный путь суд сравни-
вает с показаниями экспертов. 

Именно на такое вольное 
обращение с экспертизой ука-
зал Верховный суд, отправляя 
дело на новое рассмотрение. 

Верховный суд также на-
помнил, что в соответствии со 
статьей 1064 Гражданского ко-
декса вред, причиненный лич-
ности или имуществу, подле-
жит возмещению в полном 
объеме тем, кто его причинил. 
Но согласно пункту 2 статьи 
1083 ГК, если грубая неосто-
рожность потерпевшего содей-
ствовала возникновению вре-
да, размер возмещения должен 
быть уменьшен. Обязанность 
доказать наличие грубой нео-
сторожности возложена на 
причинителя вреда.

Согласно пункту 10.1 Пра-
вил дорожного движения при 
возникновении опасности для 
движения, которую водитель в 
состоянии обнаружить, он дол-
жен принять все возможные 
меры к снижению скорости 
вплоть до остановки. Однако 
заметить открытый люк на до-
роге — дело не из простых. Чаще 
всего водитель просто не мо-
жет обнаружить такое препят-
ствие до тех пор, пока не подъе-
дет вплотную. 

Так  что  ямы,  открытые 
люки, неожиданные островки 
безопасности, если они ничем 
и никак не обозначены на до-
роге, просто невидимы для во-
дителя, который не ожидает та-
ких сюрпризов на дороге. По-
страдавшему от таких напа-
стей положено полное возме-
щение ущерба. 

Открытые люки — банальность рос-
сийских дорог. Но их владельцы ста-
раются не оплачивать ущерб.

По новым правилам новобранец будет получать не менее двух тысяч 
рублей.

А К Ц Е Н Т

Водитель в шоке катится на неуправляе-
мом автомобиле, который тормозит дни-
щем. И этот остановочный путь суд срав-
нивает с показаниями экспертов

А К Ц Е Н Т

Если солдат срочной службы попадет 
на командные должности, то его оклад 
может дорасти почти до 4 тысяч рублей
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СПРАВКА «РГ»

Летом этого года «Российская газета» опубликовала закон, 
по которому запрещено передавать коллекторам долги гра-
ждан по коммунальным платежам. 
Законодатели не отдали право на взыскание долгов по ком-
муналке коллекторам, посчитав это опасным и для граждан, 
и для казны 

1
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ОПЫТ Потеряли 
в транспорте, как найти?

«Смерть» жива
Полина Паршинова, Сергей Бабкин

Как-то раз я (почти случайно) потеряла в метро свою 
«Смерть...». Просто зазевалась, уткнувшись в смар-
тфон, и оставила на сиденье. Ну, уехала и уехала. Но это 
был увлекательный роман Рэя Бредбери «Смерть — 
дело одинокое». Решила  поискать, вдруг найду?

Поезд уже ушел. Подсказали: надо к дежурной по 
станции. В серой «стекляшке» сидела девушка: «Сей-
час книгу никто не вернет, — объяснила она. —Позвони-
те вечером или съездите на склад забытых вещей. Но 
лучше через два или три дня». Я тем же вечером поеха-
ла за своей пропажей. Она обнаружилась в восточном 
вестибюле станции «Котельники». В переходе — мас-
сивная дверь. Подумалось: «Похожа на большой холо-
дильник. Заморозили, что ли, мою книжку?». На удив-
ление, она была на складе. Ответила на пару вопросов  
(название, цвет) и получила пропажу назад. 

Доводилось корреспондентам «РГ» оставлять 
вещи и в других местах. Помню, как однажды забыл 
рюкзак  в 17-м трамвае, когда на руках заснула дочка.  
Вышел и понял: подозрительная легкость в спине. Так 
и есть — рюкзак увозил третий вагон «Витязя». Дочку  
— жене, сам на следующем трамвае в погоню! Подъез-
жаю на конечную, бегу к вагоновожатым. «Ээээх, мо-
лодежь, — встретила работница «Мосгортранса». — А 
мы уже полицию вызвали...». Отогнали вагон с рюкза-
ком на запасной путь.  Вот смеху-то будет, когда поли-
цейская собака  извлечет из моей сумки памперсы, 
печеньки и компот! К счастью, после недолгих пере-
говоров рюкзак отдали  без стражей порядка. Гораздо 
сложнее оказалось вернуть телефон в аэропорту До-
модедово. Google показал: гаджет лежит где-то в тер-
минале. Долго бегал из чистой зоны в комнату нево-
стребованного багажа, где складируются все потери. 
На третьем часу розысков в бюро находок подтверди-
ли: есть смартфон. «Только, — не стала шутить дежур-
ная, — чем докажете, что он  — ваш?». И действительно, 
чем? Документов на него у меня с собой нет! Спраши-
вают:  «Ну хоть фотографии ваши там есть?» Тоже 
нет: я уже почистил дистанционно смартфон. Выход 
нашелся быстро: позвонил на свой номер со стацио-
нарного аппарата и аппарат отдали. 

АРТ В районе Косино 
открылся  новый 
культурный центр

С чистого 
Листа
Сергей Бабкин

Одна из лучших в России музыкальных школ, которая 
носит имя венгерского пианиста-виртуоза Ференца 
Листа, переехала в новое здание. Мэр Москвы Сергей 
Собянин приехал вчера  поздравить ее коллектив 
и воспитанников с новосельем и  попал на камерный 
концерт для скрипки и фортепиано.

Эта школа еще с советских времен считалась куль-
турным центром района Косино. В 1974-м здесь от-
крылось среднее общеобразовательное заведение при 
Академии наук СССР. Сначала заработала хоровая сту-
дия, а чуть позже — детская музыкальная школа. Воз-
главляет ее сейчас Раиса Храковская, воспитавшая 
не одно поколение пианистов.  Преподают в этой шко-
ле все базовые дисциплины: хор, сольфеджио, музы-
кальную литературу. Дети занимаются на аккордеоне, 
фортепиано, скрип-
ке, баяне, духовых 
инструментах. Идут 
заня по хореогра-
фии.  Имя Листа 
школа носит пото-
му, что работает по 
его канонам: здесь 
готовят не реме-
сленников от музы-
ки, а самобытных 
исполнителей.

Старое здание со 
временем не смогло вмещать всех желающих учиться в 
этой школе, поэтому городские власти решили прямо в 
ее дворе построить новый корпус. В нем уже начались 
полноценные занятия. Традиции и на новом месте бу-
дут бережно сохраняться: для всего района это не 
только место учебы детей, но  и концертный зал на 180 
мест. Школа даже внешне  похожа на  классические му-
зыкальные  площадки. Главный фасад украшает деко-
ративное панно с именем Ференца Листа. Парадный 
вид зданию  придают и разноцветные откосы окон из 
оцинкованной стали. «Старое здание было раза в четы-
ре меньше, — напомнил глава города. — Теперь здесь  
есть и площади, и уникальное оборудование, позволя-
ющее делать качественные аудиозаписи». И правда,  
рояли  самого высокого класса Steinway & Sons, элек-
троорган, мультимедийный экран над сценой. Все  это 
добавляет изысканности каждому выступлению твор-
ческих наследников венгерского виртуоза. 

Как уже писала «РГ», с 2018 года в Москве по про-
грамме «Искусство — детям» отремонтировали и пере-
оборудовали более 100 музыкальных школ, для кото-
рых город приобрел  пять тысяч первоклассных ин-
струментов. 

СЕЗОН Оставят ли уличные веранды москвичам на зиму?

Кафе со льдом
Ангелина Зеленькова

По правилам летние ве-
ранды в этом году ресто-
раторы должны разо-

брать до 15 ноября. Весной же, 
где-нибудь в апреле, вместе с 
солнышком они снова появятся 
на улицах столицы. А вот в сле-
дующем году, как выяснил кор-
респондент «РГ», сезонным ка-
фешкам могут разрешить стать 
круглогодичными. А что, собст-
венно, мешает им уже сейчас 
радовать москвичей чашкой го-
рячего кофе на свежем воздухе?

Погода в Москве бьет рекор-
ды — весь ноябрь, когда обычно в 
городе уже снег, больше плюс 
10.  Да вот только уютных тер-
рас почти не осталось. Летом их 
было более трех тысяч.  С умом 
обустроенная веранда помогает 
владельцам увеличить выручку 
в среднем на 20, а иногда и 40%. 
Такую же прибыль  может при-
носить и зимой, если, к приме-
ру, рядом работает каток, рассу-
ждает президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Игорь 
Бухаров. Он сообщил «РГ», что 
идея появления в городе кругло-
годичных уличных кафе сейчас 
обсуждается с проверяющими и 
регулирующими органами. 
«Речь идет о том, чтобы не раз-
бирать все веранды подряд, а 
часть оставить работать зимой. 

В тех, что останутся, вполне 
можно установить обогревате-
ли или согреть гостей  теплыми 
пледами, большими валенками, 
чтобы  ставить ноги прямо в об-
уви. Лишь бы кафе было востре-
бовано. Пока же решается, где 
веранды можно оставить, ре-
стораторам пришлось свер-
нуться — закон есть закон», — го-
ворит Игорь Бухаров. 

По его словам, круглогодич-
ные веранды необязательно 
размещать на центральных пло-
щадях. Можно найти им место и 
во дворах. Не так-то много дней 

сейчас выпадает за московскую 
зиму, когда погода стоит минус 
20 и ниже, когда сидеть на улице 
никому не захочется.  В легкий 
же морозец народ с удовольст-
вием выходит на воздух. «Это 
особенно заметно по первым 
солнечным дням в апреле, когда 
еще прохладно, но за столиками 
на улицах уже полно людей. В 
общем, надеемся, что межве-
домственная комиссия, прини-
мая решение, работать или не 
работать летним верандам в 
Москве круглый год, учтет наши 
пожелания». - говорят рестора-
торы. 

Впрочем, они отлично по-
нимают, что далеко не все лет-
ние кафе способны пережить 
даже мягкую зиму.  «Классиче-
ские перголы, маркизы и кафе 

под зонтиками обвалятся при 
первом же снегопаде», — гово-
рит  основатель сети рестора-
н о в  « Г р а б л и »  Р о м а н  
Рожниковский.«Но прочные 
террасы по индивидуальным 
проектам (их в городе порядка 
двух десятков), могли бы при-
нимать гостей зимой», — счи-
тает он. 

Не прочь оставлять на зиму 
веранды  и известный рестора-
тор Аркадий Новиков. «В Евро-
пе уличные кафе работают в лю-
бое время, — говорит он. —  Если 
такое кафе востребовано и при-
носит прибыль, это выгодно не 
только его хозяину, но и городу, 
ведь налоги от продаж идут в его 
казну». « Я бы точно оставил их 
в центре города — и у ресторана 
«Большой» на Петровке, и у 
бара «Камчатка». В солнечную, 
даже морозную погоду, найдет-
ся немало желающих посидеть 
за кофе или легким обедом». 
Еще один ресторатор Алексей 
Васильчук полагает, что можно 
оставить порядка 40% уличных 
кафе, в том числе и в спальных 
районах. В хорошую погоду там 
можно отдохнуть, а в дождь или 
снег это удобное укрытие для 
курящих посетителей. Единст-
венный, кто скорее высказался 
против, чем за продление сезо-
на летних веранд - начальник 
Госинспекции по недвижимо-
сти Владислав Овчинский. «Тог-
да это будет уже стационарный 
пункт общественного питания, 
— сказал он корреспонденту 
«РГ». — А к нему и другие требо-
вания по выдаче разрешений, 
соблюдению правил противопо-
жарной безопасности и дру-
гих». 

РЕНОВАЦИЯ 

Площадки 
под дома  
подбираются 
рядом 
с прежним 
жильем

ПЕРЕЕЗД 
ВСЕ БЛИЖЕ 
Любовь Проценко 

В столице расширяется количе-
ство стартовых площадок, по-
добранных под застройку по 
программе реновации. Вчера 
правительство Москвы утвер-
дило перечень еще из десяти 
адресов, куда москвичи перее-
дут после сноса их домов не по-
зже 2022 года. 

Как рассказал заммэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строитель-
ству Марат Хуснуллин, располо-
жены они в девяти районах семи 
округов города: Центральном, 
Северо-Восточном, Восточном, 
Южном, Юго-Западном, Запад-
ном и Троицко-Новомосков-
ском. В общей сложности на 
этих территориях, по его сло-
вам, планируется построить 
дома примерно на 2 тысячи 
квартир. Это позволит пересе-
лить в новое жилье 4,7 тысячи 
человек. 

«Всего в городе подобрана 
уже 361 площадка, или 30% от 
необходимых для реализации 
всей программы реновации», — 
подчеркнул Марат Хуснуллин. 
Такие площадки есть уже во всех 
округах города, хотя найти их 
часто непросто. Сложнее всего 
подыскать место для нового 
строительства в центре Москвы. 
Тем не менее в новом перечне 
значится и площадка в Басман-
ном районе Центрального окру-
га — Посланников пер, вл. 18. 
Она, как и все другие, располо-
жена, как и обещали столичные 
власти, в шаговой доступности 
от домов, идущих под снос.

Как показывают первые но-
воселья (а их справили уже в 47 
домах, построенных по этой 
программе), переезжать боль-
шинству москвичей приходится 
чаще всего действительно бук-
вально по соседству со старым 
домом. Легкие вещи многие но-
воселы часто переносят пешком 
и лишь потом грузят мебель и 
другой громоздкий скарб. При-
чем 98% горожан соглашаются 
на первую предложенную квар-
тиру по принципу «от добра до-
бра не ищут». Все квартиры с от-
делкой комфорт-класса, постро-
ены по повышенным нормам 
безопасности.  К тому же и дво-
ры домов везде благоустроен-
ные — не надо месить грязь и 
ждать, пока деревья вырастут — 
их сажают сразу большими и 
сразу же разбивают вокруг газо-
ны, скверы,  строят детские и 
спортивные площадки. Выпол-
няеттся и другое обещание: ре-
новация во всех районах идет 
комплексная, одновременно со 
строительством детсадов, школ, 
поликлиник и других соцобъек-
тов. Недаром в ходе недавно про-
веденного опроса на портале 
«Активный гражданин» на тему, 
что думают москвичи по поводу 
отведенных для реализации про-
граммы реновации 15 лет, 72,9% 
горожан высказались, что стро-
ительство надо бы ускорить за 
счет увеличения его объемов. 

По словам Хуснуллина, у го-
рода есть возможности в бли-
жайшее время начать именно 
массовое переселение. Во мно-
гих районных управах идут пу-
бличные слушания по разрабо-
танным для застройки проектам 
новых кварталов. По расчетам 
властей, на разработку конкрет-
ной проектно-нормативной до-
кументации уйдет часть 2019-го 
года и часть 2020-го. «Строи-
тельство домов займет 18 меся-
цев, — сказал заммэра. — Так что 
в 2022 году москвичи переедут в 
дома на 10 новых площадках». 
Поможет ускорить  сооружение 
жилья, по его мнению, и ком-
плексная система развития 
коммуникаций, с помощью ко-
торой город обеспечивает ново-
стройки необходимым — те-
плом, электричеством, водой.  

АКЦЕНТ Корреспонденты «РГ» убедились: Дворец водных 
видов спорта в «Лужниках» готов к открытию

Пробный заплыв
Иван Пышечкин 

У
же в это воскресенье 
Дворец водных ви-
дов спорта в «Лужни-
ках» примет первых 
посетителей. В но-
вом комплексе рас-
положились не толь-
ко уникальные бас-
сейны, но и аквапарк 

с  горками и другими аттракци-
онами. Одними из первых на-
сладились водными процедура-
ми дворца корреспонденты 
«РГ». 

Получили на входе, как по-
ложено, браслеты с чипами. 
Они фиксируют время, прове-
денное в комплексе, а также от-
крывают турникеты в разные 
зоны — плавательный сектор, 
аквапарк, термы и фитнес. А 
еще отворяют шкафчики для 
хранения одежды и вещей. 
Очень удобно — не надо запо-
минать пароля. 

Принимаешь душ — и впе-
ред, к бассейнам! Их три — два 
25-метровых и один настоя-
щий олимпийский, с 50-метро-
выми дорожками. Ширина до-
рожки 2,5 метра, их 10. Однов-
ременно здесь могут плавать 
120 человек — по 12 на дорож-
ке. Ну, пора, пожалуй, и оку-
нуться. Прыгаем. Брр, вода 
кошмарно холодная! «Да, гра-
дусов 18, не успела прогреться, 
— соглашается руководитель 
службы инструкторов аква-
комплекса Николай Антанкин. 
— А будет, как и положено, ком-
фортная - 27,3 градуса».

Размеры двух бассейнов по-
меньше — 6 на 25 метров. По 
три дорожки в каждом, но пе-
регородки легко демонтиро-
вать и проводить, например, 
групповые занятия по аквааэ-
робике. Их изюминка — изме-
няемая глубина за счет гидрав-
лического дна, начиная со все-
го 10 сантиметров и заканчи-
вая 125. «Здесь комфортно и 
безопасно проводить занятия с 
маломобильными людьми, а 
также детьми. Аналогов таким 
бассейнам в России пока нет», 
— поясняет Антанкин.  По со-
седству — аквапарк. Девять го-
рок — от самых спокойных до 
экстремально скоростных. 
Один из аттракционов, напри-
мер, «Медленная река». Плы-
вешь по течению  на неболь-
шом плоту.  Еще несколько 
16-метровых горок с резкими 
поворотами. По одним мы спу-
стились на надувном круге, а 
где-то и на «пятой точке». Ско-
рость, по ощущениям, клас-
сная — около 30 км/ч. Но страха 
нет! Разве что пощекотал не-
рвы так называемый аквалуп. 
Заходишь там в вертикальную 
трубу, но не уносишься сразу 
вниз, как ожидаешь, а какое-то 
время стоишь на специальной 
панели. И вдруг она резко ото-
двигается, и ты со струей воды 
падаешь….

Наконец, удалось и согреть-
ся — в теплом бассейне с мас-
сажными струями. Это тоже 
аттракцион. Отсюда выплыва-
ешь  вдруг прямо на улицу! Вид  
потрясающий— на высотку 
МГУ. «Открытая зона бассейна 
будет работать круглый год. 
Капризы погоды купающимся 
на страшны»,  —  рассказал 
управляющий Дворцом вод-
ных видов спорта Александр 
Долгов. 

Как следует расслабиться 
лучше всего в термальной зоне. 
Она разделена на два блока — 
тирольскую и средиземномор-
скую. В первой есть, например, 
баня с соляной стеной. Пар в 
ней с лечебным эффектом. Еще 

одна терма — настоящая комна-
та ароматерапии. Пахнет ла-
вандой, женьшенем и еще мно-
жеством трав. В средиземно-
морской зоне удивляет турец-
кая влажная баня с паром и 
температурой до 45 градусов. 
Рядом римская баня с нагреты-
ми камнями. Здесь еще жарче — 
до 60 градусов. Еще одна терма 
комбинированная — превраща-
ется в зависимости от конфи-
гурации в финскую или рус-
скую баню.

Ну и какой же отдых там, где 
хоть чуточку нельзя позаго-
рать? Нет, солярия во дворце 
нет. Зато получить порцию уль-
трафиолета можно прямо от 
солнца. «Крыша сделана из 

прозрачного поликарбоната по 
канадской технологии. Свод 
раздвигается прямо над бас-
сейном и зоной отдыха», — го-
ворит руководитель отдела 
развития и продвижения Двор-

ца водных видов спорта Екате-
рина Лабонина. Вчера солнца, 
правда, не было, но зима у нас 
длинная, наверняка покажет-
ся. В общем, похоже, и до отпу-
ска удастся позагорать. 

Выпить чашку горячего кофе на улице некоторые готовы и поздней осенью.

А К Ц Е Н Т

Сезон летних веранд завершен, 
но рестораторы не прочь его продлить 

Кстати
Спортивный бассейн будет работать с 7.00 до 23.00. Аквапарк в вы-
ходные дни — с 9.00 до 22.00, в будни — с 10 до 22.00. Минимальная 
стоимость посещения — 400 рублей по льготному тарифу для 
школьников, студентов, пенсионеров и многодетных семей. В нее 
входит час плавания в 50-метровом бассейне. Для всех остальных 
час стоит 850 рублей. Детский билет в аквапарк на три часа стоит 
800 рублей. Льготный тариф для взрослых — 1000 рублей. Тоже на 
три часа. А за 3500 можно будет пользоваться практически всеми 
услугами комплекса целый день.

Мэр столицы Сергей Собянин пообщался с воспитанниками 
музыкальной школы и пожелал юным талантам стать выдаю-
щимися музыкантами.  

В Москве 

с 2018 года отре-

монтировано 

более 100 музы-

кальных школ  

72,9% москвичей 

считают, что строи-

тельство по про-

грамме реновации 

надо ускорить 
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КОНКРЕТНО

Телефон справочной о забытых вещах в метрополитене: 
+7 495 539-54-54 (3210 с мобильного телефона). Склад за-
бытых вещей находится на станции «Котельники» (восточ-
ный вестибюль – первый вагон из центра). В день туда посту-
пает не менее восьми находок. В основном это электрони-
ка, зонты, книги, одежда.

Девушка, похоже, не знает, что же лучше выбрать в аквапарке — аттракцион «Медленная река» или джакузи.

А здесь, как на море, можно покачаться на волнах или  при открытой крыше позагорать под солнцем.

Такая оптимистичная скульптурная 
композиция встречает посетителей 
прямо у входа во дворец.
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Кстати
Полный список адресов новых 
площадок под программу рено-
вации см. на сайте «РГ»: https://
rg.ru/2019/11/12/reg-cfo/marat-
husnullin-10-novyh-startovyh-
ploshchadok-pod-renovaciiu-
utverdili-moskovskie-vlasti.html
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ТЕАТР В Петербурге проект «Русская классика на сцене» открыли пьесой Горького 

«Эх вы, чудаки!»
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

В Петербурге состоялась 
премьера проекта «Рус-
ская классика на сцене». 

Старт вышел нетривиальным — 
первым спектаклем в серии, ко-
торая будет состоять из пяти 
премьер, стали «Чудаки» Мак-
сима Горького. Начатый в Год 
театра проект уже получил офи-
циальную информационную 
поддержку комитета по культу-
ре Санкт-Петербурга.

Эта пьеса, написанная в 
1910 году, считается едва ли не 
единственной комедией «певца 
революции». Очевидно, что 
Горький пытается подражать 
Чехову и Островскому, выводя 
на сцену узнаваемые стереоти-
пы и архетипы дворянской жиз-
ни: писатель, не удовлетворен-
ный своей «скушной» жизнью, 
жена, которой он изменяет, и 
возлюбленная, которая на пер-
вых порах кажется идеальной. 
Основной сюжетный двигатель 
— адюльтер, но есть в пьесе и ре-
зонер (Вукол Потехин, блестя-
ще исполненный Сергеем Ша-
куровым), и «добрый, бесхарак-
терный человек» Мирон Самок-
васов (Евгений Сиротин). Име-
на как будто специально напо-
минают о патриархальности 
уклада, который не приемлет 
искренний Константин Маста-
ков (Александр Гундарев). Он, 

кстати, у публики в силу своих 
занятий сразу «поэтическая на-
тура» — потому антагонист мни-
мому сопернику доктору (Ни-
кандр Кирьянов),  который 
«считает себя глубокой нату-
рой» — так указано у автора в за-
метках для артистов.

У режиссера Олега Кулико-
ва — выпускника Санкт-Петер-
бургской академии театраль-
ного искусства, работавшего 
во многих ведущих театрах Се-
верной столицы, России и за-
рубежных стран, герои полу-
чились немного не такими, как 
задумывал их автор. В его виде-
нии они не выглядят неловки-
ми, равнодушными или вуль-
гарными — все чрезвычайно 
милые люди. А если делают 
ошибки, то исключительно в 
силу того, что хотят помочь 
ближнему своему, но не знают 
как. Это очарование как будто 
излучают и Елена Николаевна 
Мастакова, особенно трога-
тельная в исполнении Елены 
Захаровой, и разлучница Ольга 
Владимировна и даже Зина, ко-
торая очень мила и красива, но 
«человек, который не смеет 
быть самим собой». А ключе-
вые слова всей пьесы, вынесен-
ные в заголовок, произносит 
Пелагея Медведева, «старая 
барыня», роль которой испол-
нила заслуженная артистка 
России актриса БДТ имени 
Товстоногова Татьяна Бедова: 

«Эх вы, чудаки! Поглядишь на 
вас — так станет жалко всех! 
Нечего роли-то играть...»

— Мы смогли привлечь к ра-
боте замечательных артистов, — 
рассказал корреспонденту «РГ» 
продюсер проекта «Русская 
классика на сцене» Сергей 
Брель. — Сергей Каюмович Ша-
куров сразу сказал «да», как 
только узнал, какую пьесу мы 
собираемся ставить, и потом 
обсуждались уже только орга-
низационные вопросы. Кроме 
того, в спектакле 15 декабря, ко-
торый тоже состоится в Петер-
бурге, в роли Елены выйдет на 
сцену замечательная Анна Бан-
щикова. 

Подробностей о спектаклях 
«Русской классики», которые 
продолжат серию, авторы пока 
не раскрывают. Однако пример-
но можно предсказать дату сле-
дующей премьеры. По словам 
Сергея Бреля, работа над пер-
вым спектаклем шла около пяти 
месяцев, примерно столько же 
займет подготовка следующего. 
То есть новой премьеры стоит 
ожидать в мае.

А пока к встрече с «Чудака-
ми» может готовиться столич-
ная публика. Спектакль пока-
жут 4 декабря на сцене театра 
«Русская песня». Кроме того, у 
творческого коллектива боль-
шие гастрольные планы, в том 
числе тур по Сибири и гастроли 
в Израиле. 

МУЗЫКА 
Михаил 
Плетнев 
сыграл 
Моцарта, 
Бетховена, 
Шопена

ЗВУКОВЫЕ 
МИРАЖИ
Ирина Муравьева

Сольные концерты пианиста 
Михаила Плетнева в Москве — 
событие редкое, выдающееся: 
он играет одну программу в 
год, повторяя ее дважды. Зал, 
который он выбрал для своих 
клавирабендов — имени С.В. 
Рахманинова в Филармонии-2 
на Юго-Западе (Московская 
филармония). Инструмент его 
личный — Kawai.

Свои программы Плетнев 
строит рационально, исходя из 
своего слышания музыки, от-
крывая что-то сущностное, что 
связывает выбранные им сочи-
нения в музыкальном времени. 
Так, в Моцарте и Бетховене у 
Плетнева вдруг обнаруживает-
ся «дверь» в Шопена, которого 
он и сыграл на «бисах», завер-
шая программу. В первом отде-
лении исполнял 31-ю сонату ля 
бемоль мажор (op.110) Бетхо-
вена — одно из глубочайших 
фортепианных сочинений ком-
позитора с радикальной сонат-
ной драматургией, открываю-
щейся кантабиле и завершаю-
щейся фугой. Плетнев развер-
нул эту Сонату как ностальги-
ческий пейзаж, с мягкими кон-
турами фразировки, динами-
ческим сфумато и скорбным 
ариозо, отсылавшим своей за-
педаленной фактурой к шопе-
новским ноктюрнам. Порази-
тельно прозвучала фуга фина-
ла, которую он начинал в ба-
ховской манере, постепенно 
наполняя ее объем, пока она не 
обрела роковой, драматиче-
ский характер. 

В 10-й Сонате до мажор 
K.330/300h Моцарта, которой 
пианист открыл второе отделе-
ние вечера — рациональная 
ясность и простота, негромкая 
динамика. Темпы подвижные, с 
рубато и ускорениями, особен-
но в третьей части, что неожи-
данно для Плетнева, обычно 
растягивающего музыкальную 
ткань во всех ее деталях и под-
робностях. Но и в таком под-
вижном темпе все нюансы 
фразировки, ферматы и паузы 
буквально магнетизировали 
зал. Моцарт у Плетнева был не 
жизнерадостный, а хрупкий, 
трепетный, оттененный нок-
тюрновой меланхолией изуми-
тельно красивого Анданте кан-
табиле. 

Как дирижер и композитор, 
Плетнев остро чувствует ав-
торскую драматургию и всегда 
открывает новые детали, запе-
чатанные в музыке. Но, по 
сути, открывая, возвращает к 
замыслу, к музыкальному кон-
тексту, к композиторской мыс-
ли. Каждая нота может вдруг 
стать откровением. Так, напри-
мер, прозвучал Шопен, к кото-
рому подвела, в свою очередь, 
32-я Соната до минор (op.111) 
Бетховена. Плетнев начал ее не 
в патетическом, а трагическом 
ключе, со страшным рокотом 
«фатума», строгими пассажа-
ми и трепетной нежностью в 
скорбной Арии — несбывшей-
ся, далекой, нереальной, лома-
ющейся в вариациях и вдруг 
обернувшейся в почти джазо-
вом драйве в образ абсолют-
ной воли — сущностной для 
Бетховена. 

Наконец в завершившем ве-
чер бисовом «эпилоге» Миха-
ил Плетнев исполнил практи-
чески неизвестное сочинение 
Шопена в собственной редак-
ции: Интродукцию и Рондо, а 
также шопеновские Мазурку 
№ 3 до диез минор (ор. 63) и 
Ноктюрн №2 ми бемоль мажор 
(ор. 9). Разумеется, у него зву-
чал непривычно «салонный» 
Шопен: Плетнев наполнил его 
активной энергией, мощным 
драматизмом, волей, совер-
шенным звуковым волшебст-
вом, растворившимся, как об-
лако, в последних запедален-
ных нотах ноктюрна. 

КИНО К премьере фильма Андрея Кончаловского «Грех»

Игра престолов

Валерий Кичин 

М
ноголетний труд 
Андрея Конча-
л о в с к о г о  н а д 
фильмом о Мике-
ланджело Буо-
нарроти «Грех» 
наконец завер-
шился премье-
рой на Римском 

кинофестивале в октябре, и те-
перь — в Москве. Картина пред-
лагает необычный, хотя в наше 
неромантичное время ожидае-
мый взгляд на гения. 

Это не байопик и не истори-
ческая фреска — как и обещал 
режиссер, это visione, его виде-
ние мира Возрождения, когда 
нежнейшие шедевры произра-
стали из житейской грязи в бук-
вальном смысле слова.

Его первый слой — фактура. 
Внушительный бюджет карти-
ны позволил декораторам вос-
создать Италию XVI века от ста-
рых стен Флоренции и Рима до 
интерьеров Сикстинской ка-
пеллы. Кинокадры подобны жи-
вописным полотнам, и те, кто 
увидят их на смартфоне, пропу-
стят главное. Глубокие тени, 
тщательная проработка полуто-
нов, тонущие во мраке кручи и 
пропасти пейзажей делают 
фильм своего рода симфонией 
бездн — и визуальных, и эмоцио-
нальных, если иметь в виду гам-
му чувств, которые рождает ор-
кестрованный оператором 
Александром Симоновым из-
образительный ряд. 

Снято в 4:3 — формат не 
только старого кино, но и боль-
шинства классических поло-
тен. Вещный мир картины, вся 

ее флора и фауна, включая че-
ловеческие фигуры, — действу-
ющие персонажи, совсем не 
статисты: у каждого свое дело, 
каждый занимает свое место в 
композиции кадра и времени. 
Очень чувствуется влияние 
итальянской киноклассики и 
более всего — Пазолини с его 
«Трилогией жизни»; сходство 
усилено участием колоритной 
непрофессиональной массовки 
— добытчиков мрамора в Кар-
раре и исполнителя главной 

роли актера-режиссера Аль-
берто Тестоне, игравшего Пазо-
лини в фильме 2013 года. Вооб-
ще, фильм весь погружен в мир 
ассоциаций — живописных, му-
зыкальных и кинематографи-
ческих, в том числе мотивов 
«Андрея Рублева» Тарковского, 
где Кончаловский был соавто-
ром сценария. В параллель зна-
менитому рублевскому коло-
колу в новой картине возника-
ет молчаливый, но столь же ак-
тивный герой — циклопический 
мраморный блок, огромная 
болванка для будущего шедев-
ра. «Монстр», символизирую-
щий сонмы кровавых жертв, 
которыми усеяны пути цивили-
зации к горним высям того, что 
зовут духовным и божествен-
ным.

Главный вызов фильма — фи-
гура самого Микеланджело. По-
началу она производит почти 
отталкивающее впечатление: 
совсем не гуманист Возрожде-
ния из хрестоматий — неопрят-
ный, вздорный, мелочно расчет-
ливый малый с задатками жули-
коватого прохиндея, думающе-
го только о деньгах, — но к фина-
лу вырастает до образа почти 
трагического, раздираемого 
между земными амбициями и 
божественным предназначени-

ем гения. Современники имен-
но так характеризовали масте-
ра: болезненно скупой, дони-
мавший своих учеников при-
дирками, оборванец, хранив-
ший под койкой богатства. 

Сам процесс рождения бес-
смертных шедевров режиссер 
уводит за кадр, в зону мистиче-
ских прозрений — как явив-
шийся герою его кумир Данте 
Алигьери или предвидение 
смерти его  патрона Папы 
Юлия II. В реальном же дейст-
вии фильма — только алчность 
героя, обманным путем покупа-
ющего отцу дом во Флоренции, 
его безответственные попытки 
быть слугой двух господ и его 
хлопоты по добыче каррарского 
мрамора, составившие отдель-
ный сюжет и кульминацию 

фильма. Вообще, с понятием 
«гений» автор обращается без 
лишнего пиетета — непочтитель-
но, сознательно занижая его до 
уровня фигур житейских, зем-
ных, подверженных всем зем-
ным страстям и порокам от за-
висти и мелкого соперничества 
до ненасытного стяжательства. 
Так выстроены отношения меж-
ду Микеланджело и Рафаэлем, 
между мастером и подмастерья-
ми, да и судьбы «бессмертных 
гениев», как простых смертных, 
целиком зависят от исхода игры 
папских престолов — смертель-
ной грызни между могущест-
венными семьями Медичи и 
делла Ровере. В руках этих кла-
нов будущее того самого Возро-
ждения, шедевры которого по-
том составят золотой фонд че-
ловечества. Есть высочайший 
заказ — будут у нас Моисей и 
фрески Сикстинской капеллы. 
Не понравится заказчику рабо-
та — снесут Моисея и закрасят 
фрески. Автор фильма здесь не 
удержался от кивка в современ-
ность: чиновники святой ин-
квизиции, пришедшие инспек-
тировать работу мастера, сма-
хивают на парткомиссии по 
приемке театральных спекта-
клей в недалеком прошлом.

Действие буквально тонет в 
хламе интриг и мусоре челове-
ческих отходов, которые посто-
янно выплескиваются на голо-
вы прохожих. Возвышенно по-
тустороннее сбивается земным, 
гибельным: возле микеландже-
лова Давида качается труп пове-
шенного, а истонченные судьбы 
еще живущих, жрущих, пьющих 
и галдящих особей всегда гото-
вы оборваться — как жизнь бес-

помощных котят на камнях фло-
рентийского храма.

Как и требуют visioni, где-то 
рядом с нечистотами существу-
ет мистически возвышенное — 
вечное. Оно напоминает о себе 
ультранизкими частотами саун-
дтрека, разработанного скрупу-
лезно и талантливо — от грохота, 
скрипов и шорохов жизни до 
уличных урлаторе и вердиев-
ского «Реквиема» в конгениаль-
ной аранжировке Эдуарда Арте-
мьева. Только мистикой можно 
объяснить явление в этот несо-
вершенный мир живого свето-
носного мрамора, таинствен-
ным образом вышедшего из-под 
резца гения и завершающего 
картину, как когда-то фрески 
Рублева завершали фильм Тар-
ковского—Конча ловского . 
«Грех» с первых кадров завора-
живает прихотливой игрой рит-
мов (потом ритм собьется, воз-
никнут длинноты), и в нем есть 
гулкость пространств — чувст-
вуется рука создателя таких 
контрастных лент, как «Сиби-
риада», «Одиссея», «Курочка 
Ряба», «Рай»…

Фильм снят на итальянском 
языке с включением не всегда 
понятных даже итальянцу диа-
лектов и с участием итальян-
ских актеров, хотя есть и Юлия 
Высоцкая в бессловесной эпи-
зодической роли. В русском ва-
рианте он пойдет с закадровым 
переводом. 

Один из героев фильма — гигант-
ский блок каррарского мрамора, 
«монстр», требующий жертв молох.

Сергей Шакуров на роль Вукола Потехина согласился сразу. 

А К Ц Е Н Т

Главный вызов фильма — фигура самого 
Микеланджело: совсем не гуманист 
эпохи Возрождения из учебников

Сольные концерты Михаил Плетнев 
играет раз в год, повторяя программу 
дважды. Событие редкое.

АБСОЛЮТНО СВОБОДНЫЙ 
ЧЕЛОВЕК
Книга Александра Горбунова об Олеге Борисове, вы-
шедшая в серии ЖЗЛ, вызовет не только восхищение, 
но, наверное, и полемику. Восхищение страстью авто-
ра, воссоздавшего образ актера, которого в конце его 
жизни даже недоброжелатели называли великим. По-
лемику, потому что для А. Горбунова в этой книге есть 
только одна правда — правда Борисова. И он отстаивает 
ее во всех деталях — всматриваясь в отношения Олега 
Ивановича с миром, семьей, коллегами по работе, ре-
жиссерами, актерами, художниками и критиками. 

Он свободно играет на чужом поле по своим прави-
лам и не боится без всякого пиетета рассуждать о лю-
дях, к которым театральные профессионалы относятся 
с заслуженным ими почтением. Автор смотрит на них 
сквозь призму судьбы своего героя, и поэтому его 
оценки их поступков порой безжалостны. Ему нет нуж-
ды допытываться до 
правд Г. А. Товстоно-
гова или О. Н. Ефре-
мова, искать объя-
снения их поступ-
кам. Просто потому, 
что он и не ставит 
такой задачи. Если в 
БДТ Олегу Борисо-
ву было работать 
сложно хотя бы по-
тому, что он пришел 
уже в сложившийся 
коллектив выдаю-
щихся актеров, в 
своего рода теа-
тральную сборную 
СССР, где он и не старался стать своим, всегда держась 
на особинку, то ефремовский МХАТ стал главным «теа-
тральным разочарованием» его жизни. При том, что 
он переехал в Москву после ошеломившей всех «Крот-
кой», поставленной Львом Додиным на Малой сцене 
товстоноговского театра. У Борисова и прежде в БДТ 
были роли, в которых он потрясал бешеной, нездешней 
яростью, рвущейся из бездн его существа, — достаточ-
но назвать Григория Мелехова в инсценировке шоло-
ховского «Тихого Дона» или Кистерева в «Трех мешках 
сорной пшеницы» В. Тендрякова, но работа с Львом 
Додиным привела к постижению таких тайн человече-
ского естества, что становилось не по себе. И дело было 
не столько в виртуозности психотехники, формирую-
щей ритм и нерв роли, сколько в бесстрашной очной 
ставке с самим собой. Борисов заставлял зрителей под-
ключиться к процессу самопознания, зная, что он бес-
конечно мучителен, что изнуряет душу и плоть челове-
ческую. Именно после «Кроткой» стало окончательно 
ясно, что Олег Борисов трагический актер мирового 
масштаба, при этом глубоко укорененный в русской 
почве. Его сравнивали с Лоуренсом Оливье и Полом 
Скофилдом, но даже им, гениям британской сцены, на-
верное, было не пробиться в те закоулки человеческой 
души, по которым путешествовал Олег Борисов. Не 
случайно А. Смелянский назвал его своего рода реин-
карнацией Михаила Чехова — у каждой эпохи должен 
быть свой великий трагик, чье сердце способно вме-
стить все боли окружающего мира. 

 А. Горбунов, талантливый журналист-международ-
ник, один из лучших, а может быть, лучший спортив-
ный обозреватель, знаток футбола, автор интересней-
ших книг об Анатолии Тарасове, Валерии Лобановском, 
Викторе Маслове и других, не боится покинуть привыч-
ную для себя территорию и вступить в пространство 
Мельпомены и Талии. Оно вовсе не чуждо ему. Горбуно-
ва знают актеры многих театров, нередко справляющи-
еся у него о делах футбольных и не только. Нас познако-
мил Вениамин Смехов в счастливую пору любимовско-
го еще Театра на Таганке более сорока лет тому назад. 
Автору книги об Олеге Борисове не надо доказывать, 
что не только кинематографисты и люди театра могут 
разбираться в футболе, но и профессионалы, всю жизнь 
со спортом связанные, способны проникнуть в заповед-
ные тайны искусства. Вовсе не случайно на одной из фо-
тографий, которая 
уже стала историче-
ской, на трибуне си-
дят рядом Олег Бо-
рисов, Валерий Ло-
бановский и Алек-
сандр Горбунов. И 
Борисова, и Горбу-
нова с легендарным 
тренером киевского 
«Динамо» и сбор-
ной СССР связыва-
ла многолетняя 
дружба. Именно он 
соединил в конце 
70-х годов А. Горбунова с героем его нынешней книги. 
А Борисова с Лобановским познакомил футболист Олег 
Базилевич, которого в киевский дом Борисовых приве-
ла его сестра Оксана. Именно Валерий Лобановский, не 
просто классный тренер, но настоящий философ спор-
та, рассматривал футбольную игру как творческий про-
цесс. Он сформулировал важнейший для него метод со-
здания особого ритмического проведения матча, когда 
взрыв ускорения следовал после убаюкивающих пери-
одов в поведении игроков. Термин «аритмия», предло-
женный В. Лобановским, вызвал неподдельный интерес 
Борисова, и они часто обсуждали его применительно к 
футболу и к сцене. Неслучайно свою телевизионную 
программу об Олеге Ивановиче Анатолий Смелянский 
так и назвал: «Аритмия». И уж точно многие высказы-
вания Лобановского были близки Борисову. Хотя бы вот 
это: «Пытаться скопировать некий идеал — занятие бес-
полезное. Опережение — вот единственный смысл рабо-
ты». Именно поэтому Лобановский становится сквоз-
ным персонажем книги Горбунова. Человеком, ценя-
щим дружбу и не способным на предательство. 

Да и сам Горбунов, обладающий безукоризненной 
журналистской репутацией, невольно становится ге-
роем собственной книги, хотя он искренне хочет рас-
твориться в ее герое. Не скрою, мне трудно согласить-
ся с его жесткими характеристиками Кирилла Лавро-
ва, который благоговейно относился к наследию Г. А. 
Товстоногова до самой своей смерти, или Олега Ефре-
мова, роль которого в жизни советского и русского те-
атра второй половины ХХ века была необычайно вели-
ка и важна. В конце концов «каждый пишет, как он слы-
шит…» — никто не отменял эту мудрость Булата Окуд-
жавы. Пристрастный субъективизм автора делает эту 
книгу необычайно интересным и поучительным чте-
нием. Эта книга написана свободным человеком, и в 
этом смысле она созвучна ее герою. Олег Борисов 
страдал от того, что профессия актера столь зависима. 
Но он был абсолютно свободным человеком во власти 
своего божественного трагического дара. 

Осознавая 

зависимость 

своей профессии 

и страдая от нее, 

Борисов был 

свободным 

человеком 

И люди, связанные 

со спортом, 

способны 

проникнуть 

в заповедные 

тайны искусства

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1777563
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Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Публичное акционерное общество «Нефтяная компания 
«Роснефть» (ПАО «НК «Роснефть») в лице технического за-
казчика Общества с ограниченной ответственностью «РН-
Комсомольский НПЗ» (ООО «РН-Комсомольский НПЗ»), 
совместно с администрацией города Комсомольска-на-Аму-
ре (в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», постанов-
лением администрации города Комсомольска-на-Амуре от 
05.05.2009 года № 584-па «Об организации и проведении об-
щественных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности, которая подлежит экологической эксперти-
зе, на территории муниципального образования городского 
округа «Город Комсомольск-на-Амуре») уведомляет о нача-
ле общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы «Комплекс отгрузочных мощ-
ностей светлых нефтепродуктов на ООО «РН-Комсо-
мольский НПЗ» — проект технического задания, входяще-
го в материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности. 

Название, цель и месторасположение намечаемой 
деятельности: строительство на территории Ленинского 
округа города Комсомольска-на-Амуре в границах про-
мышленной площадки ООО «РН-Комсомольский НПЗ» 
объекта «Комплекс отгрузочных мощностей свет-
лых нефтепродуктов на ООО «РН-Комсомольский 
НПЗ» предназначенного для приема, сертификации и от-
грузки нефтепродуктов в железнодорожные цистерны. 
Строительство намечается по адресу: Хабаровский край, 
г. Комсомольск-на-Амуре. Кадастровый номер участка 
27:22:0000000:5054.

Наименование и адрес заказчика или его предста-
вителя: ООО «РН-Комсомольский НПЗ», 681007, Хабаровс-
кий край, г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Ленинградская, 115, 
генеральный директор Мыльцын А.В. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 13 ноября — 18 декабря 2019 года.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Ленинского округа го-
рода Комсомольска-на-Амуре, 681018, Хабаровский край, 
г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Калинина, дом 6, Большой 
зал, совместно с заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания: 
Техническое задание на ОВОС по объекту «Комплекс от-
грузочных мощностей светлых нефтепродуктов на 
ООО «РН-Комсомольский НПЗ» доступно для ознаком-
ления и направления замечаний и предложений по адресу: 
681018, Хабаровский край, г. Комсомольск-на-Амуре, ул. 
Калинина, дом 6, кабинет 307 с 9.00 до 18.00 (пон.-четв.), 
с 9.00 до 13.00 (пятн.) с даты настоящей публикации до 
момента принятия решения о реализации намечаемой де-
ятельности. Принятие от граждан и общественных орга-
низаций замечаний и предложений в письменном виде с 
указанием Ф.И.О. к техническому заданию обеспечивается 
Заказчиком в течение 30 дней с момента публикации дан-
ного объявления.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Комплекс отгрузочных 
мощностей светлых нефтепродуктов на ООО «РН-
Комсомольский НПЗ» назначены на 18 декабря 2019 г. 
в 17.30, в здании администрации Ленинского округа гор. 
Комсомольска-на-Амуре по адресу: 681018, Хабаровский 
край, г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Калинина, дом 6, Боль-
шой зал.

 Результатом общественных обсуждений будет утверж-
дение технического задания.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество 
«Ангарскнефтехимпроект», адрес: 665835, Иркутская об-
ласть, г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58, тел. (3955) 67-67-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Публичное акционерное общество «Нефтяная компа-
ния «Роснефть» (ПАО «НК «Роснефть») в лице техничес-
кого заказчика Общества с ограниченной ответственнос-
тью «РН-Комсомольский НПЗ» (ООО «РН-Комсомольский 
НПЗ»), совместно с администрацией города Комсомоль-
ска-на-Амуре (в соответствии с Федеральным законом 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», постановлением администрации города Комсомоль-
ска-на-Амуре от 05.05.2009 года № 584-па «Об организа-
ции и проведении общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности, которая подлежит 
экологической экспертизе, на территории муниципально-
го образования городского округа «Город Комсомольск-на-
Амуре») уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы 
«Эстакада тактового налива темных нефтепродук-
тов» — проект технического задания, входящего в мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой хозяйственной деятельности.

Название, цель и месторасположение намечаемой 
деятельности: строительство на территории Ленинского 
округа города Комсомольска-на-Амуре в границах про-
мышленной площадки ООО «РН-Комсомольский НПЗ» 
объекта «Эстакада налива темных нефтепродуктов» 
предназначенного для налива темных нефтепродуктов в 
железнодорожные цистерны. Строительство намечает-
ся по адресу: Хабаровский край, г. Комсомольск-на-Аму-
ре, ул. Ленинградская,115. Кадастровый номер участка 
27:22:00510001:381.

Наименование и адрес заказчика или его предста-
вителя: ООО «РН-Комсомольский НПЗ», 681007, Хабаров-
ский край, г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Ленинградская, 
115 генеральный директор Мыльцын А.В. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 13 ноября— 18 декабря 2019 
года.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Ленинского округа го-
рода Комсомольска-на-Амуре, 681018, Хабаровский край, 
г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Калинина, дом 6, Большой 
зал, совместно с заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсужде-
ний: в форме слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания: 
Техническое задание на ОВОС по объекту «Эстакада так-
тового налива темных нефтепродуктов» доступно для 
ознакомления и направления замечаний и предложений по 
адресу: 681018, Хабаровский край, г. Комсомольск-на-Аму-
ре, ул. Калинина, дом 6, кабинет 307 с 9.00 до 18.00 часов 
(пон.-четв.), с 9.00 до 13.00 часов (пятн.) с даты настоящей 
публикации до момента принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности. Принятие от граждан и обще-
ственных организаций замечаний и предложений в пись-
менном виде с указанием Ф.И.О. к техническому заданию 
обеспечивается Заказчиком в течение 30 дней с момента 
публикации данного объявления.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Эстакада тактового 
налива темных нефтепродуктов» назначены на 18 де-
кабря 2019 г. в 18.00, в здании администрации Ленинско-
го округа гор. Комсомольска-на-Амуре по адресу: 681018, 
Хабаровский край, г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Калини-
на, дом 6, Большой зал.

 Результатом общественных обсуждений будет утверж-
дение технического задания.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество 
«Ангарскнефтехимпроект», адрес: 665835, Иркутская об-
ласть, г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58, Тел. (3955) 67-67-
30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа Офисного комплекса в г. Салехард, ул. Комсомольская д. 4
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром»: 8-812-609-78-53, 8-812-609-76-22, 

e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, (495) 276-00-51, 

доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 16.12.2019 в 12.00 МСК.

Заявки на участие принимаются с 13.11.2019 с 12.00 по 12.12.2019 

до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 13.12.2019 до 18.00 МСК.

Начальная цена: 958 623 762 рублей, кроме того НДС.

Минимальная цена: 737 277 725 рублей, кроме того НДС.

Шаг понижения цены: 20 122 367 рублей.

Шаг повышения цены: 20 122 913 рублей.

Размер обеспечения заявки для участия в торгах (задаток) в электрон-
ной форме составляет: 95 870 000 рублей, НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организа-

тора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ольга Неверова

Слово «orphan» в переводе 
с английского означает 
«сирота». Орфанными 

называют редко встречающие-
ся заболевания, значительная 
часть которых обусловлена ге-
нетическими нарушениями. Их 
было так мало, что фармацевти-
ческие компании не хотели де-
лать для таких пациентов ле-
карства, потому что они были 
бы невыгодны для производ-
ства. Со временем причины 
множества орфанных заболева-
ний (сегодня их счет идет уже на 
тысячи) были найдены, но пока 
лишь 5 процентов заболеваний 
имеют адекватную терапию. 
Сегодня проблемы орфанных 
пациентов стали известны не 
только специалистам, но и все-
му обществу. Помощь им в раз-
витых странах стала одиним из 
приоритетов общественного 
здравоохранения.

В медиацентре «Российской 
газеты» прошел «Экспертный 
совет» на тему «Актуальность 
разработки федеральной про-
граммы по редким болезням: 
позиция субъектов РФ». Это на-

правление было поддержано и 
предложено к разработке и вы-
несению на правительствен-
ный уровень 25 октября 2019 
года на выездном заседании в 
Казани Экспертного совета Ко-
митета Госдумы РФ по охране 
здоровья его председателем 
Морозовым Дмитрием Анато-
льевичем.

— Сегодня в федеральных ре-
гистрах содержится около 40 
тысяч пациентов с 28 орфан-
ными заболеваниями, — начала 
дискуссию руководитель про-
ектного офиса «Редкие (орфан-
ные) болезни» Национального 
НИИ общественного здоровья 
им. Н.А. Семашко, член Экс-
пертного совета по орфанным 
заболеваниям Комитета Госду-
мы по охране здоровья Елена 
Красильникова. — Ответствен-
ность за лекарственное обеспе-
чение 9 несет федеральный 
бюджет, остальных — бюджеты 
регионов. Ежегодно федераль-
ный регистр растет на 10—15 
процентов. А потенциально в 
нашей стране проживает до 
миллиона человек, которые 
могут страдать разными фор-
мами орфанных заболеваний. 

Понятие «орфанное заболе-
вание» появилось в законода-
тельстве РФ только в 2011 году, 
регистр начал формироваться в 
2012 году. Тогда же ответствен-
ность за лекарственное обеспе-
чение орфанных пациентов с 24 
нозологиями была передана ре-
гионам. С 2013 года регистр вы-
рос в 2 раза, в 4 раза увеличи-
лось совокупное финансирова-
ние орфанных заболеваний из 
бюджетов регионов. Но орфан-
ный пациент, который не обе-
спечивается лечением на феде-
ральном уровне, полностью за-
висит от того региона, в котором 
он проживает. В 2018 году лекар-
ственной терапией были обеспе-
чены всего 54 процента пациен-
тов, включенных в региональ-
ные сегменты федерального ре-
гистра. Полностью с лекарствен-
ным обеспечением этих пациен-
тов справляются лишь 23 регио-
на. Многие лекарства от орфан-
ных болезней очень дороги, по-
этому руководители здравоох-
ранения стоят перед выбором — 
обеспечить либо небольшое чис-
ло орфанных пациентов, на что 
уйдет большая доля бюджета, 
либо других больных.

— Если мы хотим не только 
обеспечить лечением всех нуж-
дающихся пациентов, но и ре-
шить вопросы своевременной 
диагностики, профилактики 
редких заболеваний, динамиче-
ского наблюдения пациентов и 
т.д., то необходимо разработать 
и принять федеральную про-
грамму «Редкие заболевания», 
— подчеркнула Елена Красиль-
никова.

Одним из регионов, в кото-
рых ситуация относительно 
благополучна, является Ростов-
ская область. Но и здесь про-
блем достаточно.

 — Мы тоже — за создание фе-
деральной программы, — под-
держала предложение началь-
ник фармацевтического управ-
ления министерства здравоох-
ранения Ростовской области 
Наталья Косякова. — В нее нуж-
но включить и создание в регио-
нах специализированных отде-
лений по ведению пациентов с 
редкими заболеваниями, пока 
их нет. Вторая проблема в том, 
что орфанная терапия часто 
осуществляется препаратами, 
которые должны применяться в 
условиях медицинской органи-

зации. А ряд препаратов — толь-
ко там, где есть реанимацион-
ное отделение. У нас есть паци-
енты, которые госпитализиру-
ются только для введения пре-
паратов за год по 75, а то и 100 
раз — в зависимости от того, 
сколько раз необходимо введе-
ние препарата. Такое лечение 
требует формирования особых 
форм оплаты в системе ОМС. В 
н а сто я щ е е  в р е м я  за  с ч ет 
средств регионального бюдже-
та обеспечиваются пациенты с 
редкими заболеваниями, кото-
рые не включены в утвержден-
ный перечень в 2011 году. 

— Начать подготовку феде-
ральной программы необходи-
мо с разработки стратегии, — 
отметил главный внештатный 
специалист по медицинской ге-
нетике Минздрава России, 
член-корреспондент РАН Сер-
гей Куцев. — Орфанных болез-
ней более 8 тысяч, из них 90 
процентов — заболевания гене-
тические. Необходимые для 
своевременной диагностики 
лаборатории можно создать 
даже не в каждом федеральном 
округе, но хотя бы 3—4 таких 
центра в стране должны быть. 
Для них нужны хорошо подго-
товленные кадры. Сегодня гене-
тической диагностикой зани-
маются многие коммерческие 
структуры. Но мы каждый ме-
сяц проверяем их заключения и 
снимаем страшные диагнозы, 
которые там устанавливают. 
Ошибки связаны либо с ограни-
чением метода, либо с отсут-
ствием знаний. Второе — это 
подходы к ранней диагностике. 
Наиболее эффективен массо-
вый скрининг новорожденных. 
Мы проводим его на 5 заболева-
ний, а в развитых странах — бо-
лее чем на 40. И этот подход мы 
должны обязательно внедрить, 
поскольку всего один совре-
менный анализ позволяет выя-
вить сразу несколько десятков 
заболеваний, для которых уже 
существует эффективное и не-
дорогое лечение. Эту идею под-
держивает министерство здра-
воохранения и лично Вероника 
Игоревна Скворцова. Сейчас 
мы готовим предложения по ор-
ганизации расширенного скри-
нинга в РФ. 

В регионах, по мнению Сер-
гея Куцева, необходимы центры 
лечения орфанных заболеваний 

— например, на базе областных 
многопрофильных больниц, в 
каждом специализированном 
отделении которых должны 
быть специалисты в области ор-
фанной патологии. В лечение 
этой когорты больных должны 
шире вовлекаться и федераль-
ные клинические центры: каж-
дый может взять на себя ту или 
иную группу наследственных 
заболеваний. Это вопрос гра-
мотной маршрутизации паци-
ентов. Примером может слу-
жить Республиканский медико-
генетический центр, который в 
2018 году начал работать в Ре-
спублике Башкортостан. По 
уровню работы, подготовке со-
трудников он вполне мог бы 
стать межрегиональным. 

— В программе государствен-
ных гарантий оказания бес-
платной медицинской помощи 
есть такой раздел, как высоко-
технологичная медпомощь. Она 
бывает у нас как в рамках ОМС, 
так и сверх базовой программы, 
— напомнила заместитель заве-
дующего отделом организации 
медицинской помощи детям 
управления организации меди-
цинской помощи матерям и де-
тям минздрава Московской об-
ласти Галина Осипова. — Стои-
мость лечения одного орфанно-
го пациента порой идет на мил-
лионы. Может быть, надо вклю-
чить орфанные заболевания в 
перечень высокотехнологич-
ной медицинской помощи. Это 
позволит определить для каж-
дого из них норматив затрат и 
перечень медицинских органи-

заций, которые ее оказывают. 
Есть и еще одна проблема. Для 
орфанных заболеваний уста-
новлены очень низкие тарифы. 
Их нужно пересмотреть, чтобы 
это было выгодно больнице. И 
тогда количество тех, кто хотел 
бы заниматься этими больны-
ми, изменится. 

— Формирование федераль-
ной программы необходимо на-
чать с утверждения критериев 
формирования перечня орфан-
ных препаратов, — развил тему 
индустриальный директор Ас-
социации международных фар-
мацевтических производите-
лей (AIPM) Александр Марты-
ненко. — Наверное, должен быть 
предусмотрен механизм, кото-
рый бы открывал эту програм-
му для новых препаратов, не 
обязательно увеличивая ее 
бюджет. 

В федеральной программе 
необходимо также внедрение 
электронно-образовательного 
модуля в курс непрерывного 
медицинского образования, 
чтобы сформировать у врачей 
орфанную настороженность — 
без этого невозможен систем-
ный подход.

— О необходимости решения 
проблем, по которым идет дис-
куссия, мы впервые заявили 
еще в 2013 году — включилась в 
обсуждение президент Нацио-
нальной ассоциации организа-
ций больных редкими заболева-
ниями «Генетика», член Экс-
пертного совета по орфанным 
заболеваниям Комитета Госду-
мы по охране здоровья, гене-

ральный секретарь Евразий-
ского альянса редких болезней 
Светлана Каримова. — Мы пред-
лагаем и уже разрабатываем
стратегию «Редкие 2020—2030» 
— на 10 лет. Считаем, что в нее 
должно входить 9 основных на-
правлений: улучшение инфор-
мированности общества; со-
вершенствование медицинской 
помощи пациентам; образова-
ние медицинских специали-
стов; внедрение методов ран-
ней диагностики; акцент на
профилактику редких заболе-
ваний; стимулирование науч-
ных исследований и инноваций 
по данной теме, включая фи-
нансирование НИР и НИОКР; 
облегчение доступа пациентов 
к качественному лечению; 
улучшение качества жизни 
больных; социальная поддерж-
ка семей с орфанными заболе-
ваниями. Параллельно со стра-
тегией должна разрабатывать-
ся «дорожная карта», которая
ляжет в основу федеральной 
программы, к участию в разра-
ботке этих инициатив должны 
быть подключены не только фе-
деральные власти, но и регио-
нальные.

— Уже в следующем году за-
конодательство РФ в сфере
здравоохранения изменится, 
появятся условия для формиро-
вания единого регистра льгот-
ников амбулаторного лечения, 
куда, конечно, войдут орфан-
ные пациенты, — завершила
дискуссию Елена Красильнико-
ва. — Все европейские страны 
имеют национальные страте-
гии в области орфанных заболе-
ваний. В России пока такой
стратегии нет. В формировании 
стратегий во всем мире актив-
ная позиция принадлежит па-
циентскому сообществу, имен-
но пациенты «задают гори-
зонт», указывая, каким потреб-
ностям должна удовлетворять 
система медико-социальной
помощи редкому пациенту. На-
циональный НИИ обществен-
ного здоровья им. Н.А. Семашко
в 2020 году в формате проект-
ного офиса «Редкие (орфанные)
болезни» планирует подгото-
вить «дорожную карту», цель 
которой — гармонизации сферы
редких заболеваний со всеми
элементами системы здравоох-
ранения. Приглашаем к сотруд-
ничеству. 

МЕДИАЦЕНТР Для решения проблем орфанных пациентов необходима федеральная программа

Стратегия спасения
А К Ц Е Н Т

Если мы хотим не только обеспечить 
лечением всех нуждающихся пациентов, 
но и решить вопросы своевременной 
диагностики, профилактики редких 
заболеваний, динамического 
наблюдения пациентов и т.д.,  
то необходимо разработать  
и принять федеральную программу  
«Редкие заболевания»

В «Экспертном совете» участвовали (слева направо): Селезнев Г.И ., Косякова Н.В., Мартыненко А. В., Захарова Е. Ю., Каримова С. И., Красильникова Е.Ю., 
Куцев С.И., Геворгян Т.А.

А
Н

Д
Р

Е
Й

 С
А

Ф
И

Н

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

О О О  « Р Н - С е в е р н а я  н е ф т ь »  с о в м е с т н о  с 
ООО «НК«Роснефть»-НТЦ» и Администрацией муниципаль-
ного образования Заполярный район извещает о проведении 
общественных обсуждений (слушаний) проектной докумен-
тации по объектам намечаемой хозяйственной деятельности, 
расположенным на территории Заполярного района НАО:

-
ния. Шламовый амбар»; 

Шламовый амбар»;

Шламовый амбар».
Целью намечаемой хозяйственной деятельности является 

размещение временных зданий и сооружений по утилизации 
бурового шлама с учетом проектных решений, предотвраща-
ющих негативное воздействие на окружающую среду.

одиночной скважины №4».
Целью намечаемой хозяйственной деятельности является 

обустройство одиночной скважины №4 Осовейского нефтя-
ного месторождения с учетом проектных решений, предотвра-
щающих негативное воздействие на окружающую среду.

-
трукция».

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является 
-

ская» с учетом проектных решений, предотвращающих нега-
тивное воздействие на окружающую среду.

Заказчиком проекта и застройщиком является  
ООО «РН-Северная нефть», юридический и почтовый адрес: 

-
-

неральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть» — НТЦ», 

-
ного мнения при разработке проектной документации ООО 
«РН-Северная нефть» открывает общественную приемную, в 
которой доступна для ознакомления проектная документа-
ция. Замечания и предложения по проектной документации 
принимаются в письменном виде с момента печати настояще-

дней. Место приема замечаний и предложений: Администра-
-

организацию общественных обсуждений: Администрация За-
полярного района, НАО. Форма проведения общественных 
обсуждений-общественные слушания. Общественные обсуж-

-
-

министрация Заполярного района, актовый зал. Заявку на вы-
ступление в общественных обсуждениях (слушаниях) можно 
подать в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть-ОНПЗ» 
информирует об инициировании процесса общественных обсужде-
ний по объекту государственной экологической экспертизы феде-
рального уровня — проектная документация «Автоматизированная 
система мониторинга выбросов вредных (загрязняющих) веществ 
в атмосферу организованных источников АО «Газпромнефть-ОН-
ПЗ», включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС). Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: октябрь 2019 г. — февраль 2020 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: АО «Газпром-
нефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1).

Цель намечаемой деятельности: Обеспечить 9 организованных 
источников выбросов АО «Газпромнефть–ОНПЗ» автоматически-
ми средствами измерения и учета объема и массы выбросов вредных 
(загрязняющих) веществ в атмосферу.

Заказчик: АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. Губ-
кина, д. 1).

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: ООО «Энрима-системс» (614033, Пермский край, г. Пермь, 
ул. Куйбышева, д. 118, офис 500).

Наименование органа, ответственного за проведение обществен-
ных обсуждений, — Департамент общественной безопасности Ад-
министрации города Омска (г. Омск, 644099, ул. Гагарина, 34).

Форма проведения общественных обсуждений: прием замечаний 
и предложений в письменном виде. 

Предварительный вариант материалов по оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду, утвержденное техническое задание на проведение ОВОС бу-
дут доступны для ознакомления в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного информационного сообщения и размещены:

-
ложенной по адресу: г. Омск, пр. Губкина, д. 1/1. Время работы: по-
недельник, вторник, четверг с 10.00 до 18.00, пятница с 10.00 
до 16.45, среда, суббота, воскресенье — выходные дни, перерыв 
на обед с 13.00 до 13.45.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех за-
интересованных лиц по объекту государственной экологической эк-
спертизы принимаются в письменной форме в месте ознакомления, 
а также могут быть направлены по электронной почте UPKPB_OOS_
onpz@omsk.gazprom-neft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КЛИМАТ Почему зима будет «розовой»

Шубы отдыхают
Сергей Деменко 

Предстоящая зима будет 
окрашена в  розовый 
цвет. Таким прогнозом 

порадовали специалисты Ги-
дрометцентра. На каком осно-
вании сделано такое предсказа-
ние погоды на столь длительный 
срок? Об этом корреспонденту 
РГ рассказал заместитель ди-
ректора Гидрометцентра канди-
дат физико-математических 
наук Дмитрий Киктев.  

— На самом деле все прозаич-
но. Просто метеорологи привы-
кли окрашивать карты разными 
цветами. Если температура 
ожидается намного выше нор-
мы — цвет на карте красный, 
чуть холоднее нормы — голубой, 
сильные холода — синий. А розо-
вый означает — близко или чуть 
выше климатической нормы. 

Как сделан прогноз за столь 
длительный период? Здесь уче-
ные применяют набор различ-
ных методов. Во-первых, в Ги-
дрометцентре есть глобальная 
модель общей циркуляции ат-

мосферы. С ее помощью мы рас-
считываем прогнозы на дли-
тельные сроки. А всего в мире 
работают 12 аналогичных гло-
бальных моделей, которые на-
правляют свои  расчеты на 
предстоящий сезон в единый 
центр, расположенный в Сеуле. 
Там данные всех участников 
сводятся вместе, и строится 
единый уточненный прогноз, 
как для всей планеты, так и для 
отдельных регионов. 

Во-вторых, дважды в год мы 
рассчитываем свои прогнозы 
на полгода: 15 марта сообщаем 
данные на вегетационный пери-
од, и 15 сентября — на холодное 
полугодие. Причем каждый ме-
сяц эти прогнозы уточняются 
на следующий календарный ме-
сяц. 

Здесь надо отметить, что се-
годня каждый прогноз состоит 
из двух частей. Вначале его вы-
дает компьютер, использующий 
математические модели клима-
та. Это очень сложные расчеты, 
учитывающие множество пара-
метров климата Земли. И хотя 

такие модели с каждым годом 
работают все точнее, но у ка-
ждой есть свои «болячки», си-
стематические ошибки. Поэто-
му в прогноз приходится вме-
шиваться опытному синоптику, 
который поправляет компью-
тер. И уже такой «завизирован-
ный» синоптиком вариант ста-
новится официальным. А еще 
применяется метод аналогов, 
когда компьютер в нашем архи-
ве ищет периоды, похожие на 
нынешнюю ситуацию. 

Вот так, учитывая и совме-
щая все эти расчеты, появился 
«розовый» прогноз на эту зиму. 
Таким цветом на наших картах 
окрашена большая часть терри-
тории России в прогнозах на 
каждый месяц зимы, вплоть до 
марта 2020-го. Температура бу-
дет близка к климатической 
норме или чуть выше. Словом, 
до шуб, а тем более тулупов дело 
скорее всего не дойдет. Кстати, 
аномально теплую зиму назы-
вают «вишневой». Таких за  по-
следние 140 лет в московском 
регионе было всего четыре. 

ПРОЕКТ Академик Аскар Акаев читает цикл лекций
в ведущих университетах Китая

Кому Шелковый путь

Юрий Медведев

П
рочитать цикл лек-
ций в ведущих ки-
тайских универси-
тетах приглашен 
п р о ф е с с о р  М Г У, 
а ка д е м и к  А с ка р 
Акаев. Чем вызван 
такой интерес? На-
кануне своей ко-

мандировки он встретился с 
корреспондентом «РГ». 

Темы лекций, конечно же, вы-
бирали хозяева, поэтому могу 
предположить, что их глав-
ный интерес связан с участи-
ем России в китайском гло-
бальном проекте «Шелковый 
путь»? 

АСКАР АКАЕВ: Вы правы. Здесь важ-
но подчеркнуть такой момент. 
Несколько лет назад по инициа-
тиве ректора МГУ Виктора Ан-
тоновича Садовничего в веду-
щем центре высоких техноло-
гий Китая — Шэньжэне был со-
здан российско-китайский уни-
верситет. Кстати, это точная ко-
пия Московского университета, 
только на 100 метров ниже. И 
когда глава страны Си Цзинь-
пин объявил проект «Шелково-
го пути», Садовничий сказал: 
нам надо разработать  его 
компьютерную модель. 

И она оказалась очень эф-
фективной. Мы на различных 
сценариях показали, как про-
ект может развиваться до 2050 
года, оценили его преимущест-
ва и риски, его влияние на ки-
тайскую экономику, техноло-
гии, международную торговлю 
и многие другие аспекты. Эта 
работа российских ученых 
очень заинтересовала китай-
ских коллег. А сейчас, когда в 
нашей стране появился свой 
проект, связанный с созданием 
высокоскоростного железно-
дорожного транспортного ко-
ридора «Европа — Азия», этот 
интерес многократно увели-
чился. 

Расскажите о нем подробней.
АСКАР АКАЕВ: Речь идет о создании 
транспортного моста между 
Европой и Азией, а по сути, эф-
фективном использовании на-

шего уникального географиче-
ского положения. Эта цель по-
ставлена в майском указе пре-
зидента страны. Основные тре-
бования: время перевозки гру-
зов по железной дороге с Даль-
него Востока до западной гра-
ницы России нужно сократить 
до семи дней, объем транзит-
ных перевозок увеличить в че-
тыре раза, пропускную способ-

ность Байкало-Амурской и 
Транссибирской магистралей 
увеличить в полтора раза, до 
180 млн тонн. В итоге наша 
страна должна стать одним из 
мировых лидеров по транзиту 
грузов между Европой и Азией.

Все здорово, но есть одно но… 
Морской путь во много раз де-
шевле железной дороги. Неу-
жели китайцы готовы пере-
плачивать? 

АС К А Р  АК А Е В : На сегодняшний 
день вы правы: по морю пере-
возится 99,5 процента китай-
ского экспорта в Европу, а по 
железной дороге — всего 0,5 
процента. И причина понятна. 
Стоимость железнодорожной 
доставки 3000—6000 долларов 
за контейнер, а по морю — 800—
2000 долларов. Есть и еще одна 
причина предпочесть море — 
низкая пропускная способ-
ность железнодорожных маги-
стралей. 

В чем же тогда интерес ки-
тайцев к нашей железной до-
роге? 

АСКАР АКАЕВ: Конечно, море всег-
да будет оставаться монополи-
стом. И тем не менее у желез-
ной дороги есть свой шанс, 
своя ниша, где она может суще-
ственно потеснить морской ва-
риант. Это ассортимент това-

ров, для которых доставка за 
3—5 дней по высокоскоростной 
магистрали — а это 200 км/час 
и выше — вместо 30—45 дней по 
морю окажется решающим 
преимуществом в борьбе с 
конкурентами. Прежде всего 
это продукция высоких техно-
логий, например, электроника, 
которую в борьбе с конкурен-
тами надо как можно быстрей 

выбросить на рынок. И север-
н ы й  в а р и а н т  « Ш ел к о в о го 
пути» позволит увеличить эк-
спорт через нашу высокоско-
ростную железную дорогу с 0,5 
до 2,5 процента. Учитывая мас-
штабы китайского экспорта, 
это огромная величина. 

Но замыкать значение тран-
спортного моста только сугубо 
на высокоскоростных перевоз-
ках не совсем верно. Он даст им-
пульс для развития многим ре-
гионам России, которые пока не 
освоены. 

А это китайцам тоже инте-
ресно? 

АСКАР АКАЕВ: Конечно. Ведь во-
круг железнодорожной маги-
страли будет формироваться 
экономический пояс, в кото-
рый попадут уникальные ме-
сторождения полезных ископа-
емых. Они нужны не только 
нам, но и Китаю, и всему миру. 
Только один пример. В Чили 
знаменитое месторождение 
меди кормит весь мир уже 200 
лет, но запасы заканчиваются. 
Так вот в Сибири открыто 
крупное месторождение, и уже 
можно предполагать, что сюда 
переместится мировой медный 
центр. Это крайне интересно 
китайцам, которые могут инве-
стировать и участвовать в этих 
разработках. 

Вообще надо учесть, что наш 
проект имеет мультипликатив-
ный эффект. Он окажет огром-
ное влияние на экономику, гео-
политику, социальную сферу и 
т.д. Причем речь идет не просто о 
модернизации существующих 
предприятий, а о создании но-
вых на основе цифровой эконо-
мики, где будут внедрены самые 
передовые технологии. Скажем, 
в Сибири и на Дальнем Востоке 
новые магистрали дадут толчок 
появлению инновационной про-
мышленности, рождению новых 
городов. Проект «породит» ог-
ромное число новых рабочих 
мест самой разной квалифика-
ции. Например, общий штат вы-
сокоскоростной железной доро-
ги может составить порядка 
600—700 тысяч человек. А если 
учесть, что на одного работаю-
щего в новой транспортно-логи-
стической системе может при-
ходиться до девяти рабочих 
мест в сопряженных сферах на-
родного хозяйства, то общее ко-
личество новых рабочих мест 
составит до нескольких миллио-
нов человек.

Такие масштабные перспек-
тивы развития Сибири и Даль-
него Востока уже привлекают 
внимание многих стран и пре-
жде всего азиатского региона. 

Наверняка цена нашего проек-
та столь огромна, что Россия 
его в одиночку вряд ли потя-
нет. 

АСКАР АКАЕВ: Проект оценивается 
в 18 триллионов рублей. Несом-
ненно, в его реализации Китай 
примет самое активное участие. 
Наш мост будет частью проекта 
«Шелковый путь», для реализа-
ции которого создан Азиатский 
банк инфраструктурных инве-
стиций, его членами уже стали 
около 150 стран. Весь мир заин-
тересовался этим проектом. 

Какие помимо «Шелкового 
пути» научные темы еще за-
интересовали китайцев? О 
чем будут ваши лекции? 

АСКАР АКАЕВ: Прежде всего я бы 
выделил математику во всех ее 
аспектах, но главным образом 
компьютерное моделирование. 
Российская математическая 

школа всегда считалась одной 
из лучших, не случайно наши 
программисты работают в луч-
ших фирмах мира. Наши разра-
ботки очень интересуют китай-
ских специалистов, причем не 
только конкретные математи-
ческие модели, но и в целом 
принципы моделирования, фун-
даментальная наука. 

Как известно, Китай сегодня 
является одним из мировых ли-
деров в формировании цифро-
вой экономики. В то же время 
эта тематика является в МГУ од-
ной из приоритетных, под руко-
водством Виктора Антоновича 
Садовничего выполнен цикл ра-
бот по математической теории 
цифровых технологий, цифро-
вой экономики. Они очень заин-
тересовали китайцев. 

Кроме того, мы с помощью 
компьютерных моделей зани-
маемся долгосрочным прогно-
зированием мировой экономи-
ки, ее динамикой. В свое время 
подготовили прогноз развития 
стран БРИКС до 2050 года. О 
чем меня и попросили расска-
зать в своих лекциях.  И нако-
нец, проблемы климата, кото-
рые сегодня тревожат весь мир. 
У нас есть работы о последстви-
ях Парижского климатического 
соглашения. На моделях мы из-
учали, помогут ли заложенные 
в документе меры избежать ка-
тастрофического сценария из-
за глобального потепления. Ка-
кие могут быть варианты, что-
бы его избежать. Здесь ставка 
делается на альтернативную 
энергетику, а Китай сейчас впе-
реди всей планеты в этой обла-
сти. Он крупнейший в мире про-
изводитель солнечных фотоэ-
лектрических батарей и ветря-
ных электростанций. Поэтому 
Китай очень интересуется на-
шими моделями климата. 

А К Ц Е Н Т

Китайских коллег очень интересуют 
наши работы по компьютерному
моделированию, где мы являемся
одними из мировых лидеров

ТЕХНОЛОГИЯ 
Создан
непотопляемый 
металл 

ВСЕГДА 
НА ПЛАВУ
Аркадий Симонов 

«Титаник» мог и не утонуть, 
если бы был сделан из удиви-
тельного материала, созданно-
го учеными из Рочестерского 
университета (США). Эти про-
тотипы металлических кон-
струкций даже при большом 
желании практически невоз-
можно потопить. Идею ученые 
подсмотрели у водяных пауков 
и огненных муравьев. Пауки 
живут на воде в гнездах, спле-
тенных из паутины и открытых 
снизу наподобие водолазного 
колокола. Свое жилище паук 
наполняет воздухом, который 
он приносит с поверхности, за-
жав пузырек между брюшком и 
задними лапками. Точно так же 
действуют и муравьи. Зажав 
между телами пузырьки возду-
ха, они конструируют своео-
бразные плоты и дрейфуют по 
поверхности воды.

Чтобы повторить природу, 
ученые с помощью сверхкорот-
ких вспышек лазера нанесли на 
металл множество нанонасе-
чек. Оказалось, что такой узор 
образует своеобразную воз-
душную подушку. Материал от-
талкивает воду и стремится 
подняться на поверхность, 
даже если его придавить ко дну, 
не тонет, если в нем пробить не-
сколько отверстий. По словам 
авторов, такая гидрофобная 
гравировка подходит для нане-
сения на поверхность любого 
металла и других материалов. В 
будущем с ее помощью можно 
будет строить непотопляемые 
пассажирские и торговые суда, 
а также устройства, которые 
смогут проводить долгое время 
под водой, не соприкасаясь с 
ней и не подвергаясь коррозии.

Но до революции в судостро-
ении скорей всего далеко. Ведь, 
как это нередко бывает, одно 
достоинство может быть пере-
крыто множеством других ми-
нусов. Поэтому впереди огром-
ная работа по изучению раз-
личных свойств нового матери-
ала, в частности, его прочно-
сти, технологичности, стойко-
сти в разных ситуациях и т.д. 

АКТУАЛЬНО 
Утверждены 
геномные 
центры 
мирового 
уровня

ФИЗИКИ 
ПОШЛИ 
В ГЕНОМ
Сергей Деменко 

Правительство России утвер-
дило участников трех геном-
ных центров мирового уровня. 
Они создаются в рамках  нац-
проекта «Наука» и Федераль-
ной научно-технической про-
граммы развития генетических 
технологий. В ней головной на-
учной организацией является 
Курчатовский институт. На со-
здание трех центров выделено 
около 11 миллиардов рублей. 

В состав Центра геномных 
исследований входят Научный 
центр прикладной микробио-
логии и биотехнологии, Науч-
ный центр вирусологии и био-
технологии «Вектор» и ЦНИИ 
эпидемиологии. Задача центра 
— разработки мирового уровня 
по обеспечению биологической 
безопасности и технологиче-
ской независимости.

Курчатовский геномный 
центр создается на базе восьми 
организаций, в частности, Кур-
чатовского института, Инсти-
тута цитологии и генетики СО 
РАН и т.д. Задачи — создание но-
вых генетических линий пше-
ницы, ячменя и картофеля с за-
данными свойствами, разра-
ботка генетических технологий 
создания новых штаммов-про-
дуцентов для промышленной 
биотехнологии.

Центр высокоточного редак-
тирования и генетических тех-
нологий для биомедицины со-
здается на базе Института моле-
кулярной биологии РАН, Феде-
рального научно-клинического 
центра физико-химической ме-
дицины ФМБА, Института био-
логии гена РАН и Российского 
национального исследователь-
ского медицинского универси-
тет им. Н. И. Пирогова. Здесь бу-
дут разработываться новые тех-
нологии и препараты для персо-
нализированной противоопу-
холевой терапии, инновацион-
ные методы лечения аутоим-
мунных патологий  и т.д. 
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РАКУРС Новый метод 
выявит любую болезнь 
на ранней стадии

Диагноз 
на коже  
Юрий Медведев 

Выявлять любую болезнь на самой ранней стадии, ког-
да еще нет ее явных признаков? Причем выявлять бы-
стро, без анализов, без МРТ и УЗИ? Понятно, что это 
мечта любого медика. Ведь такая диагностика позво-
лит проводить массовые обследования и при необхо-
димости сразу направлять людей к узким специали-
стам.  

Неудивительно, что поиск таких универсальных, 
неинвазивных методов диагностики идет в ведущих 
лабораториях мира. Предлагаются самые разные вари-
анты. Один из них, при поддержке гранта президента 
РФ, продолжают совершенствовать ученые Самарско-
го национального 
исследовательского 
госуниверситета 
им. С.П. Королева. 
Совместно с колле-
гами из Самарского 
государственного 
медицинского уни-
верситета они пред-
лагают проводить 
диагностику по 
коже… Точнее, ис-
пользовать одно ее 
удивительное свойство. Дело в том, что кожа, как ко-
пилка, собирает данные о самых разных болезнях. Но 
как извлечь из нее эту важнейшую информацию? 

— Здесь на помощь приходит оптическая биопсия, — 
сказал корреспонденту «РГ» кандидат физико-матема-
тических наук Иван Братченко. — Речь идет о рассея-
нии света, но не об обычном, когда у отраженного луча 
такая же длина волны, что и у падающего, а так называ-
емом неупругом. В этом случае у рассеянного света 
длина волны заметно меняется. Самое главное, что в 
спектре рассеяния появляются спектральные линии, 
которых нет в спектре падавшего света. Эти линии и 
позволяют выявлять в коже самые разные молекулы, 
которые могут сигнализировать о появлении той или 
иной болезни.

Кстати, за открытие неупругого рассеяния света ин-
дийскому ученому Раману в 1930 году была присужде-
на Нобелевская премия. Но как этот эффект приме-
нить в диагностике, если из миллиона падающих фото-
нов на молекулах вещества «по-рамановски» рассеи-
вается всего один? Сигнал мизерный. Какой прибор 
его зафиксирует? 

Потребовались многие годы, чтобы появились при-
боры, способные ловить такие редкие частицы света. И 
самое главное — превращать их в линии спектра. Но 
дальше новая проблема: а как их идентифицировать? 
Понять, о какой болезни линии принесли весть? 

— Разобраться в картине спектральных линий край-
не сложно, — говорит Братченко. — Для этого мы разра-
ботали специальные математические модели. Теперь 
компьютер анализирует линии спектра, сопоставляет 
их с теми, которые есть в контрольной базе данных 
разных болезней, и в итоге ставит диагноз. 

По словам Братченко, при выявлении меланомы на 
ранней стадии точность диагноза составила около 95 
процентов. Примерно такой же показатель для болез-
ней почек. Ученый считает, что, если удастся зареги-
стрировать спектр от одной-единственной раковой 
клетки, то можно с высочайшей точностью выявлять 
любой вид рака на самой ранней стадии. Сейчас самар-
ские ученые тестируют новый метод на пациентах с 
различными заболеваниями. 

Сейчас самарские ученые испытывают новый метод диагно-
стики на пациентах с разными заболеваниями. 

Точность выявле-

ния меланомы 

на ранней стадии 

составила 

95  процентов 

От редакции

Академику Аскару Акаевичу 
Акаеву, первому президенту 
Кыргызстана исполнилось 
75 лет. «РГ» присоединяется 
ко всем сердечным поздравле-
ниям юбиляра. 

Н
А

Т
А

Л
И

Я
 О

Р
Л

О
В

А

Ученые утверждают: землянам придется привыкать к капризам климата. 
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Извещение  
о проведении  общественных слушаний

ПАО «Газпром газораспределение Нижний Новгород» до-
водит до сведения жителей Гагинского района Нижегородской 
области о намечаемой деятельности по строительству объекта 
«Сооружение-газопровод (сеть газоснабжения), протяжен-
ность 6595,50 п.м., инвентарный номер: 91695, литер: 1. Адрес: 
(местоположение) объекта: Нижегородская область, Гагинс-
кий район, село Ломакино, от места врезки в существующий 
газопровод, ПК0 до ГРПШ» (Реконструкция участка газопро-
вода высокого давления через р. Пьяна в районе с. Ломаки-
но».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция изно-
шенного участка газопровода через р. Пьяна в районе с. Лома-
кино Гагинского района Нижегородской области.

Заказчик: ПАО «Газпром газораспределение Нижний 
Новгород». Юридический адрес: 603022, г. Нижний Новго-
род, ул. Пушкина, 18. Почтовый адрес: 603950, г. Нижний 
Новгород, ГСП-420, ул. Пушкина, 18. Тел.: (831) 469-49-51.  
Факс: (831) 469-48-79. E-mail: sekretar@oblgaz.nnov.ru.  
Представитель: инженер Проектного отдела  
ПАО «Газпром газораспределение Нижний Новгород» Тюль-
нева Е.Е. е-mail: tulnevaee@oblgaz.nnov.ru

Ответственный за организацию общественных слушаний 
является администрация Покровского сельсовета Гагинско-
го муниципального района Нижегородской области, адрес: 
607851, Нижегородская область, Гагинский район, село Пок-
ров, улица Центральная, дом № 5. Тел.: 8 (831 95) 42-1-34. е-
mail: pokrovadm1111@yandex.ru.

С материалами по оценке воздействия на окружаю-
щую среду желающие могут ознакомиться и подать свои 
предложения и замечания в письменном виде с 12.11.19 
по 13.12.19 г. по адресу: 

1) 607851, Нижегородская область, Гагинский район, село 
Покров, улица Центральная, дом № 5 холл здания админис-
трации Покровского сельсовета Гагинского муниципального 
района Нижегородской области. Тел./факс: 8 (831 95) 42-1-34. 
е-mail: pokrovadm1111@yandex.ru;

2) 603098 г. Нижний Новгород, ул. Конный проезд, 10, 
каб. 204. Проектный отдел ПАО «Газпром Газораспределение 
Нижний Новгород» е-mail: tulnevaee@oblgaz.nnov.ru

Общественные слушания состоятся 13 декабря 2019 г. 
в 15.00 по адресу: Нижегородская область, Гагинский район, 
село Покров, улица Центральная, дом № 5 в здании админис-
трации Покровского сельсовета Гагинского муниципального 
района Нижегородской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В 
столице Бразилии 
13—14 ноября прохо-
дит 11-я встреча ли-
деров стран БРИКС 
под девизом «БРИКС: 
экономический рост 
для инновационного 
будущего». Председа-
тель КНР Си Цзинь-

пин примет участие в церемо-
нии закрытия Делового форума 
БРИКС, совещаниях лидеров 
стран в закрытом и открытом 
режиме, диалоге руководите-
лей стран с представителями 
Делового совета БРИКС и Ново-
го банка развития БРИКС и 
ряде других мероприятий.

Китай, который неизменно 
выступает за многополярность 
мира и экономическую глоба-
лизацию, готов прилагать все 

возможные усилия для поддер-
жки Бразилии в проведении 
этого саммита и намерен сов-
местно со сторонами БРИКС 
внести свой вклад в реализа-
цию второго «золотого десяти-
летия» сотрудничества, при-
д е р ж и в а я с ь  к о н ц е п ц и и 
«БРИКС плюс».

Механизм сотрудничества 
стран БРИКС, основанный в 
2006 году, существует уже бо-
лее десяти лет. За первое деся-
тилетие вклад БРИКС в рост 
глобальной экономики достиг 
50 процентов, что позволило 
пятерке стран стать важным 
двигателем мировой экономи-
ки. За последние годы в услови-

ях весьма непростой междуна-
родной обстановки формат 
БРИКС не перестал совершен-
ствоваться. Он зарекомендовал 
себя как важная платформа для 
диалога и сотрудничества в 
экономической, политической 
и гуманитарной сферах не толь-
ко между странами БРИКС, но и 
между государствами с форми-
рующимся рынком и развиваю-
щимися странами.

В сентябре 2017 года на по-
лях 9-й встречи лидеров стран 
БРИКС в городе Сямэнь Китай, 
будучи председательствующей 
страной, официально выдвинул 
концепцию «БРИКС плюс», на 
основе которой в рамках сам-
мита был проведен диалог меж-
ду государствами с формирую-
щимся рынком и развивающи-

мися странами. В ходе этого ме-
роприятия лидеры Египта, Гви-
неи, Мексики, Таджикистана и 
Таиланда присоединились к ру-
ководителям стран БРИКС в об-
суждении кооперации в сфере 
глобального развития и сотруд-
ничества Юг-Юг. Диалог стал 
яркой составляющей Сямэнь-
ского саммита и успешным во-
площением формата «БРИКС 
плюс», призванного постоянно 
расширять «круг друзей» 
БРИКС и обеспечить совмест-
ное процветание стран-членов 
объединения с государствами с 
формирующимся рынком и 
развивающимися странами. По 
итогам саммита была принята 

Сямэньская декларация, кото-
рая подвела итоги первого «зо-
лотого десятилетия» и ознаме-
новала начало второго.

В июле 2018 года на полях 
10-й встречи лидеров стран 
БРИКС в Йоханнесбурге также 
состоялся диалог в формате 
«БРИКС плюс». На мероприя-
тие были приглашены лидеры и 
представители более чем 20 аф-
риканских стран и других госу-
дарств с формирующимся рын-
ком и развивающихся стран, 
что свидетельствует о дальней-
шем расширении «круга дру-
зей» БРИКС и повышении его 
глобального влияния.  Все 
участники единодушно высту-
пили за превращение формата 
«БРИКС плюс» в постоянный 
механизм, а также договори-
лись об углублении сплоченно-
сти и взаимодействия между го-
сударствами с формирующим-
ся рынком и развивающимися 
странами в целях противостоя-
ния растущему унилатерализ-
му и протекционизму. Очеред-
ным вкладом Китая в сотрудни-
чество БРИКС на полях этого 
саммита стала инициатива по 
выстраиванию «партнерства 
БРИКС в эпоху новой инду-
стриальной революции», кото-
рая ориентирована как на стра-
ны БРИКС, так и на все государ-
ства с формирующимся рын-
ком и развивающиеся страны.

П р е д с е д а т е л ь  К Н Р  С и 
Цзиньпин в ходе той встречи 
подчеркнул, что, следуя исто-
рическим тенденциям, страны 
БРИКС должны расширять со-
т р у д н и ч е с т в о  в  ф о р м а т е 
«БРИКС плюс», углублять от-
ношения стратегического пар-
тнерства и продвигать сотруд-
ничество «на трех колесах» -— 
экономике и финансах, полити-
ческой безопасности и гумани-
тарных обменах, чтобы претво-
рить в жизнь второе «золотое 
десятилетие».

В последние годы на фоне на-
растания в мире унилатерализ-

ма и протекционизма, а также 
усиления факторов неопреде-
ленности и нестабильности Ки-
тай, как решительный сторон-
ник мультилатерализма, при-
нимает активное участие в фор-
мировании многосторонних 
площадок диалога и сотрудни-
чества в сферах политики, эко-
номики, безопасности, гумани-
тарных обменов и т. п. Будучи 
постоянным членом Совета 
Безопасности ООН и предста-
вителем развивающегося мира, 
КНР прилагает большие усилия 
для урегулирования острых 
международных и региональ-
ных вопросов путем многосто-
ронних консультаций. Он ока-
зывает помощь развивающим-
ся странам в финансовой, тех-
нологической, кадровой и ин-
теллектуальной областях, по-
вышая их способности к само-
стоятельному развитию.

Как заявил Си Цзиньпин на 
неформальной встрече лидеров 
стран БРИКС на полях «Группы 
двадцати» в японской Осаке в 
июне этого года, вступив во 
второе десятилетие сотрудни-
чества, государства БРИКС 
должны активизировать поли-
тическую координацию в рам-
ках ООН, «Группы двадцати», 
ВТО и других многосторонних 
структур.

При этом странам БРИКС 
необходимо углублять страте-
гическое партнерство, сохра-
нять динамику развития со-
трудничества в рамках объеди-
нения, совместно поддержи-
вать мультилатерализм, а так-

же улучшать и укреплять гло-
бальное управление. Следуя 
тенденциям новой промышлен-
ной революции, стороны долж-
ны способствовать трансфор-
мации и модернизации своей 
экономики, обогащать содер-
жание практического взаимо-
действия и продолжать продви-
гать сотрудничество «на трех 
колесах».

Важно воспользоваться воз-
можностями новой технологи-
ческой революции и перемен в 
индустриальной сфере, уско-
рить строительство сети «инно-
вационного БРИКС», вести ши-
рокое сотрудничество в форма-
те «БРИКС плюс» и расширять 
«круг друзей» объединения.

 В условиях беспрецеден-
тных перемен, произошедших в 
мире за минувшее столетие, 
стороны должны следовать 
концепции открытого и инклю-
зивного сотрудничества, про-
двигать формат «БРИКС плюс», 
а также строить открытую сеть 
партнерства. Следует придер-
живаться мультилатерализма, 
отстаивать цели и принципы 
Устава ООН и содействовать 
развитию мирового порядка в 
более справедливом и разум-
ном направлении. Об этом зая-
вил член Политбюро ЦК КПК, 
начальник канцелярии Комис-
сии ЦК КПК по иностранным 
делам Ян Цзечи в ходе прохо-
дившей 17—18 октября в Брази-
лиа 9-й встречи высоких пред-
ставителей стран БРИКС, кури-
рующих вопросы безопасно-
сти.

За последние годы меха-
низм БРИКС, как платформа 
сотрудничества с глобальным 
влиянием, уже вышел за рамки 
пяти стран. Китай и другие 
партнеры по объединению 
стали не только ключевым 
драйвером мировой экономи-
ки, но и конструктивной силой 
поддержки мультилатерализ-
ма и защиты справедливого 
международного порядка. 
Придавая новый импульс раз-
витию открытой мировой эко-
номики, стороны непрерывно 
продвигают экономическую 
глобализацию в более откры-
том, инклюзивном, общедо-
ступном, сбалансированном и 
взаимовыгодном направле-
нии.

Китай убежден, что, исполь-
зуя предстоящую встречу в 
Бразилиа, стороны продолжат 
реализовывать концепцию 
«БРИКС плюс» и расширять 
«круг друзей» объединения. 
Это позволит пятерке стран и 
далее улучшать систему гло-
бального управления, укре-
плять право голоса и междуна-
родное представительство го-
сударств с формирующимся 
рынком и развивающихся 
стран, а также прилагать сов-
местные усилия для превраще-
ния в реальность второго «зо-
лотого десятилетия» сотрудни-
чества БРИКС.  

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

За первое десятилетие вклад БРИКС 
в рост глобальной экономики достиг 
50 процентов, что сделало пятерку 
стран важным двигателем мировой 
экономики

Материалы предоставлены ИА «Синьхуа»

ПОЗИЦИЯ  Страны — члены 
организации обсудили 
множество важных 
глобальных проблем

Влияние БРИКС 
в мире растет
Одиннадцатый саммит БРИКС прошел с 13 по 14 ноя-
бря в бразильской столице Бразилиа. Координатор по 
делам стран БРИКС с бразильской стороны Норберто 
Моретти на днях в интервью корреспонденту Синьхуа 
сообщил, что с нетерпением ждет плодотворных ре-
зультатов встречи. 

Как отметил го-
сподин Моретти, в 
последние годы 
страны БРИКС под-
держивают благо-
приятное сотрудни-
чество. На органи-
зованной ранее 
встрече глав МИД 
стран БРИКС и дру-
гих площадках стра-
ны — члены органи-
зации обсудили 
множество важных 
глобальных про-
блем и продемонстрировали единодушную позицию. 

Норберто Моретти заметил, что в экономическом 
отношении страны БРИКС имеют важное междуна-
родное и региональное влияние. На международном 
уровне страны БРИКС постоянно прилагают усилия 
для содействия реформе Всемирного банка и Между-
народного валютного фонда, с тем чтобы повысить го-
лос стран с формирующимся рынком. В политическом 
отношении страны БРИКС также играют важную роль 
в международных и региональных делах. 

Что касается мультилатерализма, господин Морет-
ти отметил, что «позиция Бразилии крайне ясна и за-
ключается в твердой защите мультилатерализма. Бра-
зилия всегда прилагала усилия по расширению кана-
лов и активизации многосторонней системы». 

САММИТ  Китай намерен 
ускорить развитие 
партнерства БРИКС

Пятерка 
в фокусе
В Бразилиа 13—14 ноября проходит 11-й саммит 
БРИКС. Эта группа из пяти стран с развивающимися 
рынками, которая включает Бразилию, Россию, Ин-
дию, Китай и ЮАР. По приглашению президента Бра-
зилии Жаира Болсонару в саммите принял участие 
председатель КНР Си Цзиньпин. 

Глава Китая принял участие в ряде мероприятий на 
полях саммита БРИКС, провел двусторонние встречи 
с руководителями 
других стран, что-
бы обсудить межго-
сударственные от-
ношения и сотруд-
ничество в рамках 
БРИКС. 

«В нынешней си-
туации, когда мир 
переживает веко-
вые изменения, 
сталкиваясь с бес-
прецедентными 
возможностями и 
вызовами, страны 
БРИКС приковыва-
ют к себе растущее 
внимание всего 
мира. Китай высоко 
ценит усилия Бразилии по подготовке к саммиту и го-
тов содействовать его успешному, плодотворному 
проведению, — подчеркнул заместитель министра 
иностранных дел КНР Ма Чжаосюй. — Китайская сто-
рона надеется, что страны БРИКС продолжат укре-
плять взаимное политическое доверие, наращивать 
взаимовыгодное сотрудничество, содействовать бо-
лее всестороннему, тесному и широкому партнерст-
ву». 

Он заявил о решимости Китая объединить усилия с 
остальными странами БРИКС для отстаивания миро-
вого порядка, основанного на правилах многосторон-
ней торговли, опирающегося на международное пра-
во и международную систему, ядром которой являет-
ся ООН. Это означает построение более равноправ-
ной, открытой, прозрачной и инклюзивной системы 
глобального управления, защиту общих интересов и 
возможностей для роста экономики стран с развиваю-
щимися рынками. 

«Китай уверен, 
что пять стран 
БРИКС будут следо-
вать тенденциям 
новой промышлен-
ной революции, со-
действовать тран-
сформации и мо-
дернизации эконо-
мики», — отметил 
Ма Чжаосюй. 

Важным итогом 
прошлогодней 
встречи в Йохан-
несбурге стало со-
здание партнерства 
БРИКС по новой 
промышленной ре-
волюции, которое 
за прошедший год добилось заметного прогресса. Ки-
тай вместе со всеми заинтересованными сторонами 
намерен ускорить развитие этого партнерства и за-
действовать больший потенциал в рамках проектов 
сотрудничества, чтобы стимулировать высококачест-
венное развитие всех пяти стран. 

«Китай рассчитывает на расширение сотрудниче-
ства в сферах экономики, торговли, финансов, поли-
тической безопасности и гуманитарных обменов, на 
проекты, отвечающие потребностям развития пяти 
стран и интересам населяющих их народов», — под-
черкнул Ма Чжаосюй. 

Он выразил уверенность китайской стороны, что 
страны БРИКС продолжат вносить вклад в мир и раз-
витие во всем мире и в построение сообщества с еди-
ной судьбой всего человечества.   
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Министры иностранных дел стран БРИКС провели официальную встречу в Рио-де-Жанейро 26 июля 2019 года.

Артисты Центральной балетной 
труппы Китая выступили в муници-
пальном театре Рио-де-Жанейро, 
история которого насчитывает 
110 лет.
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ПАРТНЕРСТВО Концепция «БРИКС плюс» стала стимулом для второго 
«золотого десятилетия»

Важная платформа для 
диалога и сотрудничества

Развитие

Все больше государств возлагают свои надежды на 
страны БРИКС в условиях нестабильности и нео-
пределенности в мире. Об этом 7 ноября на специ-
альном брифинге заявил заместитель министра ино-
странных дел КНР Ма Чжаосюй. 
«С одной стороны, проходящая сейчас новая инду-
стриальная революция дает много возможностей 
для роста, однако в то же время появляется боль-
шое количество факторов неопределенности и нес-
табильности, среди которых конфликты и набираю-
щие силу протекционизм и унилатерализм. Это бро-
сает тень на глобальное процветание и стабиль-
ность, — сказал он. — Перед лицом беспрецедентных 
неопределенностей и вызовов все больше стран 
возлагают на БРИКС надежды на то, что страны это-
го объединения смогут придать новый импульс и по-
зитивную энергию международному ландшафту». 
«Государства БРИКС продолжают свое успешное 
путешествие уже больше десятилетия и сделали се-
рьезный вклад в рост мировой экономики, реформу 

системы глобального управления, а также междуна-
родный мир и стабильность. Как мы видим, мир в на-
стоящее время претерпевает большие перемены», 
— подчеркнул Ма Чжаосюй. 
Он отметил, что во время неформальной встречи 
лидеров государств БРИКС на полях G20 в Осаке 
страны этого неформального объединения уже на-
правили сильный сигнал в поддержку многосторон-
ности и открытой международной торговли. «Мы 
надеемся, что предстоящий саммит продолжит вы-
соко нести знамя в поддержку многосторонности, 
основанной на правилах международной торговой 
системы, а также миропорядка, построенного на 
принципах соблюдения международного права и 
ООН», — резюмировал заместитель главы ведомст-
ва. 
Председатель КНР Си Цзиньпин с 10 по 15 ноября 
нанесет официальный визит в Грецию, а также при-
мет участие в 11-м саммите БРИКС в Бразилии, кото-
рый проходит 13—14 ноября в столице страны.
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ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

На Гран-при 
в Москве ждут 
объективного 
судейства

СКОЛЬЗКО 
НЕ БУДЕТ
Анна Козина

Сильнейшие фигуристы высту-
пят на московском этапе Гран-
при, который пройдет в «Мега-
спорте» 15—17 ноября. Наш 
турнир по традиции идет пред-
последним, пятым в серии, а 
значит, борьба за путевки в фи-
нал, куда отбираются по шесть 
лучших одиночников и пар, 
обостряется.

Президент Федерации фи-
гурного катания на коньках 
России (ФФККР) Александр 
Горшков полагает, что соревно-
вания получатся очень интере-
сными.

— По итогам четырех этапов 
наши спортсмены уже завоева-
ли 16 медалей, в том числе семь 
золотых. Наибольший вклад 
внесли девушки, на счету кото-
рых почти половина наград. 
Два «золота» выиграла Анна 
Щербакова, по одной победе у 
Алены Косторной и Александ-
ры Трусовой, — напомнил Гор-
шков на пресс-конференции. — 
Конкуренция на российском 
этапе будет серьезной, ведь для 
многих фигуристов будет ре-
шаться вопрос участия в фина-
ле. 

Генеральный директор 
ФФККР Александр Коган сде-
лал важную ремарку: «На неко-
торых предыдущих этапах 
были спорные моменты, кото-
рые мне как судье были не 
очень понятны. Хотелось бы 
надеяться, что на московском 
этапе мы увидим отличное объ-
ективное судейство, которое 
позволит занять спортсменам 
заслуженные места».

Многие российские специа-
листы высказывались по пово-
ду странного судейства, в том 
числе после Гран-при Китая, где 
у Анны Щербаковой, исполнив-
шей в произвольной программе 
два четверных лутца, арбитры 
усмотрели недокруты, да еще 
поставили неясное ребро. У 
японки Сатоко Мияхары, став-
шей второй, на недокруты на 
лутце закрыли глаза. Оценка 
проката Елизаветы Туктамы-
шевой тоже многих удивила. 
Японку «поддержали», Лизу 
«прижали», а в итоге ученица 
Алексея Мишина с двумя 
«бронзами» осталась без фина-
ла Гран-при.

Однако в фигурном катании 
нельзя подать протест и добить-
ся пересмотра оценки. Баллы 
могут изменить лишь в случае 
какой-то математической 
ошибки. Максимум, что можно 
сделать, это обратиться в тех-
нический комитет. Горшков и 
Коган рассказали журнали-
стам, что соответствующий до-
кумент был направлен в Меж-
дународный союз конькобеж-
цев (ИСУ). 

— Наша федерация обрати-
лась в техком ИСУ с вопросом о 
непоследовательности реше-
ний некоторых судей во время 
этапов серии Гран-при — у од-
них находят ребро, у других не 
находят, — заявил Коган. — Но-
вая система выставления оце-
нок за элемент с градацией 
«плюс пять — минус пять» дела-
ет судейство более субъектив-
ным. У той же Туктамышевой 
оценки за элемент варьирова-
лись от «плюс трех» до «минус 
одного». Нет единого подхода в 
оценке качества элемента, и 
это одна из самых больших про-
блем.

В федерации прояснили и 
еще одну ситуацию. Сейчас 
одиночницам запрещено ис-
полнять четверные прыжки в 
короткой программе. Свои ре-
корды Щербакова и Трусова 
ставят только в произвольной. 
Изменить правила можно на 
конгрессе ИСУ, который прой-
дет летом 2020 года. ФФККР 
уже написала в техком и ждет 
ответа: поставит ли этот вопрос 
на повестку дня. Когда-то уже 
было принято решение сделать 
произвольные программы в 
мужском и женском одиночном 
катании одинаковыми по вре-
мени. С учетом политики Меж-
дународного олимпийского ко-
митета, направленной на ген-
дерное равенство в спорте, у 
наших «квадисток» неплохие 
шансы в скором времени де-
монстрировать свое мастерст-
во по ходу всех соревнований. 

АВТОСПОРТ Квята не взяли 
в «Ред Булл» на следующий 
сезон «Формулы-1»

Повышение 
откладывается
Илья Соболев

Российский пилот «Формулы-1» Даниил Квят не полу-
чил места в команде «Ред Булл» на сезон-2020. Следу-
ющий год, как и нынешний, наш гонщик проведет в 
«Торо Россо».

Напомним, в сентябре руководители системы «Ред 
Булл», в которую входят одноименная команда и ее 
фарм «Торо Россо», произвели рокировку. Из «Ред 
Булл» на понижение пошел француз Пьер Гасли, а его 
место занял дебютант «королевских гонок» таец Алек-
сандер Албон. При этом куратор гоночной программы 
Гельмут Марко заявил, что именно два названных пар-
ня будут бороться за право быть напарником Макса 
Ферстаппена, место которого в «Ред Булл» незыблемо, 
в сезоне 2020. Таким образом, перспективы Даниила 
Квята попасть в старшую команду сводились к нулю.

Однако уже в конце октября Марко включил Квята 
в список претендентов на повышение. Все должно было 
решиться после Гран-при Мексики и США. Ни Албон, 
ни Гасли ничего в этих гонках не показали, но и Даниил 
не смог произвести нужного впечатления на боссов. 
Выступления в Мехико и Остине можно было бы при-
знать успешными, если бы не штрафы на последних 
кругах обеих гонок за неправильные обгоны. 

В итоге руководство «Ред Булл» решило оставить 
все как есть. Впрочем, для Квята в этом есть свой пози-
тив. Ведь еще перед началом нынешнего сезона пер-
спективы россиянина в «Формуле-1» выглядели ту-
манными. «Здорово, что меня подтвердили на се-
зон-2020. Я действительно счастлив, потому что знаю 
здесь всех, все знают меня, и нам проще понять друг 
друга. Мы добились многих вещей вместе, например у 
нас был подиум на Гран-при Германии. Надеюсь прове-
сти еще один сильный сезон за эту команду. Благода-
рен за возможность продолжать выступления в «Фор-
муле-1», — говорится в заявлении Квята.

Впрочем, не факт, что уже по ходу следующего года 
эта конфигурация не претерпит изменений. Все будет 
зависеть от самих гонщиков. А решимости на переста-
новки у боссов «Ред Булл» всегда было в избытке. 

БАСКЕТБОЛ Женская национальная команда начинает путь на Евро-2021 
с новым главным тренером Александром Ковалевым

Ни пуха в Оренбурге
Илья Трисвятский

Наша женская сборная за-
втра матчем в Оренбурге 
против команды Боснии 

и Герцеговины начинает свое 
участие в квалификации чемпи-
оната Европы-2021.

Это дебютная игра россия-
нок под руководством нового 
главного тренера 50-летнего 
Александра Ковалева, урожен-
ца Оренбурга, его карьерный 
путь во многом связан с мест-
ной «Надеждой».

Напомним, что на Евро-2019 
в Сербии наши девушки под на-
чалом немецкого специалиста 
Олафа Ланге заняли восьмое 
место и лишились всяческих 
шансов отобраться на гряду-
щую Олимпиаду в Токио. Есте-
ственно, что тренер был отправ-
лен в отставку.

Также приняла решение за-
вершить карьеру в националь-

ной дружине чемпионка Евро-
пы-2011 Евгения Белякова, ко-
торая долгие годы была знако-
вым исполнителем команды. И 
фактически в сборной прои-
зошла некая перезагрузка.

Финальный турнир ЧЕ-2021 
пройдет в Испании и Франции с 
участием 16 команд. В квалифи-
кации образовано девять групп 
по три-четыре участника в ка-
ждой. Путевки на финальный 
турнир континентального пер-
венства получат победители 
групп и еще пять команд, заняв-
ших вторые места (они опреде-
лятся по дополнительным пока-
зателям).

Россия выступает в квартете 
«С», помимо Боснии у нас в со-
перниках Эстония и Швейца-
рия. Отборочный цикл состоит 
из трех «окон» по два тура — в 
ноябре этого и следующего 
года, в феврале 2021-го. 

Перед вылетом из Москвы на 

матч против Боснии сборная 
провела короткую подготовку 
на базе УТЦ «Новогорск». В 
Оренбург отправились 14 ба-
скетболисток, хотя на игру мож-
но будет заявить только 12.

Вот полный состав команды: 
разыгрывающие и атакующие 
защитники — Наталья Жедик 
(«Динамо», Курск), Елизавета 
Комарова, Анна Лешковцева 
(обе — МБА, Москва), Ксения 
Левченко («Спарта энд К»), Ка-
рина Низамова («Надежда», 
Оренбург); форварды — Анна 
Зайцева («Ростов-Дон»), Анас-
тасия Логунова (МБА), Дарья 
Намок, Ксения Тихоненко, 
Анастасия Шилова (все — «Над-
ежда»); центровые — Наталья 
Анойкина, Елизавета Шабанова 
(«Динамо» К), Мария Вадеева 
(УГМК), Альбина Ражева («Над-
ежда»).

Обращаем внимание, что де-
бютант сборной Зайцева пред-

ставляет клуб второго дивизио-
на чемпионата страны — Супер-
лиги 1. Из-за травмы ноги не 
сможет помочь команде фор-
вард УГМК Раиса Мусина, кото-
рая в 2017-м выиграла «золото» 
первенства мира среди молоде-
жи вместе с Вадеевой и как раз 
под руководством Ковалева.

После матча с Боснией рос-
сиянки отправятся на гостевую 
игру с Эстонией, она состоится 
в ближайшее воскресенье.

У боснийского женского ба-
скетбола богатые традиции, но 
все основные достижения отно-
сятся ко временам союзной 
Югославии. В 1989 году коман-
да «Единство» из города Тузла 
выиграла Кубок европейских 
чемпионов! Главной звездой 
«Единства» была здоровенная 
по комплекции, мощи и росту 
(202 см) центровая Разия Муя-
нович. Во многом благодаря ее 
игре сборная Боснии на Евро-
1997 сотворила громкую сенса-
ц и ю ,  п о б е д и в  р о с с и я н о к 
(76:75). Муянович изящными 
движениями локтей в борьбе 
под щитом избавлялась от опе-

ки российских коллег по амплуа 
Марии Степановой и Елены Ба-
рановой, набрав тогда львиную 
долю очков. Кстати, в той встре-
че участвовала и нынешний ге-
неральный менеджер сборной 
страны Светлана Абросимова.

Выступив через два года еще 
на одном первенстве Старого 
Света, сборная Боснии больше 
ни на какие крупные турниры 
не попадала, ограничиваясь 
участием в квалификации. Поэ-
тому и наш баланс очных встреч 
до сих пор отрицательный. В 
Оренбурге это историческое 
недоразумение надо исправ-
лять. Правда, победить будет не-
просто. Боснийки — крепкий се-
редняк. В предыдущем отборе 
на Евро они, например, сумели 
взять верх и над Словакией, и 
над Черногорией. 

ХОККЕЙ Молодежная сборная России сравняла счет 
в суперсерии с канадскими сверстниками

Буллиты помогли

Павел Петровский 

Н
акануне молодеж-
ная сборная России 
U20 (игроки до 20 
лет) провела чет-
вертый матч супер-
серии CIBC Canada 
Russia Series 2019 
против сборной 
OHL (Юниорской 

лиги Онтарио).
Матч принимал небольшой 

канадский город Лондон. Как 
сообщили в пресс-службе феде-
рации хоккея России (ФХР), по-
единок проходил в обоюдоо-
строй борьбе. 

Канадцы первыми открыли 
счет — шайбу в ворота Амира 
Мифтахова забросил Коннор 
МакМайкл. 

Во втором периоде цифры на 
табло не изменились. Зато в тре-
тьем Родион Амиров и Лев Ко-
миссаров по очереди возвраща-
ли сборную в игру, причем Ко-
миссаров сравнял счет во время 
игры молодежки в меньшинстве.

Основное время матча за-
вершилось со счетом 2:2, впро-
чем, и овертайма не хватило для 
выявления победителя. Судьбу 

игры решила серия буллитов, 
где мастерство российских хок-
кеистов оказалось выше. Три 
реализованных буллита из трех 
— и победа 3:2.

Таким образом, сборная Рос-
сии U20 сравняла счет в супер-
серии — 2:2.

Вчера наша команда отпра-
вилась в провинцию Саскаче-
ван, где проведет два заключи-
тельных поединка против сбор-
ной WHL (Западной хоккейной 
лиги).

Комментируя успех коман-
ды в поединке против OHL, глав-
ный тренер сборной России Ва-
лерий Брагин отметил характер 
игроков:

— Мы поначалу тяжеловато 
входили в игру. Наверное, это 

было связано с паузой в не-
сколько дней, игрового режима 
не хватило. А вот второй и тре-
тий периоды были хорошими. 
Показали себя мужиками. Эти 
три дня, когда мы отдыхали, ко-
манда провела с пользой, успе-
ли хорошенько подготовиться. 
Но сборной нужно продолжать 
улучшать игру в большинстве. В 
остальном: победный результат 
— он и есть положительный. Я 
доволен.

Хоккеисты сборной реализо-
вали все три попытки в после-
матчевой серии буллитов. Вы 
рады?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Это говорит об 
уровне мастерства игроков. И 
мы постоянно тренируем этот 

элемент. Хорошо выполнять 
штрафные броски нужно уметь. 
Ребята молодцы.

Планируете, что вратари и 
дальше сыграют по очереди?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Посмотрим по их 
состоянию. Впереди решающие 
матчи, у нас равенство по очкам 
в серии. Так что здесь тренер по 
вратарям Владимир Куликов 
будет думать и давать рекомен-
дации штабу.

Какой план подготовки к 
предстоящим поединкам?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Подъем ранний, 
большая часть дня в дороге — по-
смотрим, во сколько мы будем 
на месте. Поскольку игра уже 

через сутки, то, может быть, бу-
дет легкая тренировка восста-
новительного плана.

Интересно посмотреть на 
наше нападение против сило-
вой Западной хоккейной лиги?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: На самом деле все 
три лиги играют в примерно 
одинаковый хоккей. Это же Ка-
нада. Просто в Западной лиге 
чуть больше внимания уделяют 
обороне, это линия обычно луч-
ше, чем в двух других. А так, с 
любой канадской командой ин-
тересно играть на таком уровне, 
сразу видно, кто чего стоит. 

Российская молодежная сборная 
сохраняет шанс на общий успех 
в суперсерии против канадцев.

Евгения Белякова (слева) ушла из сборной, и теперь роль безоговорочного лидера у Марии Вадеевой (справа).

А К Ц Е Н Т

Судьба матча против команды 
Юниорской лиги Онтарио решилась 
в серии буллитов. Наши парни реализо-
вали три броска из трех и победили — 3:2
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Тем временем
Нападающий клуба Национальной хоккейной лиги «Вашингтон Кэ-
питалз» Александр Овечкин вышел на чистое 39-е место в истории 
НХЛ по очкам, превзойдя результат капитана «Питтсбург Пин-
гвинз» Сидни Кросби.
В матче с «Аризоной» (3:4 Б) российский форвард набрал оby балл, 
сделав результативную передачу. Всего на счету Овечкина стало 
1234 (671+563) очка в 1103 матчах НХЛ. В активе Кросби 1233 
(451+782) балла в 960 матчах.

По итогам четырех 

этапов россияне 

уже завоевали 

16 медалей, из них 

семь золотых

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет обществен-
ность о намечаемой деятельности и начале процесса обществен-
ных обсуждений по рабочему проекту

«Проект «Cахалин-1». Месторождение Одопту. Буро-
вая площадка Одопту 1 (Южная). Строительство группы 
скважин».

Цель намечаемой деятельности: Строительство (бурение) 
группы эксплуатационных скважин с Буровой площадки Одопту 
1 (Южная) в рамках разработки нефтегазоконденсатного место-
рождения Одопту-море.

Месторасположение: Буровая площадка Одопту 1 (Южная) 
расположена на Пильтунской косе, в 9 км к югу от существую-
щей буровой площадки Одопту 2 (Северная). В административ-
ном отношении — на территории муниципального образования 
городской округ «Охинский» Сахалинской области Российской 
Федерации.

Общая информация о намечаемой деятельности: в рам-
ках освоения нефтегазоконденсатного месторождения Одопту-
море компания «ЭНЛ» планирует осуществить строительство 
группы эксплуатационных скважин с Буровой площадки Одопту 
1 (Южная). Размещение отходов бурения и других технологи-
ческих отходов будет осуществляться посредством закачки в глу-
бокие участки недр через существующие и специально для этого 
предназначенные скважины. 

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г.  Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на  окружающую среду: 1 ноября 2019 г. — 18 февраля 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципального 
образования городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности проекта технического задания по 
оценке воздействия на окружающую среду: Общественные 
обсуждения будут проведены в два этапа. Первый этап в форме 
опроса. Общественности представляется информация о намечае-
мой деятельности и проект технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды» в со-
ставе рабочего проекта «Проект «Cахалин-1». Месторождение 
Одопту. Буровая площадка Одопту 1 (Южная). Строительство 
группы скважин». Материалы будут доступны для ознакомления 
общественности с 15 ноября по 14 декабря 2019 г. в следую-
щих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим  

работы
Муниципальное  
бюджетное учреждение 
«Охинская  
централизованная  
библиотечная  
система»

694490,  
Сахалинская  
область,  
г. Оха,  
ул. Ленина, 17

Вторник— 
пятница 
С 11.00 до 19.00
Суббота—
воскресенье 
С 10.00 до 18.00

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система» Тунгорская 
сельская библиотека

694471,  
Сахалинская  
область,  
Охинский район,  
с. Тунгор,  
ул. Нефтяников, 17

Вторник— 
пятница 
С 10.00 до 19.00
Выходные дни: 
воскресенье,  
понедельник

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская централи-
зованная библиотечная 
система» Некрасовская 
сельская библиотека

694468,  
Сахалинская  
область, Охинский 
район, с. Некра-
совка, ул. Октябрь-
ская, 11

Вторник — 
суббота 
С 13:00 до 19:00
Выходные дни: 
воскресенье, 
понедельник

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов. Заинтересованные 
представители общественности смогут довести до сведения ком-
пании «ЭНЛ» свои замечания и предложения любым из следую-
щих способов:

материалы; 
-

пании «Эксон Нефтегаз Лимитед».
Замечания и предложения будут учтены при составлении фи-

нального технического задания на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду и разработку раздела «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды».

В рамках второго этапа общественных обсуждений плани-
руется ознакомление общественности с рабочим проектом, со-
держащим предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, с утвержденным техническим заданием, а 
также проведение общественных слушаний. О сроках и местах 
проведения второго этапа будет сообщено дополнительно. 

Контактная информация:
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», адрес: 693000, Россия, 

г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по норматив-
но-правовым вопросам.

Контактное лицо: Комароми Александра, тел.: 8 (4242) 67-73-07, 
факс: 8 (4242) 67-71-45.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 ноября, четверг, 
«Матч ТВ»
17.55. Россия — Босния. Прямая 
трансляция.

КУБОК РОССИИ

Екатеринбургский УГМК стал последним полуфиналистом розыгрыша 
Кубка страны среди женских команд, который проводится под эгидой 
Российской федерации баскетбола (РФБ). В отличие от Премьер-лиги, в 
этом турнире соискателям приза запрещено использовать в своих ря-
дах иностранных исполнителей. 
В четвертьфинале действующие обладательницы трофея на своей пло-
щадке победили столичный МБА — 91:75. Самыми результативными у хо-
зяек стали Мария Вадеева (26 очков), Евгения Белякова (19), Раиса Му-
сина (13) и натурализованная американка Джамирра Фолкнер (13). При-
чем Вадеева и Мусина совершили так называемые «дабл-даблы», доба-
вив к своим бомбардирским показателям еще и двузначное число под-
боров мяча — 16 и 11 соответственно. Увы, именно под занавес этого 
матча Мусина подвернула голеностоп, из-за чего и не поможет сборной 
в ближайших встречах квалификации Евро-2021.
Ранее в других четвертьфиналах были зафиксированы такие результаты: 
«Спарта энд К» — «Динамо» (Курск) — 77:80, «Ростов-Дон» (D-2) — «Дина-
мо» (Новосибирская обл.) — 86:97, «Динамо» (Москва) — «Надежда» 
(Оренбург) — 62:80. В полуфиналах 24 ноября сразятся: «Динамо» К — 
«Динамо» Нс, УГМК — «Надежда».
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Москва 0...+6, облачно
Санкт-Петербург +3...+8, дождь
Анадырь +1...+3, осадки
Архангельск -12...-4, облачно
Астрахань +3...+14, солнечно
Благовещенск  -15...-12, облачно

Владивосток +4...+9, осадки
Волгоград +3...+10, солнечно
Воронеж +2...+8, солнечно
Екатеринбург -2...-3, снег
Иркутск -17...-7, облачно
Казань +4...+5, облачно

Калининград +6...+9, дождь
Краснодар +5...+20, солнечно
Магнитогорск -4...+1, осадки
Мурманск -13...-6, снег
Нижний Новгород +2...+4, облачно
Новосибирск -7...-6, облачно

Омск -4...-3, снег
Орел +1...+7, облачно
Оренбург +2...+6, дождь
Пермь -1...-2, снег
Ростов-на-Дону +8...+16, солнечно
Севастополь +12...+22, солнечно

Симферополь +12...+22, солнечно
Сочи +13...+20, солнечно
Тамбов +1...+6, солнечно
Тюмень -7...-6, снег
Уфа 0...+2, дождь
Хабаровск -10...-4, снег

Челябинск -8...+2, осадки
Чита -19...-11, солнечно
Элиста +3...+14, солнечно
Южно-Сахалинск -4...+7, облачно
Якутск -27...-25, снег
Ярославль 0...+4, снег

НА УЛИЦЕ

Признаюсь, как водитель я веду 
себя дисциплинированно, а вот 
как пешеход — не очень. Иногда 
перебегаю, иногда в темное 
одет. Насчет использования 
светоотражающих элементов 
на одежде («РГ», 1-я и 7-я поло-
сы) хочу сказать: с одной сторо-

ны, если просто принять в этом 
отношении строгий закон, его 
реализация скорее всего не 
особо последует. Вот, напри-
мер, по поводу светоотражаю-
щих жилетов принят же закон, 
они есть у водителей в боль-
шинстве машин. Но вы хоть раз 
видели, чтобы кто-то, когда ме-
няет колесо, его надевал? По-
крайней мере я не видел. Это 
перешло в область формализ-
ма: формально он лежит, все 
выполняется. 

На мой взгляд, то же самое и 
со светоотражающей одеждой: 
на улицах вряд ли сразу появят-
ся прохожие, наряженные во 
что-то подобное. С другой сто-
роны, я очень часто вижу лю-

дей, которые, например, ездят 
на самокатах: они сами на себя 
приклеивают светоотражаю-
щие элементы, используют ми-
гающие фонарики. То есть люди 
сами заботятся о своей безопа-
сности. 

Это и есть гражданская со-
знательность и позиция. Я бы 
рекомендовал в отношении 
приклеивания «фликеров» к 
одежде пойти по пути просве-
щения: пусть даже страшные 
фотографии размещать в ин-
тернете или на информацион-
ных стендах о том, что случи-
лось с людьми, кого не замети-
ли водители. Будет действовать 
как сарафанное радио: кто за-
ботится о своей безопасности, 

обязательно поделится с прия-
телем, дескать, я приклеил фли-
кер, и он меня оберегает. 

Мне кажется, надо идти не 
путем законодательных иници-
атив, что-то ужесточать, требо-
вать, над этим посмеются мно-
гие недалекие пешеходы, ясно 
же, всех не оштрафуешь, не пу-
тем формальных изысканий, а 
действовать исходя из реаль-
ной жизни.

Кстати, можно использовать 
фонарики, чтобы осветить себя 
на темной дороге. У меня в ма-
шине три фонарика лежат: 
один светодиодный, один для 
автомобиля, с которым хожу по 
даче, и в виде ручки — запасной. 

По поводу темных осенних 

месяцев хочу отметить: важно, 
чтобы на дороге было хорошее 
освещение. Вот я вчера ехал по 
Горьковскому шоссе, там идет 
ремонт дороги, и вообще не 
видно разделительный барьер 
посередине. Едешь, освещения 
нет, ничего не видно. А если там 
не дай бог пешеходы какие-ни-
будь выбегут? Не заметишь. А 
эта дорога почти вся состоит из 
населенных пунктов.

Многие пешеходы, которые 
не водят, не могут до конца оце-
нить опасность и то, что води-
телю не видно. Вот пример. Не-
делю назад в шесть часов утра, 
когда еще темно, я выезжаю из 
двора, и мне надо развернуть-
ся. Субботнее утро. Пешеходов 

нет и машин нет. Я сдаю назад, 
а одной старушке вдруг пона-
добилось непременно пройти. 
Ей бы секунду подождать, но 
она идет да и еще кричит на 
меня. Я часто встречаю среди 
пешеходов экстремалов: мое 
право, остальное не интересу-
ет. На том же нерегулируемом 
переходе на Горьковском шос-
се, где машины двигаются 80 
км в час, некоторые выскаки-
вают, не понимая, что поток 
никогда не успеет затормозить. 
А еще сейчас выкристаллизо-
валось поколение, которое, вы-
ходя на переход, не смотрит по 
сторонам.  

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
На улице — переменная 
облачность. Атмосфер-
ное давление составит 
758 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
солнечный день, осад-
ков не ожидается. 

ПЯТНИЦА
Снова ясно. Атмосфер-
ное давление — 759 мм 
ртутного столба.
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Адвокаты удачи 
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1769457
Время течет, изменяются спросы и предложения. Не 
исключением является и закон «Об адвокатской дея-
тельности и адвокатуре в Российской Федерации». По-
правки о легализации формы расплаты с адвокатом с 
суммы иска по делу и в случае выигрыша — есть воз-
можность расчета и выплаты причитающегося адвока-
ту вознаграждения. Первое обязательное условие — во-
прос спора должен быть имущественный, т.е. на кону 
должны быть денежные средства или движимое и не-
движимое имущество, часть которых пойдет на уплату 
адвокатских услуг. Но вопрос в том, что если у стороны 
имущественного спора до того не было средств на оп-
лату адвоката, то после выигрыша, к примеру, спорно-
го квартирного вопроса для расчета необходима реа-
лизация предмета спора, что, возможно, не входило в 
планы стороны-победителя. Квартиру выиграли, мож-
но праздновать успех, но живых денег для оплаты 
услуг не прибавилось. Соответственно, будет заклю-
чен Договор, который, следует полагать, будет состав-
лен в интересах и в пользу стороны, более подготов-
ленной юридически, т.е. в пользу адвоката. Интерес мо-
жет быть, простите, на кабальных условиях. И послед-
нее. В любом случае выбор вариантов решения спор-
ных судебных вопросов расширяется, при этом следу-
ет помнить о добровольном принятии решения о при-
влечении адвоката. 

Сергей

Тюрьма не отдаляет 
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1776779
Любое обсуждение, касающееся мест лишения свобо-
ды, следует начинать с понимания того, что после 
окончания срока, простите, исправления, сидельцы 
выходят на свободу и возвращаются в общество. На 
сколько и куда отправить гражданина для отбывания 
срока — вопрос силы закона государства и его желания 
либо сдержать распространение данного преступного 
направления, либо его окончательно прекратить весь-
ма жесткими мерами наказания. Для этого определены 
исправительные учреждения для осужденных, как 
впервые, так и неоднократно. Вот именно, для первой 
категории осужденных и необходимо принять предла-
гаемые поправки, которые  повысят доступность мест 
отбывания наказания для их родственников. Это обес-
печит возможность более частого общения членов се-
мьи с осужденными. Следовательно, с учетом уже су-
ществующего порядка отбывания наказания в своих 
регионах необходимо предусмотреть  возможность 
выбора региона отбывания строго для впервые осу-
жденных. Это и будет единственная возможность. Вто-
рая и последующая судимость не должны иметь подоб-
ную привилегию. Выбора в переводе из своей колонии 
в колонию другого региона, где живет один из близких 
родственников, уже не должно быть. Родственник же 
не примет сидельца на полное обеспечение с трехразо-
вым питанием и проживанием.

Андрей Н.

Спеть огромную эпоху
Игорь Вирабов  •  rg.ru/art/1775732
Песни Александры Пахмутовой украшают любимые 
фильмы и помогают совершать музыкальные путеше-
ствия от Кубы до Испании, от Камчатки до Воронежа. У 
каждой песни — своя жизнь, у их создателя — жизнь в 
песне. Александра Николаевна Пахмутова — великий 
композитор, по таланту сопоставимый с другими ве-
ликими русскими композиторами. Не ее вина, что се-
годня нет сейчас певцов, способных спеть ее песни. Хо-
чется пожелать ей здоровья, удачи в жизни. И чтобы 
рядом всегда были надежные и верные друзья.

Марина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ  На что способны российские РЭБ
rg.ru/art/1777709

АВТО  Почему у одних автомобилей бензобак справа, 
а у других — слева
rg.ru/art/ 775587

ГАДЖЕТ  Назван самый красивый смартфон 2019 
года
rg.ru/art/1777206

ВИДЕО  Российские бейсджамперы спрыгнули 
с небоскреба в центре Пусана
rg.ru/art/1777658

ТЕСТ Как хорошо вы знаете географию России
rg.ru/art/1777703

КИНО Вышел трейлер фильма «Союз Спасения»
rg.ru/art/1776359
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Департамент гражданской защиты Италии объявил наи-
высший — красный — уровень опасности на юге страны 
из-за ожидающихся в этих районах сильнейших ливней 
и гроз.
По прогнозам специалистов, стихия в основном затро-
нет восточное побережье Сицилии, а также южные 
области Калабрия и Базиликата. Оранжевый уровень 
опасности объявлен в Южной Апулии, при этом на 

большей части территории Апеннин действует желтый 
уровень.
Непростая обстановка сложилась и в Венеции. Как 
сообщают власти города, к 10.00 по местному вре-
мени уровень подъема воды достиг 140 см, при том 
что критической отметкой считаются уже 130 санти-
метров.
По данным местного телеканала TGCOM24, в связи с 

волной непогоды в ряде городов, в том числе в 
Неаполе, Венеции, Таранто, Лечче, Бриндизи, 
Катандзаро, Катании, будут закрыты школы. Из-за силь-
ного ветра и ливней даже ожидаются перебои в желез-
нодорожном сообщении. 
О том, как в Венеции сейчас передвигаются горожане и 
туристы, легко можно понять, только взглянув на это 
фото с площади Святого Марка. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Туманов,
телеведущий:
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